
РЕСУРСЫ Каким станет следующий год 
для нефтегазовой отрасли России

Сыграем на трубе

Владимир Баршев

В 
каких случаях страхов-
щ и к  м о ж ет  за м е н и т ь 
направление на ремонт по 

ОСАГО на выплату, а в каких 
нет? В каких случаях выплата 
производится с учетом износа, 
а в каких это невозможно? 
Когда страховая компания обя-
зана будет выплатить полную 
сумму ущерба, даже если она 
превышает установленный за-
коном предел в 400 тысяч ру-
блей? Все эти вопросы рассмат-
риваются в проекте постановле-
ния Пленума Верховного суда, 
которое планируется рассмот-
реть еще до конца месяца.

Новое постановление Плену-
ма должно заменить собой дей-
ствующее, принятое еще в дека-
бре 2017 года. В большинстве 
пунктов оно практически ему 
соответствует. Но есть в нем 

важные моменты, которые до 
сих пор не были учтены. Хотя 
страховщики с этими момента-
ми и не согласны. 

Верховный суд напомнил, 
какие выплаты положены при 
оформлении ДТП по Европрото-
колу. То есть без участия ГИБДД. 
У участников аварии есть воз-
можность зафиксировать об-
стоятельства ДТП, сфотографи-
ровать и направить фото в авто-
матизированную информаци-

онную систему ОСАГО. Это поз-
воляют сделать такие мобиль-
ные приложения, как «Помощ-
ник ОСАГО», «Госуслуги Авто», 
а также приложения самих 
страховых компаний. Если ав-
товладельцы этим не восполь-
зовались, они могут рассчиты-
вать на выплату до 100 тысяч 
рублей. Но если они это сдела-
ли, то даже при наличии разно-
гласий в обстоятельствах ДТП, а 
также в характере и перечне по-

вреждений они могут рассчиты-
вать на максимальную выплату 
до 400 тысяч рублей. 

Это, кстати, мало кто знает. 
Большинство автовладельцев, 
да и некоторые страховщики 
уверены, что если разногласия 
есть, то выплата составит  до 
100 тысяч рублей и не более. 

С т р ахо в о е  в о з м е щ е н и е 
производится путем организа-
ции и оплаты ремонта автомо-
биля (возмещение вреда в нату-
ре). Перечень случаев, когда ре-
монт заменяется выплатой, 
установлен законом об ОСАГО. 
Заменить ремонт выплатой, 
кроме перечисленных законом 
случаев, страховщик в односто-
роннем порядке не может. Напо-
мним, что при выплате деньга-
ми учитывается износ деталей. 
А при возмещении на-
т у р о й ,  то  е ст ь  р е -
монтом, — нет.

Сергей Тихонов

Г
рядущий 2023 год ста-
нет серьезной про-
веркой для нефтегазо-
вой отрасли нашей 
страны. В полную силу 
заработают запреты и 
ограничения Евросою-
за, в прошлом основно-
го импортера наших 

энергоресурсов. Но у нас было 
время подготовиться. Россия 
уже сумела перенаправить зна-
чительный объем экспорта неф-
ти из ЕС в другие страны. 

Если раньше в Европу уходи-
ла половина поставок нашей 
нефти, то к началу осени этого 
года — 34,5%. Остальное экспор-
тируется в Китай, Индию, Тур-
цию и некоторые другие стра-
ны. С газом так просто не посту-
пишь, экспорт привязан к ин-
фраструктуре, но работа по со-
гласованию новых маршрутов 
поставок на восток уже ведется.

Против России в 2022 году 
было введено рекордное коли-
чество санкций. Наиболее бо-

лезненные запреты касались 
экспорта нефти как одного из 
главных источников пополне-
ния бюджета. Сама Европа 
столкнулась с максимальным 
ограничением поставок газа из 
России, которые во многом 
были основой ее экономиче-
ской мощи. Да и нашу нефть ЕС 
будет заменить непросто.

Для стран Старого Света 
полное прекращение поставок 
нашего сырья будет означать 
либо дефицит топлива, тепла и 
электроэнергии, либо, если за-
мена импорту из России будет 
найдена, сильное подорожание 
коммунальных услуг, транспор-

та и почти всех товаров, то есть 
гиперинфляцию и экономиче-
ский спад. Для России прекра-
щение экспорта на Запад не так 
фатально, энергоресурсы от 
этого у нас не исчезнут, но дохо-
ды бюджета от нефтегазовой от-
расли снизятся, а они состав-
ляют до 40% всех поступлений в 
казну.

Вице-премьер  Александр 
Новак сказал после последней 
встречи ОПЕК+, что в 2022 году 
добыча нефти в России составит 
530 млн тонн, то есть вырастет 
на 1,1% относительно 2021 
года, а в 2023 году снизится до 
490 млн тонн (минус 7,5%). 

Если брать показатели доходов 
бюджета 2021 года от добычи и 
экспорта нефти, то это умень-
шит поступления в казну в 2023 
году более чем на 500 млрд ру-
блей. Учитывая, что бюджет 
2021 года рассчитывался из 
цены нефти 43,3 доллара за бар-
рель нашей марки Urals, а бюд-
жет на 2023 год — 70 долларов за 
баррель, то потери могли быть 
выше. Но с поправкой на ожида-
емый рост мировых цен на энер-
горесурсы и изменения в прави-
лах налогообложения разница 
будет нивелирована. Потери со-
ставят около 2% доходов феде-
рального бюджета 2023 года. 
Это только нефть.

В Центре развития энергети-
ки (Центр РЭ) для «Российской 
газеты» сделали три варианта 
прогноза для нефтяной и газо-
вой отрасли на 2023 год — песси-
мистичный, базовый и оптими-
стичный. По нефти эксперты ис-
ходят из предпосылки, что рос-
сийские нефтекомпании, как и в 
2022 году, продолжат больше 
полагаться на внутренний ры-

нок и будут пытаться сохранять 
текущие объемы переработки, 
поскольку внутри страны они 
получают прогнозируемые суб-
сидии по демпферу, а также не 
имеют сложностей с логисти-
кой. Уже очевидно, что в услови-
ях санкций поставки на вну-
тренний рынок оказываются 
порой более прибыльными и 
точно более надежными, чем 
экспорт. Вторая предпосылка 
заключается в том, что россий-
ские нефтекомпании смогут 
перенаправить как минимум 
часть объемов нефти, которые 
сейчас экспортируются в ЕС 
(1,5 млн баррелей в сутки по 
итогам сентября), на другие 
рынки. Третья предпосылка — 
компании будут больше сосре-
доточены на сокращении дис-
к о н т о в ,  н е ж е л и  н а  р о с т е 
объемов экспорта нефти, поэто-
му предпочтут экспор-
тировать меньше, но 
по лучшей цене. 

ПРОЕКТ Пленум Верховного суда подготовил уточнения
правил выплат по ОСАГО

Авария без износа

02
Российские 
активы Nissan 
перейдут 
государству

04
В ДТП 
чаще всего 
виноваты 
владельцы 
машин Lada

05
Молоко в цвет-
ных упаковках 
возвращается 
в магазины

05
Нехватка 
западных 
пищевых 
ингредиентов 
поменяла вкус 
продуктов

08
Германия 
приступила 
к собственному 
расследованию 
взрывов 
на «Северных 
потоках»

09
Верховный 
суд: 
как дольщику 
получить день-
ги за квартиру 
с дефектами

15
Артур 
Бетербиев 
начал подго-
товку к бою 
после травмы

Следующий год станет проверкой 
на прочность для экономики 
как России, так и Евросоюза.

А К Ц Е Н Т

Россия с весны 2022 года уже успела 
перенаправить значительные потоки 
экспорта нефти из государств 
Евросоюза в другие страны

А К Ц Е Н Т

Фотографии с места ДТП, направленные 
в АИС ОСАГО с помощью специальных 
мобильных приложений, увеличивают 
лимит выплаты до 400 тысяч рублей

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар  39,8025
Азербайджанский манат  37,4612
Армянский драм**  15,7626
Белорусский рубль  24,6446
Болгарский лев  31,5752
Бразильский реал  12,2615

Венгерский форинт**  14,4487
Вон Республики Корея***  44,3729
Гонконгский доллар* 81,2711
Датская крона*  83,0213
Доллар США  63,6840
Евро  62,3481

Индийская рупия**  78,2102
Казахстанский тенге**  13,4530
Канадский доллар  46,4440
Киргизский сом**  77,3337
Китайский юань*  87,5241
Молдавский лей*  32,7717

Новый туркменский манат  18,1954
Норвежская крона*  59,3846
Польский злотый  12,7035
Румынский лей  12,5126
СДР  81,6760
Сингапурский доллар  44,2127

Таджикский сомони*  62,3192
Турецкая лира*  34,2852
Узбекский сум****  57,5293
Украинская гривна*  17,2438
Фунт стерлингов  70,3581
Чешская крона*  25,1845

Шведская крона*  56,3730
Швейцарский франк  63,6840
Южноафриканский рэнд*  35,1834
Японская иена**  43,7000

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.10.22

Минтруд:
Попавшие под мобилизацию 
предприниматели 
смогут остаться
собственниками бизнеса

Глава Минфина Франции 
осудил США 
за попытки 
установить 
господство над ЕС

Балет Владимира Васильева 
открыл сезон 
Театра 
им. М. Джалиля

Сегодня у «Барселоны» 
последний шанс 
остаться на плаву 
в Лиге чемпионов
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АПК Что делать 
с большим урожаем зерна 
в условиях санкций

Почва 
для раздумий

Татьяна Карабут

Дефицита хлеба, растительного масла, мяса и многих 
других продуктов в России нет и точно не будет. В этом 
году исторически рекордные урожаи ожидаются по 
большинству культур. Но много зерна тоже проблема. 
Цены падают, где хранить — непонятно, да и с экспор-
том сейчас проблемы в условиях санкций. 

По оценке минсельхоза, в этом году урожай зерна 
составит около 150 млн тонн, из которых около 100 
млн тонн — пшеница. Невероятный объем, который в 
стране не получали никогда. Последний рекорд в 2017 
году был почти на 15 млн тонн меньше. Предыдущий 
рекорд по масличным в этом году тоже будет побит. 
Овощей предостаточно. И даже фруктов и ягод соберем 
больше, чем когда бы то ни было.

Теперь на повестке другие вопросы. Мы съедаем 
только около 80 млн тонн зерна. Переработать или экс-
портировать надо больше 60 млн тонн.  По оценке Сою-
за экспортеров зерна, сейчас экспорт отстает даже от 
прошлогодних темпов на 20%. Глава минсельхоза 
Дмитрий Патрушев недавно говорил, что с на-
чала года вывезено лишь около 8,3 млн тонн 
зерна. Избытки надо где-то хранить. 

ТЕХНОЛОГИИ Минцифры 
определило, какие 
IT-компании могут 
претендовать на льготы

Айти 
применение

Олег Капранов

Минцифры опубликовало приказ, конкретизирующий 
виды деятельности российских IT-компаний, которые 
могут претендовать на льготы, а их сотрудники — на от-
срочку от частичной мобилизации.

Документ под названием «О перечне видов деятель-
ности в области информационных технологий» опре-
деляет перечень видов деятельности компаний, кото-
рые могут претендовать на попадание в реестр аккре-
дитованных IT-компаний.

В приказе фигурируют 36 видов деятельности в обла-
сти IT в широком ее толковании. В их числе проектиро-
вание, модификация и интеграция программного обес-
печения, производство радиоэлектронного и телеком-
муникационного оборудования, развитие интернета ве-
щей и искусственного интеллекта. Присутствует разра-
ботка игр, 3D-моделей или симуляторов. Упо-
минаются торговля цифровыми видами 
контента и создание сервисов с объявлениями.

МИНОБОРОНЫ Россия 
нанесла новые удары 
по инфраструктуре 
Украины

Киев не понял 
с первого раза

Юрий Гаврилов

Вчера Вооруженные силы России продолжили атако-
вать высокоточным оружием большой дальности воз-
душного и морского базирования объекты военного 
управления и энергетической системы Украины.  Как и 
в минувший понедельник, наши военные не ограничи-
лись разовым налетом, а  выполнили несколько ракет-
ных атак по заранее определенным местам. «Цель уда-
ра достигнута. Все назначенные объекты поражены», — 
доложил в середине дня официальный представитель 
ведомства Игорь Конашенков.

Вопреки прогнозам некоторых аналитиков, кото-
рые еще в понедельник предположили, что так называ-
емый «удар возмездия» носит исключительно де-
монстративный характер и не подразумевает длитель-
ное проведение подобных атак, пока ситуация склады-
вается совершенно по-иному. 

В ответ на организованный киевским режимом тер-
рористический акт в отношении Крымского моста, 
наши военные явно не собираются ограничиваться 
разовым поражением важнейших инфраструктурных 
объектов Украины.  Несколько «взрывных» волн, на-
крывших эту страну в минувшие два дня, скорее всего 
свидетельствуют о проведении российскими генерала-
ми тщательно продуманной, хорошо подготовленной и 
методично реализуемой операции по выведению из 
строя систем военного управления, связи и энергети-
ки Украины.  Об этом, собственно, еще 10 
октября дал понять генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ В КС РФ 
слушается дело 
об утилизационном сборе

Считаем 
проценты

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Вчера Конституционный суд России начал проверку 
законодательных норм, связанных с взиманием утили-
зационного сбора. Судьям предстоит установить, есть 
ли в них нарушение баланса частных и публичных ин-
тересов, ведь за неуплаченный сбор государство взи-
мает пени, а на излишне уплаченный — бизнесу про-
центы не начисляют.

С жалобой на положения пункта 37 документа с 
длинным названием «Правила взимания, исчисления, 
уплаты и взыскания утилизационного сбора в отно-
шении самоходных машин и (или) прицепов к ним, а 
также возврата и зачета излишне уплаченных или из-
лишне взысканных сумм этого сбора» обратился по-
ставщик лесозаготовительной и строительной техники 
«Трактородеталь Групп». 

В 2018 году компания намеревалась ввезти в Рос-
сию деревообрабатывающие станки — щепорубитель-
ные машины. Однако таможенные органы посчитали, 
что оборудование классифицировано неправильно, от-
носится к самоходным машинам и потому облагается 
утилизационным сбором. 

Чтобы соблюсти сроки контракта, «Трактороде-
таль Групп» пришлось заплатить около 10 миллионов 
рублей. 

Впоследствии решение таможенников удалось от-
менить через суд, сумма излишне уплаченного утили-
зационного сбора вернулась на счета компании. Од-
нако проценты за пользование чужими деньгами госу-
дарство бизнесу не начислило. 

В правилах четко указано, что «при возврате из-
лишне уплаченных (взысканных) утилизационных 
сборов проценты с излишне уплаченных (взысканных) 
утилизационных 
сборов не выпла-
чиваются, суммы 
не индексируют-
ся и комиссионное 
вознаграждение по 
банковским опера-
циям выплачивает-
ся за счет переводи-
мых средств». 

Однако, как под-
черкнула адвокат 
заявителя Анаста-
сия Дуничева, в та-
ком случае у госу-
дарства есть инструменты, чтобы воздействовать на 
должника по утилизационному сбору, а у декларанта 
— нет. Если даже он не согласен с решением таможни, 
без уплаты сбора товар не выпустят. А его хранение на 
складе временного содержания обойдется дороже, чем 
уплата сбора. 

Заявители пытались провести аналогию с Налого-
вым кодексом РФ, который предусматривает начисле-
ние процентов на сумму излишне взысканного налога. 
Но, как отметила полномочный представитель Совета 
Федерации в КС Ирина Рукавишникова, статья 51 Бюд-
жетного кодекса РФ относит утилизационный сбор к 
неналоговым платежам. 

Так что статья 79 НК РФ в данном случае неприме-
нима, полагает и начальник отдела правового управле-
ния Федеральной налоговой службы  Михаил Дениса-
ев. А оспаривать в КС, по мнению полпреда правитель-
ства РФ Михаила Барщевского, нужно в первую оче-
редь таможенное законодательство, а не подзаконный 
акт, которым и являются правила.

Точка зрения полномочного представителя Генпро-
курора РФ в КС РФ Вячеслава Росинского и полпреда 
президента РФ Александра Коновалова оказалась пря-
мо противоположной.

— Отсутствие вины как основания для ответствен-
ности исключает применение санкций, — заявил Ро-
синский. — А пункт 37 возлагает на бизнес ответствен-
ность за любую ошибку, в том числе связанную с дей-
ствиями третьих лиц. 

Следовательно, норма носит карательный харак-
тер, то есть исключает правила из общих правовых 
подходов к налогообложению.

Александр Коновалов на заседании не присутство-
вал, но в письменном отзыве указал, что публично-
правовая природа налогов, таможенных пошлин и ути-
лизационного сбора схожи. 

— Безусловный запрет на выплату процентов, за-
крепленный в оспариваемой норме, не согласуется как 
с принципом равенства, так и с одинаковой имуще-
ственной ценностью денежных средств, — полагает он 
в этой связи.

Конституционный суд РФ еще раз изучит доводы 
сторон в закрытом режиме. 

О дате провозглашения решения будет объявлено 
дополнительно.  

ГЕОПОЛИТИКА Президенты России и ОАЭ обсудили Украину, 
Сирию и «ОПЕК плюс»

Альянс стабильности

Кира Латухина

В
чера в Константи-
новском дворце рос-
сийский лидер про-
вел переговоры с пре-
зидентом Объединен-
ных Арабских Эми-
ратов Мухаммедом 
Аль Нахайяном. Вла-
димир Путин назвал 

отношения двух стран важным 
фактором стабильности в мире 
и поблагодарил собеседника за 
посреднические усилия. На по-
вестке был украинский кризис, 
ситуация вокруг Запорожской 
АЭС, экономическое сотрудни-
чество, работа в рамках «ОПЕК 
плюс» и ситуация в Сирии.

«У нас за 50 лет наших ди-
пломатических отношений 
контакты развивались только 
поступательно, только вверх. 
Несмотря на всю сложность 
сегодняшних отношений в 
мире, отношения между Росси-
ей и Объединенными Арабски-
ми Эмиратами — важный фак-
тор стабильности в регионе, да 
и в мире в целом», — подчеркнул 
президент РФ и поблагодарил 
собеседника «за посредниче-
ские усилия, которые приводят 
к решению ряда довольно чув-
ствительных гуманитарных во-
просов».

«Я знаю о вашей обеспоко-
енности развитием ситуации 
в целом и о вашем стремлении 
внести вклад в урегулирова-
ние всех спорных вопросов, в 
том числе и того кризиса, ко-
торый происходит сегодня на 
Украине», — продолжил Путин. 
После беседы с Аль Нахайяном 
у него была намечена встреча 
с гендиректором МАГАТЭ. Но 
и президенту ОАЭ он подроб-
но рассказал о происходящем 
вокруг Запорожской атомной 
электростанции.

Путин также заметил, что 
двусторонние отношения раз-
виваются очень успешно. «В 
прошлом году рост товароо-
борота составил (до кризи-
са на Украине еще) 65 про-
центов, а в этом году, несмот-
ря на все сложности, все-таки 
рост продолжается, — не такой 
большой, как в прошлом году, 

но тем не менее — 17 процен-
тов», — оценил он.

Идет активная работа в 
рамках «ОПЕК плюс». «Наши 
действия, наши решения не 
направлены против кого бы 
то ни было, мы не собираем-
ся и не делаем так, чтобы со-
здавать кому-то проблемы», 
— пояснил Путин. «Наши дей-
ствия направлены на то, что-
бы создать стабильность на 
мировых энергетических рын-
ках, с тем, чтобы и потребите-
ли энергоресурсов, и те, кто 
занимается добычей, постав-
щики на мировые рынки, чув-
ствовали себя спокойно, ста-
бильно и уверенно. Чтобы и 
предложение, и потребление 
были сбалансированы», — ска-
зал он. «Поэтому мы всегда ре-
агируем на потребности рын-
ка, стараемся сделать это аде-
кватно происходящим событи-

ям», — заметил президент Рос-
сии. Еще Путин подчеркнул, 
что очень важно обсудить во-
просы, связанные с ситуацией 
в Сирии и вокруг нее.

Аль Нахайян начал с по-
здравлений Путина с прошед-
шим юбилеем. «Спасибо. Шу-
кран», — на двух языках по-
благодарил президент РФ. «Мы 
не виделись три года. Ситуация 
была трудная — коронавирус», 
— констатировал глава ОАЭ. Но 
все же удалось увеличить това-
рооборот с 2,5 млрд до 5 млрд 

долларов, сказал он. «Мы так-
же будем отмечать открытие 
первой российской школы в 
Эмиратах в этом году. У нас ра-
ботает четыре тысячи русских 
компаний. И это все укрепля-
ет тот мост, связывающий нас, 
— мост сотрудничества. Я наде-
юсь, что в ближайшие годы мы 
сможем значительно увеличить 
все эти показатели», — заклю-
чил президент ОАЭ.  

ИНИЦИАТИВА Бизнес предложил 
ограничить мобилизацию 
10% штата компаний

Поле брони

Ольга Игнатова, 
Алексей Любовецкий

Аппарат Уполномоченного при 
президенте РФ по защите прав 
предпринимателей Бориса Ти-
това готовит предложения по 
решению проблем бизнеса, свя-
занных с введением частичной 
мобилизации в России. Напри-
мер, предлагается призывать не 
более 10% штатных сотрудни-
ков, сообщили «РГ» в аппарате 
бизнес-омбудсмена.

Компаниям, принимаю-
щим участие в гособоронзаказе, 
сложно исполнять его из-за мо-
билизации ключевых сотрудни-
ков, поясняет начальник отде-
ла внедрения законодательных 
инициатив аппарата Уполномо-
ченного по защите прав пред-
принимателей в Москве Игорь 
Цуранов. Поэтому предлагается 
установить 100% бронь на при-
зыв для ключевых специалистов 
предприятий, которые участву-
ют в исполнении оборонного за-
каза (в том числе и без военной 
лицензии), то же самое для пред-
приятий, обслуживающих ну-
жды армии. 95% бронь — для вы-
сокотехнологичных, системооб-
разующих и градообразующих 
предприятий, 90% — для всех 
остальных субъектов экономи-
ки, включая крестьянско-фер-
мерские хозяйства.

По мнению замруководите-
ля экспертно-правовой службы 
аппарата Уполномоченного при 
президенте РФ по защите прав 
предпринимателей Натальи Ря-
бовой, необходимо предусмот-
реть процедуру приостановле-
ния работы ИП или микропред-

приятий с мобилизованным ру-
ководителем с приостановлени-
ем налоговых и отчетных обяза-
тельств.  Надо также предусмот-
реть исключение администра-
тивной и уголовной ответствен-
ности за неуплату налоговых и 
иных обязательных платежей, 
которая стала следствием мо-
билизационных мер. По словам 
Титова, бизнес очень нуждает-
ся в понимании общей концеп-
ции мобилизации. Срок в пять 
дней, за которые предпринима-
тель должен передать дела по до-
веренности, очень небольшой и 
не позволяет спланировать даль-
нейшие действия.

«Есть специалисты, которых 
невозможно заменить, и для под-
готовки кадров им на смену тре-
буется немалое время, — подчер-
кивает директор Института со-
циально-экономических иссле-
дований  Финансового универси-
тета при правительстве РФ Алек-
сей Зубец. — От призыва должны 
быть освобождены многодетные 
родители, ключевые сотрудни-
ки оборонных предприятий и 
компаний, имеющих большое 
значение для безопасности и 
поддержания инфраструктуры».

По мнению эксперта, пробле-
ма бизнеса, которая выявилась 
в ходе частичной мобилизации, 
состоит в прохладном отноше-
нии к подготовке персонала. 
«Сейчас, когда выявилась не-
хватка в подготовленных и ак-
тивных кадрах, многие предпри-
ятия рискуют остановиться. Вы-
ход в предложении повышенных 
зарплат для тех, кого берут на ме-
сто мобилизованных», — добавил 
Зубец.  

А К Ц Е Н Т

Отношения между Россией 
и Объединенными Арабскими 
Эмиратами — важный фактор стабильно-
сти в регионе, да и в мире в целом

Чтобы соблюсти 
сроки контракта, 
организации при-
шлось заплатить 
около 10 миллио-
нов рублей 

СПЕЦСЛУЖБЫ 
Александр Бортников 
провел совещание НАК 

Защита усилена

Иван Егоров

Национальный антитеррористический комитет выра-
ботал дополнительные меры по повышению антитер-
рористической защищенности объектов транспорт-
ного перехода через Керченский пролив. Об этом во 
вторник сообщили на официальном сайте Комитета по 
итогам заседания, которое провел председатель НАК, 
директор ФСБ Александр Бортников.

В начале заседания, которое прошло по видеокон-
ференцсвязи,  Бортников  напомнил, что после терак-
та, который произошел рано утром 8 октября на Крым-
ском мосту, президент России возложил на ФСБ пол-
номочия по организации и координации мер защиты 
транспортного перехода через Керченский пролив. 

«В ходе обсуждения выработан комплекс дополни-
тельных мер, направленных на повышение уровня ан-
титеррористической защищенности объектов транс-
портного перехода «Краснодарский край — Крым», 
— сообщили об итогах заседания в Информационном 
центре НАК.

В заседании НАК приняли участие руководители 
федеральных органов исполнительной власти, право-
охранительных органов и специальных служб.

Согласно указа президента от 8 октября на ФСБ 
были возложены  полномочия по организации и коор-
динации мер защиты транспортного перехода через 
Керченский пролив, электросетевого энергомоста 
Российская Федерация — полуостров Крым и маги-
стрального газопровода Краснодарский край — Крым в 
период их эксплуатации.  

АВТОМОБИЛИ  

Российские 
активы Nissan 
перейдут 
государству

ОСТАЮТСЯ 
С НАМИ 
Юрий Зубко

Японский автоконцерн Nissan 
передаст активы в России в соб-
ственность ФГУП «НАМИ» с 
опционом обратного выкупа в 
течение шести лет, сообщили 
в минпромторге России. Речь 
идет о заводе и научно-исследо-
вательских мощностях на тер-
ритории Ленинградской обла-
сти, а также о центре маркетин-
га и продаж в Москве. 

Передачу активов за симво-
лическую стоимость одобрил 
исполнительный комитет ино-
странного автопроизводителя. 
«Сделка имеет важное значе-
ние для отрасли. В результате 
переговоров удалось выйти на 
формат, при котором предпри-
ятие сохраняет работоспособ-
ность: сохраняются ключевые 
компетенции, производствен-
ный цикл и рабочие места — а 
это около двух тысяч сотрудни-
ков предприятия. НАМИ имеет 
возможность привлекать дру-
гие компании в качестве произ-
водственных партнеров, со-
здавать совместные предприя-
тия», — отметил вице-премьер — 
министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров.

Послепродажным обслужи-
ванием автомобилей Nissan, а 
также поставками запчастей 
будет заниматься АвтоВАЗ. Не 
так давно дилеры Renault по-
сле ухода французской компа-
нии с российского рынка также 
перешли на работу по обслу-
живанию автомобилей по га-
рантии с помощью АвтоВАЗа. 

«В условиях растущего санкци-
онного давления и повышенной 
неопределенности АвтоВАЗ 
приложит максимум усилий 
для успешного и оперативно-
го перевода под свое управле-
ние системы гарантийного и 
послепродажного обслужива-
ния автомобилей Nissan на рос-
сийском рынке. Нашей главной 
целью является обеспечение 
бесперебойного обслуживания 
клиентов и сохранение при-
вычного уровня сервиса», — 
заявил президент автоконцер-
на Максим Соколов.

Президент и главный испол-
нительный директор Nissan Ма-
кото Учида со своей стороны 
поблагодарил от имени компа-
нии российских коллег за вклад 
в развитие бизнеса на протя-
жении многих лет. «Сейчас мы 
не можем возобновить работу 
наших предприятий, поэтому 
было найдено наилучшее воз-
можное решение, чтобы под-
держать сотрудников», — отме-
тил топ-менеджер.

Ожидается, что уход с рос-
сийского рынка обойдется 
Nissan в 686 млн долларов. 

Завод Nissan в Санкт-Петер-
бурге был открыт в 2009 году. 
Производственная мощность 
предприятия составляет до 100 
тысяч машин в год. Для россий-
ского рынка здесь собирали 
кроссоверы Qashqai, X-Trail и 
Murano. В 2021 году с его кон-
вейера сошло 43 тысячи авто-
мобилей. Предприятие при-
остановило работу с 14 марта 
в связи с перебоями поставок 
комплектующих.

Генеральный директор 
компании «Газпромбанк Авто-
лизинг» Лилия Маркова отме-
чает, что при изменении конъ-
юнктуры рынка и геополитиче-
ской обстановки японский кон-
церн вполне может принять ре-
шение вернуться. «Модельная 
линейка Nissan формировалась 
в России более десяти лет, а по-
следние годы была максималь-
но сбалансированной: компа-
ния решила сфокусировать-
ся на растущем сегменте SUV 
и закрыла в нем практически 
все ниши, в том числе за счет 
производимой на территории 
нашей страны продукции.

О будущем завода, рассчи-
танном на выпуск 100 тысяч 
автомобилей в год, под нача-
лом НАМИ говорить пока рано. 
Кроме китайских игроков, ра-
нее уже инвестировавших в ор-
ганизацию конвейеров на тер-
ритории РФ и соседней Бела-
руси, загрузить такие объемы 
мало кому под силу. Ранее завод 
GM под Санкт-Петербургом 
простоял законсервированным 
пять лет», — рассказала Марко-
ва «РГ».  

Сохранятся произ-
водственный цикл 
и рабочие места — 
около двух тысяч 
сотрудников
предприятия
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Владимир Путин и Мухаммед бен 
Заид Аль Нахайян провели перего-
воры в Константиновском дворце. 

СОВФЕД Валентина Матвиенко открыла Форум 
креативных территорий в Нижнем Новгороде 

Игры — это серьезно
Антон Дерябин, 
Нижний Новгород

В 
трети российских регио-
нов есть законы о народ-
ных промыслах, в бюд-

жет на 2023 год будут заложе-
ны средства на развитие этой 
сферы, рассказала спикер Со-
вета Федерации Валентина Мат-
виенко, открывая Форум кре-
ативных территорий, который 
стартовал вчера на Нижего-
родской ярмарке. Не менее важ-
но поддерживать семейные тра-
диции производства изделий на-
родных промыслов, считает она. 

— Символично, что местом 
нашей встречи избрана Ниже-
городская область, которая сла-
вится бережным отношением 
к своей истории, культурным 
традициям. Благодаря совмест-

ным инициативам Совета Фе-
дерации и Нижнего Новгорода 
в этом году указом президента 
был установлен замечательный 
праздник — День народных ху-
дожественных промыслов, — от-
метила Валентина Матвиенко.

По словам спикера, в 36 
регионах России уже появи-
лись законы о народных худо-
жественных промыслах, в 73 
— акты о деятельности регио-
нальных художественно-экс-
пертных советов. Свою часть 
работы делает и федеральный 
центр. «Будущий бюджет очень 
непростой, но в проекте на сле-
дующий бюджетный цикл сред-
ства поддержки промыслов так-
же предусмотрены», — сообщи-
ла сенатор.

Еще одна задача — сохране-
ние кадров. И здесь «надо под-

держивать и семейные тради-
ции», уверена Валентина Мат-
виенко. Она привела в пример 
Дагестан и другие республики 
Северного Кавказа, где ей до-
велось побывать. «Мама сидит 
вышивает или ковер делает. И 
рядом дочь уже сидит, работа-
ет. Вот этот семейный бизнес и 
семейные традиции тоже надо 
поддерживать», — сказала глава 
Совфеда. 

В Нижнем Новгороде в экс-
позиции «Города и промыслы» 
показали свой исторический 
потенциал Дятьково, Вологда, 
Великий Устюг, Киров, Семе-
нов, Городец, Торжок, Златоуст, 
Ростов Великий, Казаково, Тула, 
Палех и другие.

Хохлома, дымковская иг-
рушка, деревянные конструк-
торы, головоломки — у детей 
разбегались глаза на выстав-
ке «Во что играют наши дети». 
Некоторые производители сов-
местили народные промыслы с 
современными технологиями. 
Так, компания из Москвы пред-
ставила мини-анимационную 
студию, с помощью которой 
можно буквально за пару минут 
создать мультфильм, используя 
русские народные игрушки.

На панельных секциях Кон-
гресса традиционной игруш-
ки не раз подчеркивали, что 
игровая среда для ребенка — 
это важный фактор развития. 
И надо с самого начала сфор-
мировать ее не на западных, а 
на отечественных ценностях. 
Также звучала мысль, что на-
родное искусство — это мощ-
ный актив, который может 
стать драйвером развития тер-
ритории.   

Валентина Матвиенко осмотрела выставку вместе с губернатором 
Нижегородской области Глебом Никитиным (в центре). 

Тем временем

Россия готова к диалогу по Запорожской АЭС
Президент встретился в Санкт-Петербурге с гендиректором МАГАТЭ 

Рафаэлем Гросси. «Мы всегда выступали за то, чтобы все государства 

имели равный доступ к благам мирного атома», — напомнил Владимир 

Путин. «Наша позиция заключается в том, что нужно делать все, для 

того чтобы ограничивать распространение военных ядерных техноло-

гий», — подчеркнул он. «Сегодня наблюдаются элементы излишней, 

опасной политизации всего, что связано с атомной деятельностью», — 

констатировал президент, выразив надежду, что эту риторику удастся 

снизить, привести эту сферу сотрудничества в нормальное состояние, 

несмотря на сложные процессы на мировой арене.

Путин также предложил обсудить ситуацию вокруг Запорожской АЭС. 

«Мы открыты для этого диалога», — сказал он. Россия всегда была од-

ним из основных собеседников по многим направлениям работы агент-

ства, заявил Гросси. «Касательно Запорожской АЭС: я прилагал усилия 

для того, чтобы избежать ядерной аварии, которая может оказать пагуб-

ные последствия для всего региона», — подчеркнул он.
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СЛЕДСТВИЕ

ПРОВОКАЦИЮ РАСКРЫЛИ 

Наталья Козлова

Александр Бастрыкин велел 
подчиненным незамедлительно 
возбудить уголовное дело после 
появления в Сети страшного ви-
део расправы над мирными жи-
телями в Купянске — мертвых 
людей со связанными руками 
сталкивают в песчаную яму.  

Ролик выложил в соцсети 
один из бывших командиров ба-
тальона «Азов» (организация, 
признанная террористической, 
запрещена в РФ. — Ред.). 

Уже после публикации на-
ционалист поправил свою под-
пись к ролику — «расплата бу-
дет» — на другую. Он заявил, 
что сюжет якобы был записан 
российским военным. Но мета-
данные показали — запись была 
сделана, когда Купянск был под 
контролем ВСУ, подчеркнули в 
СКР. На это указывает и обста-
новка в кадре, уточнили следо-
ватели. 

По данным источника RT, 
жертвы на видео, предположи-
тельно, местные учителя.

«Люди, попавшие на жут-
кое видео расправы, предполо-
жительно, учителя из Купян-
ска. Точное место, где наци-
сты снимали ролик, пока неиз-
вестно, Но запись могли делать 
под Купянском, хотя такая же 
местность есть рядом с Изюмом 
и в сторону поселка Шевчен-
ково», — приводит RT слова ис-
точника.

Журналисты подчеркива-
ют, что бывший командир нац-

батальона «Азов» Максим Жо-
рин не первый раз выкладывает 
записи и фотографии расправ 
украинских военных над гра-
жданским населением. 

В марте этого года нацист 
выложил фотографии растер-
занных тел членов движения 
«Патриоты за жизнь», подпи-
сав снимки: «Так теперь выгля-
дят «Патриоты за жизнь» из Се-
веродонецка. 7 марта они исчез-
ли, а теперь появились их но-
вые фото. Выглядят так себе…». 
На снимках Жорина — лица лю-
дей, изуродованные побоями до 
неузнаваемости.

Этот садист родился в Лу-
ганской области. Звания невы-
сокого — старший лейтенант 
Национальной гвардии Укра-
ины. Но очень любит пиарить-
ся  — по поводу и без дает ин-
тервью и активно ведет свой 
Telegram-канал.

RT cообщает, что у Жорина 
не только руки в крови своих со-
граждан. Он причастен к орга-
низации артиллерийской ата-
ки на село Безымянное Ново-
азовского района Донецкой об-
ласти Украины в мае 2017 года. 

Тогда в результате обстре-
ла было уничтожено и повре-
ждено два дома и три объекта 
гражданской инфраструктуры. 
Он же вместе с другими наци-
оналистами участвовал в сно-
се бюста маршала Жукова в 
Харькове.

Наш Следственный комитет 
пообещал, что найдет этого че-
ловека.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

МИНА РАЗМЕРОМ С ЗАЖИГАЛКУ

Руслан Мельников,
Донецкая Народная Республика

П
оявилась информация 
о поставках на Украи-
ну американских зе-

нитно-ракетных комплексов 
NASAMS, которые ранее ВСУ 
не использовали. Но вряд ли 
это можно считать сенсаци-
ей. Страны НАТО в последнее 
время активно снабжают укра-
инскую армию непривычным 
для нее оружием. И речь идет не 
только о гранатометах западно-
го образца, бронетехнике, гау-
бицах M777, CAESAR и РСЗО 
HIMARS. 

О том, с какими видами во-
оружения приходится сталки-
ваться на передовой ополчен-
цам и в чем заключается осо-
бенность боевых действий 
на Донбассе, корреспонден-
ту «РГ» рассказал старшина 
ополчения ДНР с позывным 
Топор, который воюет с 2014 
года.
ТОПОР: ВСУ постоянно использу-
ют новое натовское вооруже-
ние, и мы уже к этому привык-
ли. Судя по всему, западные 
страны воспринимают зону 
боевых действий в качестве ис-
пытательного полигона. 

П р о бл е м ы  д о с та в л я ю т, 
например, скорострельные 
польские пушки и польские 
же так называемые бесшум-
ные минометы. При стрельбе 
из них практически не слыш-
но выстрела. То, что идет об-
стрел, становится ясно, когда 
мины уже падают и взрыва-
ются. Кстати, некоторое вре-
мя украинские минометчики 
использовали какие-то экс-
периментальные керамиче-
ские мины. После них остают-
ся воронки, но металлических 
осколков нет. Появились и не-
привычные разноцветные про-
тивотанковые мины. Видимо, у 
них разная маркировка по цве-
там — зеленые, синие, красные 
— и разный принцип срабаты-
вания.

Украинская сторона так-
же начала использовать но-
вые аналоги «лепестков». Эти 
мины не больше зажигалки, 
но они мощнее раза в полтора 
обычных. Их снаряжают в спе-
циальную кассету и минируют 
территорию с помощью мино-
метов. Ночью хлопает мино-
мет, сверху дождем сыплют-
ся мины, и приходится смот-
реть под ноги, прежде чем сде-
лать шаг. По зеленке или ку-
стам вообще ходить нельзя: та-
кие мины не увидеть под опав-
шей листвой. Используются и 
мины в виде игрушек. У нас де-
тей учат ничего не подбирать с 
земли, а звать взрослых.

Одно время активно приме-
нялись снаряды с поражающи-

ми элементами с маленькими, 
похожими на гвозди, дротика-
ми. Дома были утыканы таки-
ми дротиками, как ежик игол-
ками. Нашего бойца ранило: у 
него из укрытия торчала пят-
ка, и в нее попали три дротика. 

Как бы вы описали специфи-
ку боев на Донбассе?

ТОПОР: Во-первых, здесь ведет-
ся в основном артиллерий-
ская война и идут постоянные 
минометные обстрелы. А про-
тивника недооценивать не сто-
ит. Иностранные инструкторы 
научили его довольно точно 
наносить удары. В одном из сел 
украинские минометчики как-
то гоняли нас из дома в дом. 
Клали мину как по линейке, от 
одного укрытия к другому.

Во-вторых, идет высокотех-
нологичная война, в которой 

активно используются беспи-
лотники и тепловизоры, поэто-
му первое правило — грамот-
ная маскировка. Как только мы 
прибываем на позиции, сразу 
загоняем технику под деревья, 
маскируем, окапываемся. Ко-
стры разводить нельзя, курить 
— тоже. По любому огоньку мо-
гут ударить. Курим только в 
землянке или блиндаже, жела-
тельно под одеялом из фольги, 
чтобы вражеский тепловизор 
ничего не засек. Тут все зави-
сит от командира и дисципли-
ны. В соседнем подразделении 
бойцы развели костер в яме. У 
огня сели восемь человек. При-
летел снаряд — сразу восемь 
«двухсотых».

В-третьих, здесь высокая 
плотность застройки, поэтому 
нужно знать, как действовать в 
уличных боях по секторам, как 
работать штурмовым группам 
при городской зачистке. 

Много наемников на той 
стороне?

ТОПОР: Очень. Еще в боях за Са-
ур-Могилу мы уничтожили ко-
лонну из четырех БМП. Судя по 
внешности погибших, найден-
ным документам и записям в 
блокнотах, там были арабы и 
поляки. А порой даже непонят-
но, из каких стран приехали на-
емники. В разведке под Авдеев-
кой мы подобрались ночью к 
окопам противника, слышим 
разговор на незнакомом языке, 

а определить его не можем. По-
том нас заметил украинский ча-
совой. «Хлопцы, — кричит, — вы 
кто?» Отвечаем, что свои — на 
мове-то разговаривать умеем. 
Он начинает выяснять, какие 
свои. Мы в ответ — гранату и ти-
кать. А по нам — из пулемета. Еле 
ушли.

А что вы можете сказать об 
экипировке украинских во-
енных?

ТОПОР: Приведу один пример: у 
меня была каска, снятая с на-
емника. Кевларовая, очень тол-
стая. Она потом спасла жизнь — 
выдержала попадание автомат-
ной пули. Правда, та немного 
вскользь пошла и удар был не 
очень сильный. А вообще у нас 
каски и особенно бронежилеты 
сейчас — самый расходный ма-
териал.

Почему?
ТОПОР: Их повреждает осколка-
ми, пулями. Если взрыв рядом, 
и даже если пластины броника 
выдерживают, то вся ткань — в 
клочья. А если, например, вы-
таскивать с поля боя раненого 
или убитого — да, своих убитых 
мы тоже стараемся эвакуиро-
вать, — часто приходится сни-
мать броню, чтобы было легче. 
Однажды «двухсотого» тащили 
три километра по узкой тропке 
между минными полями.

Кстати, а какие бронежиле-
ты предпочтительнее в бою 
— тяжелые или легкие, в кото-
рых часто работает пресса?

ТОПОР: Мне приходилось воевать 
и в тех, и в других, и в наших, и 
в трофейных. Лучше хоть ка-
кая-то броня, чем вообще ника-
кой. Тяжелый броник, например 
украинский «Корсар», держит 
пулю, но передвигаться в нем 
сложно. Из автомата целиться и 
стрелять тоже неудобно. Такая 
броня больше подходит для ка-
раульной службы или для пуле-
метчика на оборонительной по-
зиции.

Легкие бронежилеты, ко-
нечно, защищают хуже, но к 
ним не нужно относиться с пре-
небрежением: в большинстве 
с л у ч а е в  о с к о л о к  о с т а н о -
вят, почки убережет. Ну а под 
снайпера лучше не подстав-
ляться даже в бронике. Этому 
быстро учишься.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Вчера министр обороны России генерал армии Сергей Шойгу в очередной раз проверил, как на полигонах Западного военного округа готовят людей, призванных из запаса в рамках частичной 
мобилизации. Об особенностях их тренировок главе оборонного ведомства доложил замминистра Юнус-Бек Евкуров. Шойгу распорядился сосредоточить внимание на практических занятиях 
мобилизованных под руководством офицеров с боевым опытом. А также на необходимости организации учебы резервистов по военно-учетным специальностям в темное время суток.

Такие зенитно-ракетные комплексы NASAMS, по некоторым данным, США начали поставлять Украине.

А К Ц Е Н Т

По кустам ходить нельзя. Мины не уви-
деть под листвой. Используются и мины 
в виде игрушек. У нас детей учат ничего 
не подбирать с земли, а звать взрослых

КИЕВ НЕ ПОНЯЛ С ПЕРВОГО РАЗА

Ряд российских экс-
пертов уже спрогно-
зировали, что в случае 

нанесения подобных ракетных 
ударов в течение недели-двух 
киевские власти ждет энерге-
тический крах, полный коллапс 
коммунальной системы госу-
дарства. А еще — крушение всех 
наступательных планов режима 
Зеленского, вызванное невоз-
можностью подвоза на перед-
ний край людских резервов, 
западного вооружения, техни-
ки и боеприпасов, ГСМ и других 
материальных средств.

О тщательной продуманно-
сти российских ракетных атак 
говорит и тот факт, что урон 
украинской инфраструктуре 
они нанесли значительный. А 
многочисленных жертв среди 
мирного населения не вызвали. 
Это признают даже в Киеве. 

Правда,  в свойственной 
представителям украинско-
го режима манере избиратель-
ность наших ударов в команде 
Зеленского объяснили не про-
фессионализмом российских 
военных, а якобы высокой эф-
фективностью своей ПВО. Од-
нако факты это опровергают. 

По данным украинских же 
источников, вчера до обеда 
наши войска выпустили по це-
лям более сотни ракет. Ударам, 
в частности, подверглись Вин-
ница, Киев, Кривой Рог, Львов, 
Кременчуг, Павлоград, Ровно, 
Одесская область. 

В этих и других местах на-
блюдался блэкаут, частичное 

или полное нарушение водо-
снабжения. На выездах из насе-
ленных пунктов выстроились 
огромные очереди желающих 
эвакуироваться. 

Опять же из украинских ис-
точников известно, что в Пав-
лодаре под огнем оказалась же-
лезнодорожная станция со ско-
пившимися там военнослужа-
щими ВСУ и боевой техникой. 
В Хмельницкой области были 
уничтожены Шепетовский же-
лезнодорожный узел и ремонт-
ный завод. В Виннице наши 
ракет вывели из строя Лады-
жинскую теплоэлектростан-
цию. В Киеве — несколько воен-
ных объектов. Во Львове ракет-
ный удар вызвал пожар на мест-
ной ТЭЦ. 

Наверное, какие-то ракеты 
не достигли своих целей, были 
сбиты. Но противопоставить 
российским ударам что-то по-
настоящему серьезное систе-
ма ПВО Украины, как видим, не 
смогла ни вчера, ни днем ранее.

Так же не получается «по-
рвать» нашу оборону и укра-
инским военным. Конашен-
ков рассказал, что на Купян-
ском направлении ВСУ силами 
двух рот безуспешно попыта-
лись атаковать наши позиции 
и продвинуться в сторону насе-
ленных пунктов Крахмальное 
Харьковской области и Стель-
маховка в ЛНР. 

«В результате активных дей-
ствий наших войск противник 
отброшен на исходные позиции. 
Уничтожено до 40 украинских 

военнослужащих и четыре бро-
немашины», — доложил генерал.

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении две ротные такти-
ческие группы ВСУ в очередной 
раз не смогли форсировать реку 
Жеребец и выйти в сторону Рай-
городка и Нововодняного. Наши 
сработали на опережение — раз-
рушили две наводимые против-
ником переправы. При этом 
были ликвидированы до 20 
украинских военных и четыре 
пикапа. А выдвинувшаяся им на 
помощь рота 66-й мехбригады 
ВСУ угодила на минное поле, где 
часть техники подорвалась. По 
личному составу роты открыла 
огонь российская артиллерия. 
В итоге противник потерял бо-
лее 80 военнослужащих, восемь 
бронемашин и четыре пикапа.

 На Запорожском направ-
лении в районах Никольского, 
Новомайорского и Степного 
(Донецкая Народная Республи-
ка) ВСУ проводили контрата-
ки силами трех ротных такти-
ческих групп. Все они были от-
ражены. Уничтожено свыше 30 
украинских военных, один танк 

и три бронемашины, доложил 
Игорь Конашенков.

 На Николаево-Криворож-
ском направлении украинцы в 
течение дня силами двух бата-
льонных тактических групп пы-
тались наступать к Борозенско-
му, Пятихатке, Брускинскому 
и Ищенке Херсонской области, 
а также в сторону Петровского 
Николаевской области. 

«Активными действиями 
российских войск при поддерж-
ке артиллерии противник был 
рассеян и отброшен к исходным 
позициям. Уничтожено около 
150 украинских военнослужа-
щих, шесть танков, восемь бро-
немашин и шесть автомоби-
лей», — рассказал генерал.

Российские летчики, ракет-
чики и артиллеристы в тече-
ние минувших суток поразили 
пункт управления 66-й мехбри-
гады ВСУ в районе населенного 
пункта Новое в ДНР. А еще они 
ударили по огневым позициям 
46 артиллерийских подразделе-
ний, живой силе и украинской 
технике в 156 районах. 

Кроме того, в Днепропет-

ровске и Павлодаре были уни-
чтожены две базы хранения 
топлива. Под огнем оказались 
и пять складов боеприпасов и 
ракетно-артиллерийского во-
оружения, в том числе объеди-
ненной группировки войск ВСУ 
«Приморье». Этот склад накры-
ли в районе Николаева. А у на-
селенного пункта Предтечино 
в ДНР на воздух взлетел склад 
боеприпасов с реактивными 
снарядами к РСЗО HIMARS. 

 В Днепропетровской обла-
сти ВКС России сбили укра-
инский Ми-24. Наши комплек-
сы ПВО за сутки уничтожили 
семь беспилотников, в том чис-
ле ударный «Свитчблэйд-600». 
Кроме того, были перехвачены 
15 реактивных снарядов РСЗО 
HIMARS, а также шесть амери-
канских противорадиолокаци-
онных ракет HARM. 

По данным Минобороны 
России, всего с начала специ-
альной военной операции Укра-
ина потеряла 318 самолетов, 
160 вертолетов, 2195 беспи-
лотников, 379 зенитных ракет-
ных комплексов, 5639 танков 
и других боевых бронемашин, 
868 боевых машин реактивной 
системы залпового огня, 3465 
орудий полевой артиллерии и 
минометов, а также 6483 воен-
ных автомобиля.  

Продолжение темы — на с. 4

А К Ц Е Н Т

Ракеты, в частности, ударили по объек-
там военного управления и энергетики 
в Виннице, Киеве, Кривом Роге, Львове, 
Ровно, Кременчуге и Павлограде

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали еще о 
четырех подвигах, совер-

шенных российскими военно-
служащими в ходе спецопера-
ции на Украине. 

Подразделение капитана 
Алексея Юматова выполняло 
боевые задачи в непосредствен-
ной близости от линии сопри-
косновения с противником. Ди-
версионно-разведывательная 
группа ВСУ предприняла по-
пытку скрытно выдвинуться и 
атаковать наши позиции. 

Заметив приближение на-
ционалистов, офицер вместе со 
своими подчиненными заняли 
выгодные позиции, после чего 
приступили к отражению вра-
жеской атаки. Несмотря на чис-
ленное превосходство, радика-
лы понесли существенные поте-
ри и отступили.

Рядовой Дмитрий Баранов 
подвозил боеприпасы и топ-
ливо нашим подразделениям 
на передовой. Националисты, 
стремясь лишить снабжения 
российские подразделения, 
атаковали колонну. Метким ог-
нем из автомата Дмитрий уни-
чтожил шесть националистов. 
Понеся потери, диверсионная 
группа вынужденно отступила.

Во время боя одна из машин 
с боеприпасами была поврежде-
на. Рядовой Баранов взял ее на 
буксир и доставил к своим.

Рядовой Замир Агабала-
ев обеспечивал безопасность 
перемещения колонны десант-
но-штурмового батальона. Про-
двигаясь по маршруту, он обна-
ружил националистов, готовя-
щих засаду. В ходе завязавшего-
ся боя Замир обошел позиции 
врага с фланга и прицельным ог-
нем уничтожил оборудованную 
противником долговременную 

пулеметную точку и трех наци-
оналистов, находившихся в ней.

Лишившись поддержки пу-
леметчиков, националисты от-
ступили вглубь своей обороны. 
Готовящееся нападение на нашу 
колонну таким образом удалось 
предотвратить.

Находясь в непосредствен-
ной близости от района ведения 
интенсивных боевых действий, 
автоколонна с боеприпасами и 
горюче-смазочными материа-
лами, в которой находился рядо-
вой Александр Маликов, попала 
под массированный ракетно-ар-
тиллерийский огонь ВСУ. Сохра-
нив самообладание, рядовой 
продолжил движение, чтобы не 
сорвать доставку боеприпасов 
артиллерийским подразделе-
ниям. По прибытии Александр 
вместе с экипажем  разгрузил 
снаряды, после чего отбуксиро-
вал одно из поврежденных ору-
дий в ремонтный пункт.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Рядовой Дмитрий Баранов 
на буксире вывез из-под 
огня подбитый грузовик.

Рядовой Александр 
Маликов доставил бое-
припасы на передовую.

Рядовой Замир Агабалаев 
уничтожил вражескую 
пулеметную точку.

Капитан Алексей Юматов 
обнаружил и ликвидиро-
вал группу диверсантов.
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БЕЗОПАСНОСТЬ

НАЦИОНАЛИСТЫ ОСОЗНАЛИ, 
ЧТО НЕ ИМЕЮТ НАДЕЖНОГО ТЫЛА
Иван Петров

У
паднические настроения 
фиксируются среди укра-
инских военных, нахо-

дящихся в настоящее время на 
передовой.

Об этом рассказал офицер 
Народной милиции ЛНР Андрей 
Марочко. По его словам, это свя-
зано с серией массированных 
ракетных ударов, которые в по-
недельник и вторник нанесли 
российские военные по объек-
там военного управления, связи 
и энергетики Украины.

«Наши разведчики уже фик-
сируют массовые упаднические 
настроения украинских военно-
служащих. Прежде всего это свя-

зано с ракетными ударами… К 
ним пришло осознание, что на-
дежного тыла попросту нет. Они 
находятся на передовой и по-
мочь своим родственникам ни-
как не могут. А те остаются за-
мерзать на территории Украи-
ны», — сказал Марочко в эфире 
«Соловьев Live».

Еще один фактор, отрица-
тельно влияющий на моральный 
дух украинских военных, — это 
постоянные неудачи в попыт-
ках прорвать оборону союзных 
войск.

На протяжении последних од-
ной-двух недель все их попытки 
контратаковать заканчиваются 
гибелью большого числа военно-
служащих и уничтожением тех-

ники. А продвинуться при этом 
не удается.

Вчера власти Херсонской об-
ласти заявили об очередном про-
вале ВСУ.

«Все ночные попытки про-
рваться или прорвать линию 
обороны в направлении Херсо-
на, как всегда, были отбиты», — 
сказал замглавы администра-
ции Херсонской области Кирилл 
Стремоусов.

Он также сообщил об отраже-
нии силами ПВО очередного уда-
ра украинских военных по мосту 
через Днепр в Херсоне.

При этом чиновник выразил 
удивление глупому упорству 
ВСУ. Ведь мост уже не представ-
ляет интереса для военных.  
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Бюджет на 2023—2025 годы
В конце октября Госдума 

рассмотрит в первом чтении 
проект федерального бюджета 
на 2023 год и на плановый пе-
риод 2024 и 2025 годов. Сейчас 
он уже внесен в парламент и 
проходит обсуждение в комите-
тах. Над ним активно работают 
партия «Единая Россия» и наша 
фракция в Госдуме.

Мы с удовлетворением от-
мечаем, что средства на реали-
зацию всех социальных обяза-
тельств государства заложены 
в полном объеме, продолжа-
ется работа по тем проектам, 
которые представлены в На-
родной программе «Единой 
России».

Вместе с тем мы понимаем, 
что при формировании бюд-
жета необходимо стремиться 
к тому, чтобы он был предель-
но реалистичным. Мы долж-
ны принять документ, который 
сможем исполнить, не обманы-
вая ожидания людей.

В этот раз по целому ряду 
причин бюджет является дефи-
цитным, и мы обязательно бу-
дем учитывать это.

Прежде всего дефицит свя-
зан с беспрецедентной эконо-
мической агрессией в отноше-
нии России со стороны ино-
странных государств и с разру-
шением многих производствен-
но-логистических цепочек.

Однако спад производствен-
ной активности произошел в 
гораздо меньшем объеме, чем 
прогнозировалось нашими 
недоброжелателями. Уровень 
безработицы в середине года 
устойчиво зафиксировался на 
отметке 3,9% после 4,4% в на-
чале года, что свидетельствует 
о сохранении спроса на трудо-
вые ресурсы.

Что касается зарплат, то в 
первом полугодии они сократи-
лись на 1,3% в реальном выра-
жении. Тем не менее внеплано-
вая индексация пенсий и про-
житочного минимума на 10%, 
введение новых регулярных 
пособий нуждающимся семьям 
с детьми в возрасте от 8 до 16 
лет оказали значительную под-
держку гражданам. По прогно-
зам правительства, в 2023 году 
на фоне улучшения деловой ак-
тивности ожидается рост ре-
альных зарплат на 2,6%. А по-
сле завершения структурных 
изменений в экономике, уже в 
2024—2025 годах, показатели 
уровня жизни населения вый-
дут на траекторию устойчиво-
го роста, и реальные зарплаты 
будут расти почти на 3% еже-
годно.

Нельзя не упомянуть такую 
проблему, как сокращение ин-
вестиций. В текущем и следую-
щем годах прогнозируется их 
уменьшение на 2% и на 1% со-
ответственно. Надеемся, что в 
дальнейшем инвестиционная 
активность продемонстриру-
ет восстановительный рост 
вплоть до 4% ежегодно.

Наконец, в условиях сокра-
щения импорта и перестройки 
производственно-логистиче-
ских цепочек ожидается, что 
спрос будет больше предложе-
ния, а это в свою очередь со-
здаст повышенное инфляци-
онное давление в ближайшие 
полтора года: например, в 2023 
году инфляция, по оценке пра-
вительства, ожидается на уров-
не 5,5%. Но уже в 2024 году при 
проведении ответственной де-
нежно-кредитной и бюджетной 
политики темпы роста цен мо-
гут снизиться до 4% в год.

Прогнозируется, что дохо-
ды бюджета составят 26,1 трлн 
рублей в 2023 году (это на 1,5 
трлн рублей меньше, чем в те-
кущем году), 27,2 трлн рублей в 
2024 году и почти 28 трлн руб-
лей в 2025 году. Причем нефте-
газовые доходы будут умень-
шаться из-за постепенного со-
кращения добычи нефти после 
отказа некоторых стран от со-
трудничества с Россией в сфере 
энергетики.

А расходы бюджета соста-
вят более 29 трлн рублей еже-
годно. Основными источника-
ми финансирования дефицита 
будут являться государствен-
ные заимствования и средства 
Фонда национального благосо-
стояния.

Мы намерены принять этот 
проект бюджета в первом чте-
нии, после чего работа нашей 
фракции с ним будет продол-
жена. Приоритетами для нас 
останутся социальная защита 
граждан, в том числе участни-
ков специальной военной опе-
рации и членов их семей, ока-
зание помощи регионам, улуч-
шение ситуации с занятостью 
населения и поддержка новых 
территорий, недавно вошед-
ших в состав России.

— Все колонки автора на сайте 
rg.ru/sujet/5033 

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

КРИМИНАЛ Количество 
угонов в России 
выросло на 15 процентов

Красть — 
так джип

Владимир Баршев

Общее число угонов в России по итогам 9 месяцев это-
го года увеличилось в среднем на 15% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. При этом, по 
данным Страхового Дома ВСК, выплаты пострадав-
шим выросли в среднем в полтора раза. 

Наибольшим спросом у преступников по-прежне-
му пользуются марки Hyundai и Kia — их доля в общей 
структуре угонов суммарно составляет более 93%. 
Самым угоняемым автомобилем в России за 9 меся-
цев 2022 года стал Hyundai Santa Fe, на него пришлось 
40% подобных страховых случаев в компании. В це-
лом кроссоверы продолжают удерживать лидерство 
среди наиболее востребованных у угонщиков автомо-
билей. Спросом также пользуются Kia Sportage (20%) 
и Hyundai Tucson (13%). На долю столичного региона 
приходится 60% угонов. В тройку лидеров вошли так-
же Санкт-Петербург и Смоленская область (по 13%).

По оценкам компании, с начала года средняя выпла-
та владельцам Hyundai в связи с угоном составляет бо-
лее 2,4 миллиона рублей. Обладатели автомобилей Kia 
в случае кражи их авто получают в среднем 1,5 мил-
лиона рублей компенсации. 

Примечательно, что, по данным компании «Аль-
фаСтрахование», зафиксировано снижение количе-
ства угонов по сравнению с тем же периодом прошлого 
года. Правда, с лидерством Hyundai Santa Fe в компа-
нии согласны. Такая разница во мнениях исходит из 
портфеля застрахованных машин. Более точную кар-
тину по стране может дать только МВД. Ведь они счита-
ют угоны и незастрахованных автомобилей.  

АВТОМОБИЛИ Чаще всего 
виноваты в ДТП 
владельцы машин Lada

Аварийный 
возраст 

Владимир Баршев

С начала года виновниками ДТП чаще всего станови-
лись владельцы автомобилей марки ВАЗ/Lada (18%), 
Kia (8%), Renault (6%), Nissan (5%) и Volkswagen (4%). 
Самыми аварийными отечественными автомобилями 
стали модели Granta (21% от общего числа ДТП с Lada), 
Kalina (9%) и Priora (также 9%). Такие данные приводит 
Страховой дом ВСК.

В целом за этот период аварийность в России сни-
зилась на 32%. А размер средней выплаты по ОСАГО 
составил примерно 62 тысячи рублей. Средняя выпла-
та по ОСАГО за отечественный автомобиль, а также 
автомобиль марки Nissan по итогам года составила 
61 тысячу рублей. Средний размер компенсации для 
Volkswagen равен 60 тысячам рублей, для Kia, Renault 
— 57 тысячам рублей.

В 80% случаев виновниками ДТП в 2022 году стано-
вились мужчины. Более 27% аварий было совершено 
водителями в возрасте 30—40 лет, 25% — водителями в 
возрасте 40—50 лет. Также в антирейтинг наиболее ава-
рийных автомобилистов вошли россияне старше 60 
лет — на их долю пришлось 18% происшествий. 

Компания назвала и регионы, где фиксируется 
больше всего аварий. Так, помимо Москвы и Подмо-
сковья (по 2% происшествий в общем объеме страхо-
вых случаев по ОСАГО) в топ-5 городов с наибольшим 
числом ДТП вошли Краснодарский край (4%), Ро-
стовская область (1,6%), Башкортостан (1,4%), Твер-
ская область (1,2%) и Челябинская область (1,1%).  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Как на Донбассе восстанавливают разрушенное жилье

Строятся в ряд
Руслан Мельников,
Донецк — Мариуполь

В 
Минстрое России подсчи-
тали, что в ДНР и ЛНР сле-
дует восстановить около 

27 тысяч частных и многоквар-
тирных домов. Работы будут 
выполняться поэтапно. До кон-
ца года планируется восстано-
вить более 500 тысяч квадрат-
ных метров жилья. 

При этом на территории, где 
еще недавно шли боевые дей-
ствия, имеются свои особен-
ности: здесь стройку начина-
ют не с котлована, а с размини-
рования. А работать нередко 
приходится под грохот канона-
ды. Представитель подрядчика, 
строящего новые дома в Волно-
вахе, рассказал «РГ», что недав-
но недалеко от площадки взо-
рвались украинские снаряды. 
Но работы идут круглосуточно. 
Первые дома уже сданы.

Специалисты Военно-строи-
тельного комплекса Миноборо-
ны России и субподрядных ор-
ганизаций из разных регионов 
не только возводят жилые зда-
ния, но и восстанавливают по-
врежденную городскую инфра-
структуру и сети. В некоторых 
локациях, например, под Вол-
новахой, прокладывают водо-
провод даже там, где его рань-
ше, при украинской власти, не 
было. Часто работы ведутся с 
нуля. Показателен в этом плане 
Мариуполь, где пострадала зна-
чительная часть жилого фонда.

«Мы начинали практически 
с голого поля на окраине горо-
да. Но за 80 суток возвели соб-

ственный бетонный завод, про-
вели коммуникации, подклю-
чились к городским сетям, по-
строили и сдали под ключ три 
дома первой очереди на 278 
квартир», — рассказывает пред-
ставитель Военно-строительно-
го комплекса, военный строи-
тель Данил Старцев. Дома, кста-
ти, могут выдержать землетря-
сение мощностью семь баллов. 
Только в этом микрорайоне пла-
нируется построить 12 жилых 
домов на 1011 квартир.

«Все квартиры сдаем пол-
ностью готовыми, с ремонтом: 
обои, полы, сантехника, кухон-
ные плиты.  Во дворах устано-
вим детские игровые площад-
ки с хорошими современны-
ми комплексами, тренажера-
ми. Сделаем проезды, тротуа-
ры», — отмечает руководитель 
проекта Военно-строительно-
го комплекса Олег Печенкин.  В 
микрорайоне будет все необхо-
димое для комфортной жизни. 
Дома возводят по технологии 
монолитного железобетонно-
го строительства с утеплением 
фасада. Срок их эксплуатации 
составляет более 50 лет. Кроме 
того, рядом с новым микрорай-
оном военные строители возво-
дят республиканский аварий-
но-спасательный центр МЧС.

Бетонный завод военных 
строителей производит до 500 
кубометров сырья в сутки. Это-
го вполне хватило для быстрого 
возведения трех сданных моно-
литных многоквартирных до-
мов. Но к следующему году мощ-
ности планируется нарастить 
как минимум вдвое. Из других 

регионов России налажен под-
воз необходимых инертных ма-
териалов. Местный песок из-за 
особенностей грунта для строй-
ки тоже не всегда подходит, 
поэтому также  часто приходит-
ся завозить.

Стройматериалы, в том чис-
ле технику и готовые блоки для 
домов, сюда доставляют гра-
жданские строительные компа-
нии из самых разных регио-
нов, которые также участвуют 
в восстановлении городов Дон-
басса. Причем вхождение в со-
став России и отмена таможен-
ного режима позволяет уско-
рить подвоз грузов. Для этой 
же цели строится новая дорога 
из Мариуполя в Таганрог. А еще 
раньше в Амвросиевском райо-
не ДНР для перевозки стройма-

териалов открылся новый про-
пускной пункт. Кроме того, по-
явился морской путь доставки 
грузов: в мариупольский порт 
уже прибыла первая баржа с 
железобетонными конструк-
циями, лифтовыми шахтами, 
лестничными маршами, дере-
вянным брусом, стальными эле-
ментами и другими строймате-
риалами.

Некоторые стройматериа-
лы со временем планируется 
выпускать непосредственно в 
Донбассе. По словам председа-
теля правительства ДНР Вита-
лия Хоценко, шламовые отва-
лы печально известного завода 
«Азовсталь» можно использо-
вать при производстве местно-
го цемента и других инертных 
материалов. А в Тельмановском 

районе ДНР уже возобновил ра-
боту Каранский карьер. Мест-
ный щебень когда-то постав-
лялся для строительства объек-
тов «Олимпиады-80», но с 2008 
года карьер остановил работу. 
Сейчас здесь наладили произ-
водство замкнутого цикла — от 
добычи щебня до переработки в 
асфальтовую смесь, которую ис-
пользуют для укладки дорог.

Для масштабных строек в 
Луганской и Донецкой народ-
ных республиках требуется 
большое количество квалифи-
цированных специалистов. Ви-
це-премьер РФ Марат Хуснул-
лин в конце сентября, в частно-
сти, заявил: «Сегодня в работе 
порядка двух тысяч объектов, из 
которых по 200 и более мы сда-
ем каждую неделю. Но объем ра-

бот настолько велик, что 32 ты-
сяч строителей нам не хватает. 
Считаю, что нужно нарастить 
количество задействованных 
строителей до 50—60 тысяч че-
ловек, тогда за два-три года мы 
восстановим эти регионы».

В основном в ДНР и ЛНР ра-
ботают вахтовым методом спе-
циалисты из России. Но восста-
навливают свои города и посел-
ки и местные жители. Размер 
зарплаты зависит от специаль-
ности и квалификации. Напри-
мер, мариупольцы признают-
ся, что сейчас они получают 
примерно в четыре-пять раз 
больше, чем получали на преж-
нем месте работы при укра-
инской власти. 

Между тем подведомствен-
ный Минстрою России «Рос-
КапСтрой» открывает в ДНР 
и ЛНР центры для переобуче-
ния и подготовки кадров. Речь, 
в частности, идет о таких про-
фессиях, как кровельщик, сте-
кольщик, сантехник, оператор 
котельной, водитель и оператор 
спецтехники. Перечень ключе-
вых специальностей выбран на 
основе анализа, проведенного 
Кадровым центром Минстроя 
России. Как отметила директор 
«РосКапСтроя» Юлия Макси-
мова, сейчас стоит задача во-
влечь в экономические процес-
сы оставшихся без работы жи-
телей Донбасса.

В Мариуполе активно застра-
иваются новые микрорайоны 
для горожан, разбитые и сгорев-
шие дома которых предназначе-
ны под снос. Концепция восста-
новления города предусмат-

ривает скорейшее переселе-
ние максимального количества 
оставшихся без крыши над го-
ловой мариупольцев до наступ-
ления холодов. Весной начнется 
строительство новых домов и в 
тех местах, где сносят старые.

«Сейчас подано около трех 
тысяч заявок на получение но-
вых квартир. Если человек дей-
ствительно потерял единствен-
ное жилье, то он получит квар-
тиру в новом доме», — объясня-
ет замглавы Мариуполя по ЖКХ 
Дмитрий Хаджинов. Однако бы-
вают ситуации, когда у заяви-
теля уничтожена одна кварти-
ра, но есть другая, в которой он 
живет. В конце концов, все ма-
риупольцы, потерявшие жилье, 
получат новые квартиры, но 
сейчас главная задача — обеспе-
чить жильем тех, у кого вообще 
ничего не осталось, добавляет 
Хаджинов. 

По последним данным, в Ма-
риуполе около 500 человек еще 
живут в подвалах, потому что 
им некуда возвращаться. Сей-
час в городе заканчивается ре-
монт маневренного фонда, и до 
переезда в новые квартиры их 
переселят в пункты временного 
размещения.

Дмитрий Хаджинов подчер-
кивает, что все необходимые 
нормы соблюдаются, а контроль 
осуществляется в несколько 
этапов, как со стороны органи-
заций, которые никак не связа-
ны со строительными компани-
ями, возводящими новые дома, 
так и со стороны управления 
капитального строительства 
при администрации города.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Поражение инфраструктуры на Украине
привело к отключениям электричества 
и прекращению его поставок в Европу

Удар током

Юрий Когалов 

Р
езультатом высоко-
точных ударов рос-
сийских Вооруженных 
сил по стратегическим 
объектам энергоси-
стемы Украины стало 
масштабное отключе-
ние электроэнергии. 
«Электроснабжение 

нарушено практически по всей 
стране. В восьми регионах есть 
проблемы с водоснабжением... 
Введен график аварийных от-
ключений», — еще в понедель-
ник признал премьер-министр 
Украины Денис Шмыгаль.

По данным нацполиции, по-
вреждено не менее 70 объектов, 
около половины из них относят-
ся к критической инфраструк-
туре. Как проинформировали 
в Госслужбе по чрезвычайным 
ситуациям, помимо Киева без 
света временно оказались по-
рядка 4 тысяч населенных пунк-
тов в 15 областях (Львовской, 
Ивано-Франковской, Черно-
вицкой, Хмельницкой, Жито-
мирской, Винницкой, Киев-
ской, Кировоградской, Никола-
евской, Днепропетровской, За-
порожской, Полтавской, Харь-
ковской, Сумской, Тернополь-
ской).

После новых ударов во втор-
ник во Львове, как сообщил 

мэр Андрей Садовой, без света 
вновь оказалось около 30 про-
центов города (при 90 процен-
тах в понедельник), в некото-
рых районах возникли пробле-
мы с водоснабжением и мобиль-
ной связью. О попадании ракет 
в критически важные объекты 
проинформировали представи-
тели госадминистраций Ивано-
Франковской, Львовской, Дне-
пропетровской и Винницкой 
областей. Последняя частично 
осталась без электроэнергии 
после повреждения оборудова-
ния Ладыжинской ТЭС.

Также на Украине в результа-
те ударов по объектам систем 
военного управления, связи и 
энергетики было нарушено же-
лезнодорожное сообщение. Как 
проинформировали в компании 
«Укрзализныця» («Украинские 
железные дороги»), около поло-
вины поездов во вторник следо-
вали с задержками. Кроме того, 

одна из крупнейших на Украине 
горнодобывающих компаний 
Ferrexpo приостановила работу 
из-за перебоев.

Несколько пунктов пропус-
ка на границе с Молдавией и 
Польшей временно закрылись 
из-за отсутствия электроэнер-
гии, которая поступает с укра-
инской стороны   .

В связи с разрушениями ин-
фраструктуры Украина при-
остановила экспорт электро-
энергии в Евросоюз «для стаби-
лизации собственной энергоси-
стемы», проинформировали в 
министерстве энергетики.

Как заявил глава комитета 
по вопросам энергетики и жи-
лищно-коммунальных услуг 
Верховной рады Андрей Герус, 
на ликвидацию последствий 
ракетных ударов по объектам 
энергетической инфраструк-
туры Украины потребуется 
несколько дней.  

После удара по электростанции во Львове более трети города осталось без света, во многих районах возникли проблемы с водоснабжением и сотовой связью.

А К Ц Е Н Т

Выведение из строя объектов энергоси-
стемы Украины привело к перебоям 
в работе критической инфраструктуры, 
включая железные дороги

— Узнайте на сайте: Как будут рассчитывать стоимость ТО 
по новой методике 
rg.ru/art/2406753
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В конце февраля этого года Украина отсоединилась от энергосистем 

России и Беларуси, а в марте подсоединилась к европейской сети си-

стемных операторов передачи электроэнергии (ENTSO-E). Поэтому в 

случае проблем с электроэнергией помощь ей придется ждать из Евро-

пы. Но пока возникновение серьезных и долгих перебоев маловероят-

ны, как и влияние на энергообеспечение Евросоюза прекращения экс-

порта электричества из Украины. 

Для Украины экспорт электроэнергии — в первую очередь часть доходов 

бюджета. Украина экспортирует электроэнергию в четыре страны: 

Польшу, Словакию, Румынию, Молдавию, поясняет руководитель отдела 

макроэкономического анализа ФГ «Финам» Ольга Беленькая. В сентя-

бре Украина заработала на экспорте электроэнергии 150 млн долларов, 

а в августе — 73 млн долларов. А в июне министерство энергетики Украи-

ны заявляло, что надеется к концу года получить 1,5 млрд евро от экс-

порта электроэнергии в ЕС. Это не самые большие поступления, но и 

они важны для бюджета Украины, уточняет эксперт.

При этом критической зависимости от украинских мощностей в ЕС нет. 

Первоначальный объем экспорта составлял 100 МВт, а потенциал Укра-

ина оценивала в 2,5 ГВт. В среднем экспортная мощность поставок не 

превышала 500—600 МВт. К тому же, например, Украина останавливала 

экспорт электричества в Европу в 2020 и 2021 году в зимний период из-

за большой нагрузки на внутренние сети. К коллапсу на рынке ЕС это не 

приводило. 

Но негативное воздействие на европейский рынок электроэнергии 

произошедшее сейчас окажет. Дело в том, что украинское электриче-

ство, в первую очередь для Польши и Молдавии, сейчас значительно де-

шевле, чем другие источники поставок. Прекращение экспорта сыграет 

в этих странах на рост цены электроэнергии. 

Как отметила Беленькая, для Европы эти объемы вряд ли критичны, но в 

ситуации энергокризиса любые поступления относительно дешевой 

электроэнергии имеют значение.

Для самой Украины дополнительные мощности генерации энергии бу-

дут иметь значение чуть позднее, когда начнутся холода, поскольку по-

требление возрастет. 

Подготовил Сергей Тихонов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПИТАНИЕ Нехватка 
западных пищевых 
ингредиентов поменяла 
вкус привычных продуктов

Попросили 
добавки

Татьяна Карабут

Йогурты в магазинах стали немного жиже: западные 
страны прекратили поставлять России загустители, а 
наши производители и импортеры еще не успели пере-
строиться на альтернативные каналы поставок. Но 
бизнес уверен: этот кризис открывает им окно воз-
можностей — сложное производство пищевых ингреди-
ентов, до которого до сих пор не доходили руки, теперь 
волей-неволей придется освоить.

Ситуация с поставками пищевых ингредиентов 
непростая: большинство из них завозилось из запад-
ных стран, но сейчас этот импорт стремится к нулю, 
рассказала на выставке «Агропродмаш» президент 
Союза производителей пищевых ингредиентов Татья-
на Савенкова. В пятый пакет санкций ЕС в отношении 
России вошли и пищевые ингредиенты — эмульгаторы, 
красители, модифицированные крахмалы и другие. Он 
вступил в силу в июле. Пищевых ингредиентов вели-
кое множество — они необходимы (и при этом безопас-
ны) для большого спектра продукции от кондитерки 
до колбасы. Например, Е-компонентов более 360, аро-
матических веществ — 2,5 тысячи. При этом в России 
производится не более 10% от необходимого.

На практике это означает риски изменения рецеп-
тур. Ранее на эту проблему уже обращали внимание 
кондитеры. По словам председателя правления ассо-
циации предприятий глубокой переработки зерна Ро-
мана Козырева, уже 
сейчас, например, 
«йогурты стали 
жиже». Потреби-
тели пока этого не 
заметили. Но про-
фессионалы пони-
мают — загустите-
ли в дефиците. Их 
можно восполнить 
с помощью парал-
лельного импорта 
или своим произ-
водством. Но и в том, и в другом случае есть сложно-
сти. Производство пищевых ингредиентов зачастую 
трудоемкое. Например, до сих пор для производства 
модифицированных крахмалов в России закупалось 
европейское сырье — картофельный крахмал. У нас его 
почти не производят — картофель проще продавать 
сырьем, чем перерабатывать. Отечественным произ-
водителям модифицированных крахмалов придется 
ориентироваться, скорее всего, на кукурузу. А чтобы 
наладить производство, надо для начала позаботиться 
о специальных семенах для подходящей кукурузы. То 
есть весь процесс импортозамещения может занять не 
менее двух-трех лет.

С параллельным импортом тоже есть вопросы: во-
зить через Грузию, Иран или Владивосток непросто. К 
тому же надо понимать, что инфраструктура по этим 
альтернативным направлениям оказалась не готова к 
такому резкому росту трафика грузов.  

Проблемы накапливались еще с 1990-х годов, когда 
мы фактически потеряли сектор малотоннажной хи-
мии и биотехнологических производств, говорит Са-
венкова. Рост производства последние годы хотя и был, 
но недостаточный для того, чтобы заместить импорт 
— по 5—6% в год. И вроде бы технологическая база есть, 
наработки есть, но не хватает рук и оборудования. 
Пока отрасль выкручивается как может: использует 
«гаражные» пищевые ингредиенты, завозит товар че-
рез третьи страны, ищет поставщиков на Востоке и пы-
тается изобретать свои альтернативы.

Впрочем, по мнению Козырева, в этом кризисе для 
России большие возможности. Население планеты рас-
тет — миру требуется все больше еды и пищевых ингре-
диентов для нее. А в России для этого огромная база в 
виде растительного сырья — того же зерна. В этом году 
к тому же в стране ожидается рекордный за всю исто-
рию урожай. А экспорт из-за скрытых санкций и по-
шлин затруднен. Чем не повод заняться глубокой пере-
работкой зерна? По оценке Козырева, закрыть свои 
потребности в тех же крахмалах России удастся уже в 
2024 году, а в 2025 году мы сможем их начать постав-
лять за рубеж.

Сейчас в России уже налажено производство, 
например, мальтодекстрина (полисахарид из расти-
тельного крахмала, легко усваивается организмом), 
говорит Козырев. Есть инвестпроект по производству 
лимонной кислоты. Есть замыслы производить гуа-
ровую и ксантановую камедь (полисахариды из рас-
тительного сырья, использующиеся в качестве загу-
стителей и стабилизаторов). Правда, чтобы наладить 
производство пищевых ингредиентов, надо как ми-
нимум решить, какие из них нам действительно име-
ет смысл выпускать внутри страны, а без каких можно 
обойтись, говорит Савенкова. И проработать норма-
тивную базу для этого. 

В ближайшее время России предстоит сделать каче-
ственный скачок в производстве отечественных ингре-
диентов — как по объему, так и по номенклатуре. Кроме 
насыщения рынка нужно будет гарантировать каче-
ство и доступную цену, говорит Савенкова.  

В колбасе связывают и удерживают влагу фосфаты, 
а для сохранения цвета используются стабилизаторы.

— Читайте также: Мировые цены на продовольствие 
достигли дна. Что будет дальше и какие факторы повлияют 
на стоимость продуктов 
rg.ru/art/2410123

ТРАНСПОРТ В городах могут сэкономить до 20% 
бюджета при переходе на трамваи и троллейбусы

Взяться за дело 
с энергией
Дарья Худякова

В 
России продолжает сокра-
щаться пассажиропоток 
на электротранспорте. По 

сравнению с уровнем, который 
был в СССР, объем перевозок 
упал в 5—10 раз, выяснили ана-
литики Strategy Partners. Тем не 
менее они уверены, что разви-
тие сетей трамваев и троллей-
бусов необходимо и выгодно, 
потому в скором времени тен-
денция поменяется.

Ситуация с электротранспор-
том в мире отличается от рос-
сийской. За последние 30 лет 
протяженность трамвайных и 
троллейбусных линий суще-
ственно возросла: в частности, 
трамвай заново открыт более 
чем в 130 городах мира. При 
надлежащем планировании и 
управлении транспортом в го-
родах происходит постепенное 
замещение автобусного транс-
порта троллейбусным, троллей-

бусного — трамвайным, говорит-
ся в аналитическом отчете, под-
готовленном совместно с Рос-
сийским университетом транс-
порта и Международной ассоци-
ацией предприятий городского 
электрического транспорта.

Согласно данным иссле-
дования, внедрение электро-
транспорта в городах с населе-
нием от 100 тысяч человек поз-
волит сократить суммарные 
расходы населения и бюджета 
на общественный транспорт 
на 10—20%. При этом  затраты 
времени на переезды у горожан 
уменьшатся на 10—15%. Ущерб 
от ДТП сократится в 2—3 раза, а 
ущерб от загрязнения окружа-
ющей среды — на 30—40%.

По словам экспертов, не все  
местные власти осознают, ка-
кую выгоду принесет им введе-
ние электротранспорта в обо-
рот. Если они и внедряют новые 
троллейбусы или трамваи, дела-
ют это бессистемно, в то время 

как нужна полноценная страте-
гия развития.

«Сейчас уже появляется по-
нимание у мэров городов, что 
электротранспорт также надо 
развивать. Да, на начальном 
этапе это серьезные вложения 
в обновление инфраструкту-
ры. Так как в последние лет 20 в 
некоторых местах в нее вообще 
не вкладывались. А теперь воз-
никла ситуация, когда нужно 
массово ее обновлять», — гово-
рит заместитель директора цен-
тра высокоскоростных транс-
портных систем РУТ (МИИТ) 
Александр Чекмарев.

Кроме того, в исследовании 
отмечается, что по сравнению 
с автобусом троллейбусный 
транспорт в сфере своего наи-
более эффективного примене-
ния экономичнее в среднем на 
15% других видов транспорта.

В городах также можно вне-
дрять гибрид рельсового элек-
тротранспорта и метро.  

При дальнейшем внедрении электротранспорта ущерб от ДТП в городах сократится в 2—3 раза.

РЕШЕНИЕ В магазины вернется 
молоко в цветных упаковках 

Включили цвет 

Софья Литвинова

Белым пачкам с молоком при-
шел конец. Производители упа-
ковки смогли найти альтерна-
тиву западным поставщикам 
красок. Дефицита самой упа-
ковки на рынке тоже нет — в 
России достаточно своих пред-
приятий.

Бывшее российское дочер-
нее предприятие «Тетра Пак» 
(крупнейший поставщик пи-
щевой упаковки на российский 
рынок) с 1 октября вернулось к 
выпуску упаковки в полноцвет-
ном дизайне. Компания нашла 
нового поставщика красок, со-
общает РИА Новости. Сейчас 
завод «Тетра Пак» в Лобне ра-
ботает без перебоев. Кроме но-
вых красок, на предприятии 
апробируют и картон из азиат-
ских стран, а также тестируют 
картон и полимеры от местных 
производителей.

Молоко в цветных упаковках 
пропало из российских магази-
нов несколько месяцев назад 
из-за санкций в отношении Рос-
сии — в пятый пакет ограниче-
ний Евросоюза попали некото-
рые упаковочные материалы и 
пищевые краски. В итоге потре-
бители могли видеть упаковку с 
незапечатанными сторонами, 
измененным дизайном или се-
рым фоном. 

Вице-премьер Виктория 
Абрамченко летом заверяла, 
что завод Tetra Pak в Лобне про-
должает работу. Дефицита упа-
ковки на рынке нет. А чтобы 
растянуть имеющиеся запасы 
краски, производители приня-
ли решение временно наносить 
минимум цветных изображе-
ний на упаковку. И тем време-
нем искали альтернативных по-
ставщиков.

«На сегодня все тесты крас-
ки от новых поставщиков прой-
дены, и в ближайшее время на 
полки вернется продукция с 
привычным дизайном», — под-
твердил «Российской газете» 

генеральный директор «Союз-
молока» Артем Белов. По его 
словам, ситуация с упаковкой 
сегодня остается стабильной. 
Для потребителей ни качество, 
ни вкус не изменятся.

По оценке эксперта, око-
ло 30% питьевого молока у нас 
упаковывается в картонную 
упаковку. Вся она изготавлива-
лась в России. Но ранее ее дела-
ли из импортного сырья. Сейчас 
компании перестроились на по-
ставки из дружественных стран 
или закупку российского карто-
на. В частности, его поставляет 
Светогорский ЦБК и крупней-
ший производитель бумаги в 
стране  предприятие «Монди» в 
Сыктывкаре. 

Самый известный произво-
дитель такой упаковки — завод 
«Тетра Пак» в Лобне, крупней-
ший в Восточной Европе. Пред-
приятие летом этого года пере-
шло в управление местному ме-
неджменту. Шведская головная 
компания приняла такое реше-
ние из-за невозможности под-
держивать операционную де-
ятельность завода в Лобне на 
фоне санкций в отношении Рос-
сии. Переход компании к рос-
сийскому менеджменту позво-
лил предприятию действовать 
самостоятельно и налаживать 
альтернативные цепочки поста-
вок сырья. 

Кроме «Тетра Пак», есть и 
мощные российские произ-
водители — «Пром-Упак» и 
«Ламбумиз» и многие другие, 
уточнил Белов.  

Почва для раздумий

«Зерном забили все 
склады, все приспособ-
ленные помещения. А 

еще идет подсолнечник. Куда 
его девать? Как его хранить?» 
—  говорил недавно «Парламент-
ской газете» президент Ассо-
циации крестьянских (фермер-
ских) хозяйств и сельскохозяй-
ственных кооперативов (АК-
КОР) Владимир Плотников.

Экспорт идет слабо. А агра-
рии стараются придерживать 
зерно в надежде на рост цен. По-
нятно, что большой урожай да-
вит на рынок, цены падают. Ко 
всему прочему Украина про-
должает предлагать пшеницу в 
южных портах с сильным дис-
контом, отмечают в «Русагро-
трансе».

По словам Дмитрия Патру-
шева, мощностей для хранения 
в России точно хватит. Другое 
дело, что сейчас — самое время 
подумать об увеличении перера-
ботки сельхозсырья как для вну-
треннего рынка, так и на экспорт. 
С начала года экспорт муки, 
например, вырос в четыре раза. 
А за последние пять лет в струк-
туре экспорта продуктов пере-
работки стало в полтора раза 
больше. Но этого сейчас недо-
статочно. Всякие загустители за-
возим из-за рубежа, а их можно 
произвести из нашего зерна. 

Впрочем, чтобы перерабо-
тать то же зерно, нужно как ми-
нимум оборудование. А оно в 
большинстве своем импорти-
ровалось из недружественных 
стран. 

Технику будет произво-
дить очень сложно, считает 
президент «Агрифуд Стрете-
джис» Альберт Давлеев. Свои 
компетенции есть. Но полно-
стью разрушено производство 
станков для изготовления обо-
рудования. Если с трактора-
ми еще можно разобраться, то, 
например, подшипники для пи-
щевого производства закупа-
лись за границей, не говоря о 
комплексных производствен-
ных линиях. Их поставки и об-
служивание сейчас практи-
чески прекратились, говорит 
Давлеев. 

Чтобы иметь технологи-
ческую независимость, надо 
восстанавливать свои конструк-
торские школы, срочно увеличи-
вать госзаказы по инженерным 

специальностям, которые рань-
ше недофинансировали, считает 
председатель попечительского 
совета фонда премии им. Столы-
пина Мушег Мамиконян.

Производить все пищевое 
оборудование в России не полу-
чится и не нужно — нужна инте-
грация с дружественными стра-
нами, говорит президент фонда 
«Свое» Андрей Даниленко. Но 
нарастить свое производство 
оборудования придется. В этом 
смысле без помощи государства 
точно не обойтись. Впрочем, 
эксперт обращает внимание, 
что еще в начале 2000-х годов в 
России говорили, что от сельско-
го хозяйства в стране ничего не 

осталось. А теперь думаем, куда 
бы экспортировать столько из-
лишков. Государство на протя-
жении более 15 лет поддержива-
ло отрасль — отсюда и результат. 
Значит, и с переработкой сырья 
проблемы можно решить — дело 
за господдержкой.  

Урожай в России в этом году настолько огромный, что теперь бы все переработать, съесть и вывезти.

А К Ц Е Н Т

Сейчас самое время подумать
об увеличении переработки
сельхозсырья. С начала года
экспорт муки, например, 
уже вырос в четыре раза
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30
ПРОЦЕНТОВ

всего питьевого молока

упаковывается 

в картонную упаковку

Доля импортных 
пищевых добавок 
на российском 
рынке 
достигает 90% 
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Виктория Абрамченко, вице-премьер:
«Урожай (зерна) большой, поэтому есть предпосылки 
для того, чтобы квоту на экспорт изменить 
количественно. Правительство сейчас 
прорабатывает этот вопрос. Высокий урожай дает 
большие возможности для экспорта, при этом 
насыщение внутреннего рынка в приоритете»

МЕЖДУ ТЕМ

В России продлили 
продовольственное 
эмбарго 
Президент России Владимир Пу-

тин своим указом продлил дей-

ствие продовольственного эмбар-

го еще на один год — с 1 января по 

31 декабря 2023 года. Это реше-

ние принято для защиты нацио-

нальных интересов.

Продэмбарго было введено в 

2014 году в ответ на введение эко-

номических санкций в отношении 

российских юридических и (или) 

физических лиц отдельными стра-

нами. Тогда был запрещен ввоз 

отдельных видов сельскохозяй-

ственной продукции, сырья и про-

довольствия из этих стран. Эмбар-

го вводилось в три этапа: с 2014 

года — в отношении стран Евросо-

юза, США, Австралии, Канады и 

Норвегии, с 2015 года — в отноше-

нии Исландии, Лихтенштейна, Ал-

бании и Черногории, с 2016 года — 

в отношении Украины.

БИЗНЕС

Как открыть 
свое дело 
в новых 
регионах

ПРЕДПРИМУТ 
ШАГИ
Алексей Любовецкий

Федеральная налоговая служба 
(ФНС) запустила на своем сайте 
новую промостраницу с инфор-
мацией и пошаговыми инструк-
циями для предпринимателей 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик, а также Запо-
рожской и Херсонской областей.

Один из разделов посвящен 
перерегистрации уже существу-
ющих компаний. Так, информа-
ция из реестров будет перенесе-
на в ЕГРЮЛ автоматически до 
конца этого года. Владельцы и 
руководители этих юрлиц до 31 
декабря 2023 года смогут при-
вести свои учредительные доку-
менты в соответствие с россий-
скими законами, а также сооб-
щить дополнительные сведения.

Новые юридические лица 
будут зарегистрированы в тече-
ние трех рабочих дней после от-
правки документов в регистри-
рующий орган.

Будущим индивидуальным 
предпринимателям для реги-
страции необходимо выбрать 
вид деятельности и налоговый 
режим, после чего предоставить 
заявление и паспорт РФ. Че-
рез три рабочих дня он получит 
лист записи ЕГРИП и свидетель-
ство о постановке на учет в на-
логовом органе.

Для постановки на учет во 
внебюджетные фонды (ПФР и 
ФСС) предпринимателю ни-
куда обращаться не нужно, это 
произойдет автоматически по-
сле внесения информации в 
ЕГРИП. Компаниям и ИП, реги-
стрируемым на территориях 
новых субъектов, не требует-
ся оплачивать госпошлину. Это 
правило будет действовать до 
31 декабря 2023 года.

На промостранице разместят 
полезные ссылки, например, на 
программы, помогающие запол-
нить заявления без ошибок, а 
также ответы на часто задавае-
мые вопросы. В инструкции за-
трагиваются вопросы выбора 
организационно-правовой фор-
мы компании.  

УСЛУГИ

Получить 
документы 
о рождении 
и смерти 
стало проще

В ЗАГС 
НЕ ХОДИ
Ольга Игнатова

Для того чтобы получить 
справки и свидетельства, вы-
даваемые органами ЗАГС, те-
перь достаточно обратиться 
в центр предоставления госу-
слуг «Мои документы» (МФЦ). 

Минцифры расширило 
функционал Единого портала 
госуслуг: забрать готовые до-
кументы можно в ближайшем 
отделении ЗАГСа или МФЦ. 
Выбрать можно любое отделе-
ние независимо от адреса про-
писки заявителя.

Как отмечает замглавы 
минцифры Дмитрий Огуря-
ев, за 2021 год выдано свы-
ше 200 тысяч повторных сви-
детельств и около 100 тысяч 
справок. «Теперь заказать 
справку органов ЗАГС ста-
ло еще удобнее, сделать это 
можно через «Госуслуги». Ее 
изготовят в тот же день, потом 
останется только прийти в на-
значенное время в удобный 
орган ЗАГС или МФЦ и полу-
чить оригинал документа», — 
уточнил он. 

Свидетельства выдаются 
при рождении ребенка, заклю-
чении брака, разводе, смене 
имени, смерти и других собы-
тиях. Эти документы выдают-
ся безвозмездно: ничего опла-
чивать не нужно. Через «Госу-
слуги» можно заказывать и по-
вторные свидетельства — если 
оригинал по каким-то причи-
нам был утерян или испорчен. 
За повторное получение сви-
детельства взимается госпо-
шлина.Органы ЗАГС выдают и 
справки, которые обычно нуж-
ны для оформления пенсии, по-
собий и совершения сделок. Те-
перь и такие справки можно по-
лучить в МФЦ.

На «Госуслугах» также по-
явилась возможность подать 
заявление на развод. У семьи 
будет месяц, чтобы обдумать 
решение. За это время хотя бы 
один из супругов должен прий-
ти в ЗАГС и подтвердить свое 
намерение.  
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ПЕРСПЕКТИВА Преодолеть санкции, стать программистом и выиграть конкурс

Цифра разума
БЕРЕЖЛИВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

ГДЕ СКРЫТЫЕ РЕЗЕРВЫ 
ЗАРЫТЫ
Инесса Суворова, 
Елена Шулепова

Производители кормов для 
животных продолжают актив-
но осваивать отечественный 
рынок. Занимают ниши, осво-
бодившиеся от зарубежных 
компаний, не давая возникнуть 
дефициту и усмиряя рост цен. 
А помогают им в этом регио-
нальные центры компетенций.  

По данным Минсельхоза Рос-
сии, за первое полугодие комби-
кормов произведено на 6,5 про-
цента больше, чем в прошлом 
году. По свидетельству экспер-
тов, во многом это стало воз-
можным благодаря нацпроекту 
«Производительность труда». 

Петербургский завод по 
производству зоокормов 
«Фава» — из их числа. Стать 
участником нацпроекта коллек-
тив подтолкнула ситуация рын-
ка. Заметно вырос спрос на про-

дукцию компании. Она выпус-
кает корма для собак и кошек. 
Но «Фава» была не готова к рез-
кому скачку вперед. 

«Потребности клиентов пре-
вышают наши производствен-
ные возможности, — пояснил ди-
ректор завода Денис Еременков. 
—  С большой надеждой смотрим 
на то, что нам предстоит сделать 
в ближайшие полгода. Наша за-
дача — выйти на полную произ-
водственную мощность». Вне-
дрение технологий бережливо-
го производства поможет уве-
личить выпуск продуктов без 
лишних материальных затрат, 
а только благодаря использова-
нию скрытых резервов. 

Завершена и уже дает отда-
чу такая подготовительная ра-
бота на Сухиничском комби-
кормовом заводе в Калужской 
области. За полгода участия в 
нацпроекте экономический эф-
фект от оптимизации процессов 
на пилотном участке составил 
85,5 миллиона рублей. 

«Привить сотрудникам бе-
режливую культуру — кто это 
придумал, тот гений, —  объяс-
няет заместитель гендиректо-
ра завода Ольга Золотова. —  Это 
переформатирование мышле-
ния. В результате люди не пере-
трудились, но сделали больше. 
Просто они по-другому это сде-
лали — удобно разложили ключи, 
распределили сырье. Считаю, 
что новые знания очень важны 
именно для предприятий в райо-
нах. Из-за удаленности им менее 
доступны новые технологии».  

ГОСПОДДЕРЖКА 

УРОЖАЙНЫЕ ГРАНТЫ

Юлия Гарднер, 
Анна Юркова

Четвертый год в стране дей-
ствует грант «Агростартап» для 
начинающих фермеров. Полу-
чают его те, чей  бизнес-план 
одобрит конкурсная комиссия.  
Помощь от государства ферме-
ры получают на безвозмездно.  

В Сахалинской области за 
эти годы грант «Агростартап» 
выиграли 18 крестьянско-фер-
мерских хозяйств. Деньги по-
шли на реализацию бизнес-
планов по разным направле-
ниям — от молочного животно-
водства до микрозелени. 

В лидерах — производство 
ягод. На полученные средства 
приобретают семена адапти-
рованных к дальневосточным 
условиям сортов земляники и 
малины, материал для строи-
тельства теплиц, в которых 
ягоды растут до поздней осе-
ни. Благодаря этому сахалинцы 
смогут покупать их до зимы. 

Развиваются и другие 
направления. В этом году грант 
в четыре миллиона рублей по-
лучила  член кооператива «Ты-
мовская долина» Елена Лонина. 
Она занимается разведением 
птицы. Часть денег потратила 
на покупку птенцов. Для хране-
ния продукции закупят холо-
дильное оборудование, вакуум-
ный упаковщик.  Елена также 
планирует восстанавливать по-
головья мясной и яйценосной 
пород птиц благодаря инкуба-
ционному выращиванию.

В Адыгее мама троих де-
тей Татьяна Губенко из посел-

ка Первомайского благодаря 
гранту «Агростартап» созда-
ла свое хозяйство, заложив на 
участке плантацию малины. Бу-
дущей весной фермер намерена 
расширить плантацию. «Я вы-
росла в Тамани, работа в огоро-
де для меня привычна с детства. 
К тому же с мужем мы давно хо-
тели начать свое дело, но всегда 
не хватало средств, — рассказы-
вает Татьяна Губенко. — В Цен-
тре поддержки предпринима-
тельства помогли подготовить 
бизнес-план. В итоге конкурс-
ная комиссия одобрила мне 
субсидию в размере почти 2,5 
миллиона».  Одно из условий 
гранта — создание в хозяйстве 
рабочих мест.  У Татьяны посто-
янно трудятся два местных жи-
теля, а на сбор ягод привлекают 
сезонных работников.

Конечно, санкции ударили 
по кошельку — выросли цены 
на удобрения, стройматериа-
лы. Приходится искать достой-
ные отечественные аналоги, 
которыми рынок, мягко гово-
ря, пока не завален. Но супру-
ги уверены, что справятся и с 
этим. Сейчас строят три новые 
теплицы, чтобы весной переса-
дить туда молодую поросль.  

Всех накормят. В России, несмотря на санкции, растет выпуск зоокормов.

Минэкономразвития и Фонд содействия инновациям продолжает прием заявок на новый конкурс «Внедрение — Искусственный интеллект». 
Победителя ждет грант. Одно из направлений конкурса — компьютерное зрение. Это ИИ-решения, которые расширят возможности идентифика-
ции объектов и людей на изображениях и видео. Один из примеров такой «работы» ИИ — оплата поездок в московском метро по лицу пассажира.

ФИНАНСЫ 

ПОБЕДИТЕЛЬ ПОЛУЧАЕТ ПО УМУ 

Захар Алексеев 

К
ак получить 50 мил-
лионов рублей от го-
сударства? Какие 
требования надо вы-
полнить? Чем эти 
деньги вернутся рос-
сиянам?  Об этом 
и других финансо-
вых секретах «РГ» 

рассказал заместитель генди-
ректора Фонда содействия ин-
новациям Павел Гудков.

Ставка на интеллект. 
Искусственный

Павел Геннадьевич, ваш фонд 
объявил о запуске нового кон-
курса «Внедрение — искус-
ственный интеллект». Какие 
цели он преследует?

ПАВЕЛ ГУДКОВ: Сегодня инноваци-
онные проекты могут сталки-
ваться со снижением спроса. В 
текущей экономический ситуа-
ции заказчики сдвигают планы 
по внедрению инновационных, 
а значит, высокорисковых раз-
работок на более поздний срок. 
Перераспределяют средства на  
консервативные направления. 

Новый конкурс направлен на 
то, чтобы малые предприятия — 
разработчики ИИ-решений — 
могли предлагать более гибкие 
условия. Например, сделать 
скидку. А недополученные дохо-
ды как раз и возместит Фонд со-
действия инновациям.

Почему конкурс ориенти-
рован именно на внедрение 
ИИ-решений?

ПАВЕЛ ГУДКОВ: Доверие к техноло-
гиям искусственного интеллек-
та растет. И все больше компа-
ний их осваивают. 

По оценкам Центра страте-
гических разработок «Ростеле-
кома», более 85 процентов 
крупных российских органи-
заций использовали в том или 
ином виде ИИ-решения для оп-

тимизации бизнес-процессов. 
Они видят, что применение тех-
нологий искусственного интел-
лекта ведет к улучшению скоро-
сти, качества результатов, эко-
номической эффективности и 
персонализации решений. 

Если говорить о потенциале 
развития рынка, то сейчас око-
ло 40 процентов компаний, не 
использующих искусственный 
интеллект, говорят о планах по 
его внедрению. Это огромное 
поле для совместной работы. И 
наш фонд как раз способствует 
тому, чтобы ИИ-решения нахо-
дили своего покупателя и полу-
чали распространение.

Обострить 
компьютерное зрение

Каким условиям должны со-
ответствовать компании, 
претендующие на грант?

ПАВЕЛ ГУДКОВ: Как я уже сказал, 
финансирование предостав-
ляется малым предприятиям — 
разработчикам решений в сфе-
ре искусственного интеллекта.

И тем, кто уже планирует их 
внедрение в организациях-за-
казчиках — госучреждениях, 
корпорациях или, например, в 
сети частных клиник. 

За счет средств гранта мож-
но заняться продвижением, 
маркетингом и реализацией 
технологического проекта, раз-
витием материально-техниче-
ской базы, подготовкой кадров. 
Или создать новый функционал 
для выхода на рынки.

Вот так любое малое пред-
приятие взяло и подало заявку 
на участие в конкурсе?

ПАВЕЛ ГУДКОВ: Подать заявку мо-
жет любое. Но для победы нуж-
но подтвердить комиссии на-
личие готового к внедрению ре-
шения, оформленной интеллек-
туальной собственности. 

А также — достаточно ли у 
предприятия материально-тех-
нического оснащения для его 
реализации. Компания должна 
показать, что уже имела опыт 
продаж продуктов в техноло-
гии искусственного интеллек-
та в той же, что и планируемая 
к внедрению. Объем продаж за 

последние три года должен быть 
не меньше средств гранта.

Искусственный интеллект — 
поле широкое. На какой 
проект прежде всего обратит 
внимание  комиссия?

П А В Е Л  ГУД К О В :  Самое важное — 
проект должен предполагать 
использование и развитие тех-
нологий искусственного ин-
теллекта: компьютерное зре-
ние, обработку естественного 
языка, распознавание и синтез 
речи, интеллектуальные систе-
мы поддержки принятия реше-
ний, перспективные методы ис-
кусственного интеллекта. 

При отборе победителей 
будут оценивать инноваци-
онность и перспективность вне-
дряемого ИИ-решения, возмож-
ности его развития. И квалифи-
кацию команды, которая будет 
задействована в проекте. 

Приз — 50 миллионов
И что получает победитель?

ПАВЕЛ ГУДКОВ: Размер гранта — до 
50 миллионов рублей. Причем 
софинансирование самого 
грантополучателя не требуется. 

Важно только отметить, что 
после получения гранта компа-
ния-разработчик должна обес-
печить внедрение искусствен-
ного интеллекта на сумму, как 
минимум в два раза превышаю-
щую госфинансирование.

Поддержка подобных проек-
тов началась в прошлом году. 
Есть ли результаты?

ПАВЕЛ ГУДКОВ: Фонд под задачи 
федерального проекта «Искус-
ственный интеллект» разрабо-
тал целую линейку специализи-
рованных конкурсов. 

Среди них есть базовые, от-
носящиеся к традиционным 
программам фонда для под-
держки проектов по разработке 
и развитию продуктов стар-
тапов и малых предприятий: 
«Старт-ИИ», «Развитие-ИИ» и 
«Коммерциализация-ИИ». 

Также были созданы уни-
кальные инструменты — гран-
ты стартапам на прохождение 
акселерационных программ 
и командам разработчиков на 
создание открытых библиотек. 
Почти 400 проектов уже полу-
чили поддержку на общую сум-
му более 3,2 миллиарда рублей. 
Сейчас большая часть из них 
находится в стадии реализации.

Нам-то что с этого
А что за цифрами, Павел Ген-
надьевич? Повлияли иннова-
ционные разработки на каче-
ство жизни жителей страны?

ПАВЕЛ ГУДКОВ: Ваш вопрос лишь 
подтверждает тенденцию: ин-
новации становятся частью на-
шей обыденной жизни. Мы даже 
не замечаем их. 

Все, скажем, привыкли к 
поездкам по навигатору в теле-
фоне, к возможности качествен-
но переводить тексты с ино-
странного языка, носить фит-
нес-браслеты и получать персо-
нальные рекомендации. 

Компания «Говорящий го-
род» благодаря поддержке на-
шего фонда развернула систему 
помощи в ориентировании по 
городу для инвалидов по зрению 
и других маломобильных групп 
населения. Она уже доступна в 
Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области, Ростове-на-Дону, 
Краснодаре, Сочи, Улан-Удэ, Но-
вороссийске и других городах. 

Технологии VisionLabs поз-
воляют оплачивать поездки в 
московском метро по лицу. А 
комплексное решение «Анти-
пандемия» позволяет в режиме 
реального времени обеспечи-
вать эпидемиологическую без-
опасность производства в пери-
од пандемии. 

Так что наш фонд продолжит 
искать талантливые команды 
и перспективные стартапы, 
способные придумывать и реа-
лизовывать прорывные идеи.  

ОБРАЗОВАНИЕ 

АЙТИШНИКОМ БЫТЬ ОБЯЗАН

Роман Мерзляков

В Волгоградском государствен-
ном техническом университе-
те в реализации проекта «Циф-
ровые кафедры» будут участ-
вовать 860 человек. Вообще 
мест было всего 800, но очень 
уж большой интерес был среди 
студентов.

Поэтому взяли с запасом 
— практика показывает, что в 
процессе обучения все равно 
люди выбывают. Но на «Цифро-
вые кафедры» даже после нача-
ла учебного года продолжают 
поступать все новые заявки.

«Уникальность нашей про-
граммы в том, что она состо-
ит из модулей. В первом семе-
стре все будут изучать языки 
программирования, техноло-
гии анализа данных. А во вто-
ром — уже пойдет более специ-
ализированная информация: 
компьютерное зрение, разра-
ботка чат-ботов и мобильных 
приложений, проектирование 
в архитектуре и строительстве, 
программирование для 3D и 
5D-принтеров, — рассказала 
«РГ» профессор Алла Кравец. — 
Мы хотим заинтересовать всех 
наших студентов: от пищеви-
ков до ракетчиков. Свою про-
грамму мы отдавали на утвер-
ждение рабочей группы из 
представителей минцифры и 
Университета Иннополис».

Так что студенты самых 
разных специальностей смо-
гут освоить такие языки про-

граммирования, как Python и 
С++. Будет шесть модульных 
программ: одна для тех, кто и 
так занимается информацион-
ными технологиями (скажем, 
как кружок с дополнительными 
знаниями). А остальные — для 
прочих факультетов. Тех, кто 
обучается на бакалавриате, бе-
рут на дополнительное обуче-
ние со второго курса. Ребят со 
специалитета — не ранее тре-
тьего. Можно попасть в про-
грамму и с магистратуры, но 
тут записывают лишь со специ-
альностей, не связанных с ИТ.

Еще одно важное требова-
ние проекта — партнерство с 
предприятиями. Ученые уни-
верситета ознакомили предста-
вителей волгоградского биз-
неса с планом обучения. На все 
используемые программы по-
лучили отзывы от директоров 
компаний. Ведь это и для них 
тоже университет готовит кад-
ры. Уже есть договоренность о 
практике на ведущих предпри-
ятиях региона.

Набор на «Цифровые кафед-
ры» по нацпроекту «Цифровая 
экономика» открыли 112 ву-
зов. В этом учебном году полу-
чить дополнительную квалифи-
кацию в области ИТ смогут бо-
лее 80 тысяч студентов. 

А к 2030 году пройти про-
фессиональную переподготов-
ку по нацпроекту и развить на-
выки в области информацион-
ных технологий смогут более 
миллиона студентов.  

МАСТЕРА ГОДА 

РАБОТА УЖЕ ЖДЕТ

Анна Шиллер

В Екатеринбурге завершил-
ся второй Всероссийский 
конкурс для преподавателей 
среднего профобразова-
ния «Мастер года». Среди 
85 участников, которые со-
ревновались на площадках 
уральских колледжей, выбра-
ли десять призеров. Это спе-
циалисты широкого профиля 
— от инженеров, разрабаты-
вающих механизмы и про-
граммное обеспечение, до 
медсестер и соцработников.

Что заставляет мастеров 
и педагогов участвовать в 
таких состязаниях? Преж-
де всего, возможность об-
меняться опытом. На пер-
вом задании конкурсанты 
объединялись в команды и 
решали нестандартные зада-
чи, например, как выучить 
студентов 50+, которые про-
ходят переподготовку в кол-
леджах. Финалисты прово-
дили онлайн-семинар, обсу-
ждая состояние отраслей эко-
номики.

«Каждый из участников — 
супергерой. Он  учит студен-
тов осваивать профнавыки, 
работать на современном 
оборудовании. Умеет презен-
товать себя интересным спи-
кером, знает, как организо-
вать учебный процесс», — по-
ясняет и.о. ректора «Инсти-
тута развития профобразова-
ния» — федерального опера-
тора конкурса Наталия Золо-
тарева. Финалисты должны 
были  влюбить в свой предмет. 
Делали они это с помощью ви-
деороликов и интерактивных 
«фишек».  «Я хотела показать 
фокус-группе, что програм-

мировать не сложно. Мои 
обычные уроки включают 
по два монитора на студента. 
Здесь я раздала планшеты на 
липучках. На одном «монито-
ре» был код, на другом писа-
ли программу», — рассказы-
вает преподаватель Донского 
колледжа информационных 
технологий Тульской области 
Ирина Демихова. Она стала 
«Мастером года».

Жюри оценивало соот-
ветствие урока заявленной 
теме и его структуру, навык 
публичных выступлений, 
обратную связь, уточнил по-
бедитель прошлого сезона из 
Свердловской области, член 
экспертной комиссии Дмит-
рий Кадочников. Призерам 
конкурса-2022  вручили ди-
пломы и ноутбуки.

 Конкурс «Мастер года» 
ежегодно проходит в рамках 
нацпроекта «Образование» 
при поддержке Минпросвеще-
ния России и общероссийско-
го профсоюза образования.  

Максим Широков вошел в ТОП-10 
сильнейших мастеров проф обра-
зования. 

А К Ц Е Н Т

Искусственный интеллект — 
это и поездки по навигатору, и перевод 
текстов с иностранного языка, 
и фитнес-браслеты
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ПРОЦЕНТОВ

такой прирост производитель-

ности труда к 2024 году 

на средних и крупных предпри-

ятиях базовых несырьевых 

отраслей экономики является 

одной из целей нацпроекта 

«Производительность труда».

Справка «РГ»

Грант «Агростартап» предостав-

ляют по федеральному проекту 

«Акселерация субъектов малого и 

среднего предпринимательства» 

национального проекта «Малое и 

среднее предпринимательство».

Справка «РГ»

Грантовый отбор, ориентированный именно на внедрение ИИ-реше-

ний, проводится в России впервые. Подать заявку на конкурс можно 

до 10.00 по московскому времени 24 октября 2022 года.

Проходит он в рамках федерального проекта «Искусственный интел-

лект» национального проекта «Цифровая экономика». Сам нацпроект 

направлен на ускоренное внедрение цифровых технологий в эконо-

мике и социальной сфере, создание условий для высокотехнологич-

ного бизнеса.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Кто обеспечит рост
Павел Геннадьевич, а не получится ли так, что перспективные стартапы на-
ших компаний заработают быстрее за границей?
Павел Гудков | Могут, если какой-то идее удается глобально «выстре-

лить», привлечь международного инвестора. Но тут сложно упрекнуть 

стартапера в том, что он хочет завоевать зарубежные рынки. 

Нашу задачу и в том числе задачу Фонда содействия инновациям вижу в 

создании таких условий для стартапера, чтобы он понимал: российский 

рынок, инновационная экосистема способны создать точки роста. 

Именно поэтому мы пересмотрели многие параметры конкурсных от-

боров. Увеличили размер гранта, снизили требования к внебюджетному 

софинансированию, скорректировали требования к отчетности. Все это 

для того, чтобы те, кто готов работать и развиваться в России, в ситуации, 

когда зарубежные компании уходят и освобождают рыночные ниши, 

имели бы возможность воспользоваться этим.

Может ли наш рынок инноваций привлечь столько денег, как, скажем, аме-
риканский или китайский?
Павел Гудков | Безусловно, эти рынки насыщены инвестициями. Но нам 

стоит думать не о том, как переманить капитал в инновационные проек-

ты, а о том, какие условия создать для того, чтобы качественных проек-

тов стало больше. И, прежде всего, в условиях ограниченного человече-

ского капитала нам нужно активнее взращивать и вовлекать в технологи-

ческую сферу школьников и студентов. Искать новые подходы и мотива-

ции для подрастающего поколения. В будущем оно станет основой для 

роста отечественного рынка инноваций.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Кравцов,  
министр просвещения РФ:
— Среднее профобразование стре-

мительно развивается: более 60 

процентов школьников девятого 

класса поступают в колледжи и 

техникумы. 

70 процентов выпускников учре-

ждений среднего профобразова-

ния трудоустраиваются по специ-

альности. Во многом благодаря 

мастерам и педагогам. Их студен-

ты  — опора нашей экономики, ма-

лого и среднего бизнеса.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ 
задержала двух боевиков 
по делу о гибели 
десантников 6-й роты

Без срока 
давности

Иван Егоров

ФСБ совместно со Следственным комитетом задер-
жали в Нефтекумске и Томске двух участников напа-
дений на российских военнослужащих в 1999 и 2000 
годах.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре об-
щественных связей ФСБ, руководствуясь принци-
пом неотвратимости наказания, задержаны гражда-
не России Тахир Бегельдиев и Адильхан Елманбетов. 
По данным ЦОС, они причастны к вооруженным напа-
дениям в составе бандформирований Басаева и Хат-
таба в октябре 1999 года на военнослужащих у стани-
цы Червленной в Чечне и в феврале — марте 2000 года 
на псковских десантников 6-й роты в районе села 
Улус-Керт Чечни. Во время этих нападений погибли 
99 военнослужащих, в том числе 84 десантника. Обо-
им задержанным предъявлены обвинения в воору-
женном мятеже, участии в банде и посягательстве 
на жизнь военнослужащих.  

ПРОЕКТ Предлагается 
повысить заключенным 
разрешенные суммы трат

Сядут 
и потратят

Владислав Куликов

Министерство юстиции России подготовило законо-
проект, повышающий осужденным суммы на «карман-
ные» расходы. Например, в колонии общего режима 
заключенному разрешат тратить до 11,8 тысячи руб-
лей в месяц. Сегодня лимит составляет 9 тысяч рублей.

Выражение «карманные» в данном случае, конеч-
но же, условность. Держать наличные заключенным 
запрещено. Однако у сидельцев есть специальные сче-
та, с помощью которых можно расплачиваться в тю-
ремных магазинах. Согласно закону, осужденные мо-
гут без ограничения расходовать в казенном доме 
деньги, заработанные на тюремном производстве. Так-
же лимиты не распространяются на получаемые за-
ключенными пенсии и социальные пособия. Осталь-
ные средства на личных счетах осужденных можно 
расходовать лишь в пределах установленных лимитов.

При этом надо учитывать, что с зарплаты и пенсий, 
получаемых заключенными, зачастую удерживаются 
значительные суммы. Они идут на возмещение вреда 
потерпевшим и на возмещение расходов на содержа-
ние в тюрьме. После всех удержаний должно оставать-
ся не менее 25 процентов получки и не менее 50 про-
центов пенсии. 

Для разных режимов свои ограничения по суммам. 
Кроме того, в качестве поощрения закон разрешает по-
вышать заключенным лимит расходов — до 1,5 тыся-
чи рублей сверху. Еще одна важная новация: меняет-
ся система дисциплинарных наказаний заключенных. 
Наличие или отсутствие взысканий — важный фак-
тор, влияющий на условно-досрочное освобождение. 
Поэтому даже выговор для заключенного может озна-
чать конец надеждам выйти раньше срока.

Проект предлагает создать дисциплинарные комис-
сии, которые будут рассматривать привлечение к дис-
циплинарной ответственности заключенных. В комис-
сии войдут представители гражданского общества. Так 
что система наказаний станет более прозрачной.  

СЛЕДСТВИЕ СКР закончил 
уголовное дело 
квартирных мошенников

Родне назло

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет объявил, что завершил 
расследование уголовного дела против 33-летней жи-
тельницы Калининграда, которая обирала стариков. 
К примеру, она входила в доверие к пожилому челове-
ку и заявляла, что ей точно известно: родня оформляет 
его в психушку, чтобы завладеть квартирой. А для того 
чтобы спасти жилье, необходимо срочно переписать 
квартиру на нее. И этому верили.

Фигурантка уголовного дела вместе со своим супру-
гом и несколькими знакомыми нашла способ жить за 
счет людей, имеющих в собственности жилье. 

— Под надуманными предлогами обвиняемая и ее 
сообщники входили в доверие к потерпевшим, склоня-
ли их к употреблению алкоголя, а впоследствии убе-
ждали заключить договоры купли-продажи либо даре-
ния жилья. В качестве аргументов злоумышленники 
сообщали потерпевшим ложные сведения, к примеру, 
о желании родственников поместить их в психиатри-
ческий стационар либо о возможном применении на-
силия со стороны третьих лиц, с целью завладеть квар-
тирами потерпевших, — объясняют в СК. 

После заключения договоров купли-продажи или 
дарения денег вчерашние собственники не увидели. 
Руководительница преступной группы уже успевала 
оформить право собственности на жилье на свое имя. 

Следствием установлено четверо потерпевших. 
Это 64-летний военный пенсионер, 52-летний и 56-лет-
ний мужчины, а также 62-летняя пенсионерка. Общая 
рыночная стоимость жилья, которым успели завладеть 
мошенница и ее сообщники превысила 16 млн рублей. 
Когда даму задержали, она полностью признала свою 
вину. Но как быть пострадавшим? В ведомстве уточни-
ли, следователи сделали все возможное, чтобы пожи-
лые люди не остались на улице.

— На незаконно отчужденные квартиры потерпев-
ших следователями регионального управления След-
ственного комитета наложен арест. В настоящее время 
принимаются меры к восстановлению потерпевших 
в их правах, — объяснили в СК.

Прокуратура с работой следствия согласилась. Вче-
ра уголовное дело с утвержденным обвинительным за-
ключением было отправлено в суд.  

По данным военкоматов, в число наиболее востребованных военных специальностей кроме пехотинцев входят еще морпехи, артиллеристы, связисты.

ЗАНЯТОСТЬ

СОХРАНЯТ СВОЙ БИЗНЕС

Ирина Жандарова

Призванные по мобилиза-
ции предприниматели смогут 
оставаться собственниками 
бизнеса, заявила первый зам-
главы Минтруда России Ольга 
Баталина на брифинге в прави-
тельстве. Министерство под-
готовит проект в ближайшее 
время.

Также таким гражданам 
продлят сроки уплаты налогов 
и страховых взносов и пере-
несут сроки обязательной по-

дачи деклараций по налогам, 
страховым взносам. Если мо-
билизованный — индивиду-
альный предприниматель или 
единственный учредитель и од-
новременно руководитель биз-
неса — фактически прекратит 
свою деятельность из-за про-
хождения службы, работник 
сможет устроиться к другому 
работодателю, добавила Бата-
лина. Она также напомнила, 
что служба в Вооруженных си-
лах засчитывается в трудовой и 
пенсионный стаж.  

ВОЕНКОМАТ

НАИБОЛЕЕ ВОСТРЕБОВАНЫ МОТОСТРЕЛКИ И МОРПЕХИ

Иван Петров

В 
ходе частичной мобили-
зации в столице наиболее 
востребованы мотострел-

ки. Об этом рассказал замести-
тель военного комиссара Моск-
вы полковник Максим Локтев. 

«Набираются граждане с во-
енно-учетными специальностя-
ми, которые необходимы для эф-
фективной реализации задач ча-
стичной мобилизации, в основ-
ном это мотострелки», — цитиру-
ет ТАСС заместителя военкома. 

По данным военных комис-
сариатов, в число наиболее 
востребованных военных спе-
циальностей кроме пехотин-
цев (мотострелковые войска. — 
Прим. «РГ») входят также воен-
нослужащие, отслужившие в бе-
реговых войсках ВМФ (морские 
пехотинцы), ракетных войсках 
и артиллерии, железнодорож-
ных и инженерных подразделе-
ниях, а также связисты. 

По словам Максима Локте-
ва, мобилизованные москвичи 
обеспечиваются всем необхо-
димым. 

«Все граждане, призванные 
по частичной мобилизации, 
обеспечиваются необходимым 
обмундированием, размеща-
ются в комфортных условиях в 
штатном режиме. Необходимую 
профессиональную военную 
подготовку граждане проходят 
в воинских частях, куда направ-
ляются из военных комиссари-
атов и мобилизационных пунк-

тов», — рассказал он. Локтев 
уточнил, что граждане, призван-
ные в рамках частичной мобили-
зации из Москвы и Подмосковья, 
проходят подготовку на полиго-
нах Западного военного округа.

Отмечается, что кроме тех, 
кого мобилизуют, ежедневно 
продолжают прибывать в воен-
коматы Москвы и добровольцы. 

«Каждый день в военкоматы 
районов обращаются граждане, 
желающие принять доброволь-
ное участие в спецоперации на 
Украине», — отметил Локтев.

По словам заместителя мо-
сковского военкома, столичные 
военные комиссариаты сегодня 
работают в усиленном режиме 
— «на пределе своих сил и воз-
можностей, но при этом с мак-
симальной эффективностью». 

«Для сотрудников военных 
комиссариатов проводятся до-
полнительные инструктажи, 
нацеленные на правильную ор-
ганизацию и проведение моби-
лизационных мероприятий, что 
позволяет избежать ошибок и 
нарушений в этом процессе», — 
заключил офицер.

Ранее сообщалось, что из 300 
тысяч человек, которые будут 
мобилизованы из запаса в ходе 
частичной мобилизации, более 
200 тысяч уже набраны.  

ПОЛИГОН

УЧАТСЯ СТРЕЛЯТЬ ИЗ ВСЕХ ВИДОВ ОРУЖИЯ

Иван Петров

Н
а полигонах по всей стра-
не в настоящее время ве-
дется активное обучение 

призванных в рамках частичной 
мобилизации военнослужащих. 
Ранее в минобороны уточнили, 
что задействованы 80 полиго-
нов. Это люди не с улицы, а про-
шедшие военную службу, а мно-
гие даже и повоевавшие в «горя-
чих точках», поэтому речь ско-
рее идет даже не об обучении, а о 
восстановлении навыков.

Вчера на полигоне Хмелевка 
Балтийского флота в Калинин-
градской области с запасника-
ми провели тактические заня-
тия. Отрабатывались действия 
подразделений как в обороне, 
так и в наступлении.

«Во время занятий моби-
лизованные под руководством 
опытных офицеров выполнили 
нормативы по развертыванию 

подразделений, тактической, 
инженерной и специальной под-
готовке, а также изучили дей-
ствия подразделений на местно-
сти в условиях, максимально 
приближенных к боевым», — 
рассказали в военном ведомстве.

Отмечается, что все мобили-
зованные военнослужащие вы-
полняют нормативы по стрель-
бе из всех видов стрелкового 
оружия и гранатометов по ми-
шеням, имитирующим военную 
технику и живую силу условно-
го противника.

На занятиях отрабатывают-
ся действия в светлое и в темное 
время суток.

М о б и л и з о в а н н ы е  п р и 
стрельбе задействуют пистоле-
ты Макарова, автоматы АК-74М 
и АК-12, снайперские винтовки 
Дегтярева и ручные пулеметы 
Калашникова с применением 
дымов, взрывпакетов и других 
средств имитации.  

ПОДДЕРЖКА

ЧТОБЫ ПАПА НЕ ПЕРЕЖИВАЛ

Юлия Потапова, 
«Российская газета», Кемерово

Дополнительные меры соци-
альной поддержки семей моби-
лизованных введены в Кузбас-
се. И прежде всего они касают-
ся детей.

Учащихся 5—11-х классов 
государственных и муници-
пальных образовательных 
организаций обеспечат бес-
платным горячим питанием. 
Мера действует и в отношении 
студентов-очников учрежде-

ний профобразования. Тем из 
них, кто учится по контракту, 
возместят затраты. А иного-
родним компенсируют расхо-
ды на проезд в междугород-
ном транспорте. Жить в обще-
житии они тоже смогут бес-
платно.  

Не придется детям участни-
ков СВО и платить за путевки в 
санатории. А семьи, воспитыва-
ющие детей-инвалидов и содер-
жащие на попечении пенсио-
неров, получат бесплатно соци-
альное обслуживание.  

КОШЕЛЕК

СЕМЬИ ПОЛУЧАТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ВЫПЛАТЫ
Ирина Чечурина, 
«Российская газета», Самара

Мобилизованные в Самарской 
области получат дополнитель-
но по 50 тысяч рублей. Сред-
ства поступят из региональной 
казны.

— Эта выплата позволит под-
держать семьи мобилизован-
ных в тот период, пока они про-
ходят подготовку и боевое сла-
живание. 

Также мы принимаем на 
региональном уровне допол-
нительные меры поддержки. 
Это освобождение от платы за 
детский сад и бесплатное горя-
чее питание в школах для детей 
всех, кто призван в рамках ча-
стичной мобилизации. Расчет 
льготы будет проведен с момен-
та зачисления военнослужаще-
го в воинское подразделение, — 
сообщил глава региона Дмит-
рий Азаров.  

АЙТИ ПРИМЕНЕНИЕ

Как сообщили «РГ» в 
минцифры, перечис-
ленные в приказе виды 

деятельности — это те,  по кото-
рым нужно иметь более 30% до-
хода, чтобы получить аккреди-
тацию и попасть в реестр.

Включение организации в 
реестр дает право претендовать 
на целый ряд льгот, входящий в 
так называемый пакет мер под-
держки IT-отрасли. В рамках 
этого пакета компании могут 
обнулить ставку налога на при-
быль до конца 2024 года, сни-
зить страховые взносы за со-
трудников до 7,6%. Кроме того, 
в отношении них действует мо-
раторий на плановые выездные 
проверки налоговой службы 
до марта 2025 года. Сотрудни-
ки этих компаний получили до-
ступ к льготной ипотеке, и что 
самое востребованное сегодня 
— они могут претендовать на 

бронь от призыва в рамках про-
водимой частичной мобилиза-
ции, стартовавшей 21 сентября. 

Аккредитация IT-компаний 
по старым правилам была при-
остановлена 1 августа до утвер-
ждения новых условий получе-
ния аккредитации. Она была 
возобновлена 10 октября, когда 
на госуслугах заработала фор-
ма для подачи заявок. По словам 
главы минцифры Максута Ша-
даева, «уже есть реальные заяв-

ки». Он уточнил, что проверка 
уже аккредитованных компа-
ний на соответствие новым пра-
вилам должна состояться в пер-
вом полугодии 2023 года.

Новые правила аккредита-
ции отрасль приняла позитив-
но, отмечает Владимир Ульянов, 
руководитель аналитическо-
го центра компании Zecurion. 
Необходимо было ограничить 
возможности попадания орга-
низаций, необоснованно пре-

тендующих на аккредитацию. 
По его словам, с учетом ограни-
ченности во времени, которая 
была у регулятора, результат 
можно считать позитивным. 

«Процесс аккредитации 
нужно было сделать по возмож-
ности прозрачным, а результат 
предсказуемым. Так, чтобы за-
ранее можно было понять, под-
ходит организация под крите-
рии или нет, войдет в реестр или 
нет. Возможно, какие-то крите-
рии придется еще уточить или 
поменять», — сообщил он.

По словам Ульянова, по-
стоянно выходят пояснения, 
инструкции по процессу аккре-
дитации. И эту готовность мин-
цифры помочь и упростить про-
цесс также стоит оценить.  

ПЛАНЫ 

МИНФИН 
ПОДДЕРЖИТ 
УЧАСТНИКОВ 
ЗАКУПОК
Роман Маркелов

Минфин внес на рассмотре-
ние правительства новые меры 
поддержки участников заку-
почного процесса в условиях 
частичной мобилизации. Об 
этом сообщили в пресс-служ-
бе министерства. Изменения 
позволят снизить риски неис-
полнения контрактов, уточни-
ли там.

Так, в ведомстве предложи-
ли установить возможность 
изменять условия контракта, 
если их исполнение оказалось 
невозможным в текущих усло-
виях. «Также поставщикам 
спишут неустойки, возник-
шие в связи с неисполнением 
контракта на фоне мобилиза-
ции», — добавляют в минфине.

Другое изменение коснется 
вопроса включения поставщи-
ка в реестр недобросовестных 
поставщиков. Так, проектом 
постановления правительства 
устанавливается, что постав-
щик будет защищен от включе-
ния в такой реестр, если при-
чиной неисполнения контрак-
та является мобилизация.

Ранее в минфине сообща-
ли, что работают над предло-
жениями по оптимизации ме-
ханизмов импортозамещения 
в закупках для того, чтобы их 
применение повысило веро-
ятность выбора поставщика, 
предлагающего заказчику рос-
сийский товар. В частности, 
предлагается сохранить при-
менение двух механизмов из 
действующих сейчас четырех. 
Первый механизм — «второй 
лишний», когда отклоняются 
заявки с иностранным това-
ром в случае подачи хотя бы 
одной заявки с российским то-
варом. Механизм предлагает-
ся ввести на все случаи заку-
пок товаров и без утверждения 
перечня товаров, на которые 
он распространяется. Второй 
механизм — запрет для отдель-
ных видов товаров по переч-
ню, определяемому правитель-
ством.

Оптимизация коснется и 
правового регулирования.  

А К Ц Е Н Т

Включенная в реестр компания 
сможет до конца 2024 года обнулить 
ставку налога на прибыль и снизить 
страховые взносы за сотрудников

— Детям до четырех лет разрешат жить с матерями 
в колониях 
rg.ru/art/2406578

ГЛАВНАЯ  ТЕМА Полные комментарии к частичной мобилизации

Повестка дня
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А К Ц Е Н Т

Каждый день в военные комиссариаты 
Москвы обращаются граждане, 
желающие принять добровольное участие 
в военной спецоперации на Украине

Занятия по огневой подготовке — одни из основных в ходе обучения 
мобилизованных из запаса военнослужащих.

— Читайте также: 
Минтруд разъяснил правила 
сохранения рабочих мест 
для мобилизованных граждан 
rg.ru/art/2400110

— Частичная мобилизация: 
Что важно знать 
rg.ru/sujet/6744

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В минцифры опровергли ранее по-

явившуюся информацию об утеч-

ке данных пользователей портала 

«Госуслуги». Сообщалось, что раз-

мер утечки составил примерно 

5 тысяч строк. По данным ведом-

ства, появившаяся в Сети база от-

носится к одной из внешних он-

лайн-систем, использующих упро-

щенную идентификацию пользо-

вателей через госуслуги. Система 

не имеет прямого доступа к полно-

му набору данных пользователей.

«Мы проверили этот файл и выяс-

нили, что в нем нет того набора па-

раметров, которые обязательно 

присутствуют в стандартных учет-

ных записях госуслуг. Учетные 

данные пользователей портала 

(логины и пароли) не были ском-

прометированы, информация на-

дежно защищена», — сообщили 

в ведомстве.
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AIRBUS НА СКАМЬЕ 
ПОДСУДИМЫХ
Анна Белорусцева

В Париже началось судебное разбирательство вокруг 
крушения французского самолета A330 над Атланти-
кой в 2009 году. Авиакомпанию Air France и авиастрои-
тельную компанию Airbus обвиняют в непредумыш-
ленном убийстве 216 пассажиров и 12 членов экипа-
жа, путешествовавших из Рио-де-Жанейро в Париж. 
Это первый случай, когда французского перевозчика 
судят за последствия катастрофы — как правило, ви-
новными признают пилотов, диспетчеров, инженеров 
и других отдельных лиц, причастных к трагедии. Пра-
восудия семьи погибших ждали 13 лет и практически 
утратили веру в то, что виновные получат по заслугам. 
Дело в том, что в 2019 году следствие было закрыто, 
так как суд не смог  установить, чья ошибка стала при-
чиной крушения. Однако теперь постановление трех-
летней давности было отменено. 

На повестке дня — загадка, как экипаж из трех пило-
тов, которые в сумме налетали более 20 тысяч часов, 
оказался совершенно не подготовленным к экстрен-
ной ситуации, развернувшейся во время рокового рей-
са. Спустя несколько часов после взлета случилось не-
поправимое: кристаллы льда забили каналы датчиков 
воздушного давления — трубки Пито. В результате пи-
лоты не сразу заметили, как самолет стал снижаться и 
перешел в сваливание. Они начали поднимать нос само-
лета вверх, хотя инструкция требует обратного. Семьи 
погибших и эксперты полагают, что Air France закрыва-
ла глаза на подготовку сотрудников. Airbus оказалась 
на скамье подсудимых из-за все тех же злосчастных 
трубок Пито: предполагается, что компания знала о 
возможной неисправности устройств на лайнерах еще 
за семь лет до трагедии, но не оповестила об этом.  

РЕЗОНАНС Постпред России при ООН назвал мошенничеством 
действия председателя Генассамблеи

Тайна Чаба Кереши
Евгений Шестаков

Р
оссии неизбежно придет-
ся признать, что на ны-
нешнем историческом 

этапе Организация Объеди-
ненных Наций быстрыми тем-
пами становится проамери-
канской структурой, которая 
прочно вросла в американскую 
землю и не намерена меняться. 
Очередным подтверждением 
тому стала скандальная ситуа-
ция, возникшая в связи с пред-
стоящим в среду голосованием 
на Генассамблее резолюции по 
Украине. Как сообщает ТАСС, 
документ содержит призыв к 
проведению переговоров меж-
ду Москвой и Киевом и осужде-
ние свободного волеизъявле-
ния жителей теперь уже бывших 
украинских областей в ходе ре-
ферендумов о присоединении 
к России. Согласно регламенту, 
для принятия такой резолюции 
необходимо большинство в две 
третьих голосовавших — воздер-
жавшиеся члены ООН в подсче-
те не учитываются. Итоги го-
лосования ни на что не влияют 
и носят «моральный» харак-
тер. Тем не менее, с точки зре-
ния Белого дома, будущее ме-
роприятие должно убедитель-
но подтвердить наличие у США 
поддержки в мире. Отсюда, по 
словам представителей россий-
ского постпредства, традици-
онное давление, которое аме-
риканская дипломатия оказы-
вает на участников Генассам-
блеи. Впрочем, в этом нет ниче-
го нового — подобный «контроль 
и учет» в рядах сторонников и 
сателлитов Вашингтон осуще-
ствлял всегда.

Но на этот раз американские 
игры пошли по настолько кри-
вому сценарию, что вызвали да-
леко не дипломатичную оценку 
постоянного представителя Рос-
сии при ООН Василия Небензи. 
Он назвал «возмутительным 
мошенничеством» ситуацию 

вокруг предстоящего голосова-
ния, в которой ключевую роль 
сыграл нынешний председатель 
Генассамблеи Чаба Кереши. По 
мнению российского дипло-
мата, в истории ООН не было 
«такого размаха цинизма, кон-
фронтации и крайне опасной 
поляризации, как сейчас». 

Впрочем, если посмотреть на 
политическую биографию вен-
гра Кереши, то она многое объ-
ясняет. Получивший в совет-
ское время образование в МГИ-
МО и владеющий русским язы-
ком, г-н Кереши после распада 
«советского лагеря» времени 
даром не терял и нашел новых 
покровителей среди англосак-
сов. Помимо британского уни-
верситета Лидса г-н Кереши со-
вершенствовал свои знания в 
Институте изучения Ближнего 
Востока имени Трумэна в Иеру-
салиме, а позже в Школе управ-
ления при Гарвардском универ-
ситете (США). Вот, пожалуй, то, 
что следует знать о нынешнем 
председателе Генассамблеи, ко-
торый, согласно регламенту, 
должен соблюдать объектив-
ность и выполнять принятые в 

международной организации 
процедуры.  

Однако, как выяснилось, для 
г-на Кереши регламент не пи-
сан, а мнение его духовных «по-
братимов» из американской, 
британской и украинской де-
легаций значит для него гораз-
до больше, чем следование бук-
ве закона. Если не вдаваться в 
ненужные подробности, то г-н 
Кереши поставил на голосова-
ние Генассамблеи предложение 
албанской делегации о прове-
дении открытого голосования 
по украинской резолюции, ко-
торое та выдвинула в качестве 
ответа на инициативу Моск-
вы о проведении голосования 
тайного. Абсурдность ситуации 
заключается в том, что россий-
ская делегация свой вариант ре-
золюции вообще в ООН не вно-
сила. Албания, по словам Небен-
зи, оспаривала то, чего не суще-
ствовало на бумаге, а значит, ал-
банская постановка вопроса ли-
шалась смысла. Но вместо того 
чтобы поставить на этом точку, 

г-н Кереши продолжил амери-
канскую игру и все же вынес ал-
банскую инициативу на голосо-
вание. Этим, как заявил Небен-
зя, «он не только сыграл за ав-
торов резолюции, но сделал все, 
чтобы манипулировать проце-
дурой Генассамблеи». А когда 
российский постпред попросил 
слово, чтобы указать на явную 
незаконность возникшей ситуа-
ции, ему не дали выступить. 

В  и т о г е  Ге н а с с а м б л е я 
большинством голосов поддер-
жала проведение открытого го-
лосования. А газета «Вашингтон 
пост» сразу же подсчитала, что 
при такой процедуре США мо-
гут рассчитывать на поддерж-
ку антироссийской резолюции 
со стороны как минимум 100 го-
сударств. Ранее издание «Поли-
тико» популярно объяснило чи-
тателям причины повышенной 
американской тревожности: «в 
тех случаях, когда голосование 
на Генассамблее проходит тай-
но, представители Запада тра-
диционно недосчитываются 
многих голосов». 

И еще одна любопытная де-
таль, характеризующая «само-
стоятельность» албанской де-
легации и непредвзятость пред-
седателя Генассамблеи. Перед 
албанским демаршем стало из-
вестно, что постпредство Брита-
нии при ООН вопреки регламен-
ту и неписаным правилам разо-
слало по всем дипломатическим 
адресам копию своего письма, 
адресованного г-ну Кереши. В 
нем они потребовали голосова-
ния на Генассамблее «без бюлле-
теней и ящиков», то есть откры-
то, под присмотром представи-
телей Лондона и Вашингтона. 
И получивший образование в 
Британии и США г-н Кереши не 
отказал своим «наставникам» в 
их маленькой просьбе. Хотя для 
этого ему пришлось публично 
врать и жульничать. Но как гово-
рят французы — «сэ ля ви» (Тако-
ва жизнь. — От ред.).  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Германия приступила к собственному расследованию 
взрывов на «Северных потоках»

Виновных нет
Василий Федорцев

Ф
едеральная проку-
ратура Германии 
заявила об откры-
тии следствия в 
связи с инцидента-
ми, произошедши-
ми на трубопро-
водах «Северных 
потоков». Дело ве-

дется в отношении неустанов-
ленных лиц по подозрению в 
преднамеренной организации 
взрыва и антиконституцион-
ной диверсии. 

По словам представителя 
прокуратуры, ведомство полу-
чило «достаточно фактических 
данных о том, что газопроводы 
были повреждены в результа-
те как минимум двух взры-
вов». При этом делу придает-
ся особое значение, посколь-
ку речь идет о «серьезной ата-
ке на энергоснабжение» и на-
несении ущерба внутренней и 
внешней безопасности страны.

В конце прошлой недели в 
район, где произошли взрывы, 
отправились два корабля не-
мецких ВМС, на борту которых 
находились сотрудники феде-
ральной полиции. По сообще-
ниям СМИ, с помощью водо-
лазов и подводного дрона они 
должны были произвести об-
следование и фотографирова-
ние места преступления. Как 
отмечает журнал Der Spiegel, 
после решения прокуратуры о 
начале расследования немец-
кая полиция может приступить 
к сбору улик — как самостоя-
тельно, так и в составе между-
народных следственных групп. 
Если верить заявлениям не-
мецких официальных лиц, Гер-
мания намерена преследовать 
возможных преступников все-
ми имеющимися в ее распоря-
жении правовыми средства-
ми и в конечном итоге добить-
ся того, чтобы они предстали 
перед судом. Но до этого мо-
мента, по всей видимости, еще 
далеко. «На быстрый результат 
рассчитывать не приходится», 
— считают в немецкой проку-
ратуре.

Между тем шведская проку-
ратура еще 6 октября сообщи-
ла о том, что ее представители 
завершили предварительное 
обследование и изъяли улики 
с мест взрывов, находящихся в 
исключительной морской зоне 
Швеции. «Осмотр места пре-
ступления укрепил подозре-
ния в серьезном саботаже. На 
месте преступления произве-
дены изъятия, которые будут 

исследованы. Расследование 
является конфиденциальным, 
а дело — крайне деликатным», 
— заявил ведущий следствие 
шведский прокурор Матс Юнг-
квист. Однако какие именно 
изъятия были произведены на 
месте взрывов и насколько они 
могут помочь в установлении 

виновных , власти Швеции не 
сообщают. Поделиться собран-
ной информацией о результа-
тах осмотра взорванного газо-
провода с Россией шведы так-
же отказались, сославшись на 
действующую в стране норму о 
тайне следствия. На время про-
ведения осмотра шведские вла-

сти полностью закрыли доступ 
в район, где произошли взры-
вы. Но теперь ограничения сня-
ты, и любая страна может само-
стоятельно обследовать место 
преступления.

Переда ли ли  шведы ка-
кую-либо информацию своим 
немецким коллегам и что дал 
проведенный самими немцами 
осмотр — остается пока неиз-
вестным. Дания, в экономиче-
ской зоне которой находятся 
два из четырех повреждений 
газопроводов, о ходе своего 
расследования также не сооб-
щает. 

Ранее все три страны дого-
ворились о координации дей-
ствий, а глава МВД Германии 
Нэнси Фезер анонсировала 

создание совместной швед-
ско-датско-немецкой след-
ственной группы.

Тем временем немецкий 
канцлер Олаф Шольц, высту-
пая во вторник на встрече с 
представителями немецкой 
машиностроительной отрасли, 
заявил, что после диверсий на 
«Северных потоках» Герма-
ния больше не может рассчи-
тывать на поставки газа из Рос-
сии и должна как можно ско-
рее избавиться от зависимости 
от российских углеводородов. 
При этом он указал на необхо-
димость наращивания темпов 
в развитии возобновляемой 
энергетики и соответствую-
щей инфраструктуры. Однако 
то, что возобновляемые источ-

ники смогут заменить для не-
мецкой промышленности рос-
сийский газ, вызывает сильные 
сомнения.

Накануне глава внешнепо-
литической службы Евросо-
юза Жозеп Боррель признал, 
что дешевая энергия из России 
была одним из главных факто-
ров, обеспечивавших благосо-
стояние стран сообщества. И 
теперь, когда действие этого 
фактора иссякает, экономику 
ЕС, по мнению Борреля, ждет 
кардинальная реструктуриза-
ция.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Французский 
министр осудил США 
за попытки господства 
над Европой

Повысил голос

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Во Франции в кои-то веки вспо-
мнили, что у нее, как в целом у 
стран, входящих в Евросоюз, 
есть собственные интересы, ко-
торые не должны в обязатель-
ном порядке совпадать с амери-
канскими. Такой вывод можно 
сделать из спича министра фи-
нансов, промышленного и циф-
рового суверенитета Брюно Ле 
Мэра.

Выступая в  Националь-
ном собрании (нижней палате 
французского парламента) в 
ходе дебатов по законопроек-
ту о госрасходах на 2023—2027 
годы, министр предостерег 
США от попыток установить 
экономическое доминирова-
ние за счет ЕС. «Мы не должны 
допустить, чтобы конфликт на 
Украине привел к экономиче-
скому господству США и ослаб-
лению Европы», — заявил ми-
нистр.

Он назвал недопустимой 
ситуацию, когда американцы 
«продают свой сжиженный газ 
в четыре раза дороже, чем соб-
ственным промышленникам». 
При этом добавил, что «эко-
номическое ослабление Евро-
пы не отвечает ничьим интере-
сам». По его словам, следует 
«найти более сбалансирован-
ные экономические отношения 
в энергетической области меж-
ду американскими партнерами 
и Европейским континентом».

Ознакомившись с полным 
текстом речи Ле Мэра перед де-
путатами, а она в условиях ны-
нешнего энергетического кри-
зиса практически полностью 
была посвящена правитель-
ственным мерам по удержанию 
французской экономики на 
плаву, создается впечатление, 
что этот явный выпад в адрес 
Вашингтона появился неспро-

ста. И конечно же, был согласо-
ван с Елисейским дворцом.

Надо полагать, что среди бо-
лее или менее значимых евро-
пейских элит постепенно начи-
нает расти недовольство нахра-
пистым напором американцев, 
явно стремящихся в нынешней 
ситуации в еще большей степени 
подмять под себя Старый свет. В 
этой связи стоит напомнить, что 
на днях, правда, в более мягкой 
форме, в этом же ключе выска-
зался глава экономического ве-
домства Германии Роберт Хабек. 
Он заявил о том, что «некоторые 
дружественные страны» добива-
ются «нереальных цен» на энер-
гоносители, что становится ис-
точником «проблем». Каких? 
Да тех, что приведут к упадку 
некогда мощной немецкой про-
мышленности.

Получит ли эта пока еще в 
целом сдержанная фронда ка-
кое-то продолжение или ее по-
хоронят окриком из-за океана? 
В то время как ответ на этот во-
прос остается открытым, уже 
стало очевидно, что разрекла-
мированный американский 
СПГ даже по заоблачным, вы-
зывающим ропот в европей-
ских столицах ценам не облег-
чит участь ЕС. Ведь тамошние 
компании по добыче газа и неф-
ти уже дали четко понять, что 
обещанного увеличения поста-
вок в Европу этой зимой не бу-
дет. Мол, себе не хватает.

И вот еще о чем поведал пар-
ламентариям Брюно Ле Мэр. Он 
прямо заявил, что из-за взмет-
нувшихся верх цен на энергоно-
сители «французская промыш-
ленность оказалась в опасно-
сти». По его словам, целый ряд 
предприятий сокращает произ-
водство, а некоторые намерева-
ются «перенести свою деятель-
ность в страны, где энергоре-
сурсы дешевле, в такие как Ка-
нада или США».  

В ноябре 2015 года между нитками газопровода «Северный поток-1» был обнаружен натовский подводный уничтожитель мин «Морская лиса». В Североатлантическом альянсе тогда заявили, 
что дистанционно управляемое взрывное устройство их военные якобы потеряли во время учений.

— Диверсия на «Северных 
потоках»: следите за новостями 
на сайте
rg.ru/sujet/6746

А К Ц Е Н Т

В районе, где произошли взрывы, 
побывали два корабля немецких ВМС, 
на борту которых находились 
сотрудники полиции

Чаба Кереши давно нашел себе 
новых покровителей 
среди англосаксов.
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В БЕЛАРУСИ 
ИДУТ ПРОВЕРКИ
Игорь Дунаевский

Госсекретариат Совета безопасности Беларуси начал 
масштабную проверку вооруженных сил. Как поясни-
ли накануне в минобороны республики, она проводит-
ся по поручению президента Александра Лукашенко.

В оборонном ведомстве рассказали, что проверка 
«носит комплексный характер и охватывает наиболее 
важные вопросы готовности к выполнению задач по 
предназначению». В частности, воинские подразделе-
ния будут отрабатывать «вопросы приведения в бое-
вую готовность, совершение марша, развертывание в 
назначенных районах с выполнением учебно-боевых 
задач». Накануне Лукашенко на совещании с руко-
водством военных и силовых структур заявил, что «в 
связи с обострением на западных границах Союзного 
государства» Россия и Беларусь задействуют совмест-
ную региональную группировку войск. Он рассказал, 
что основу этой группировки составляют Вооружен-
ные силы Беларуси. По его словам, со стороны ВС РФ 
большой численности контингента не будет, «но это 
будет не одна тысяча человек».

Лукашенко заявил, что был предупрежден по нео-
фициальным каналам о возможном нанесении удара 
по Беларуси с территории Украины. «Конечно, украин-
цам это абсолютно не нужно, — считает он. — Но тем не 
менее процесс пошел. Их толкают хозяева к развязы-
ванию войны против Беларуси для того, чтобы нас туда 
втянуть». Он также сообщил, что руководство НАТО 
и ряда стран Европы «уже в открытую рассматрива-
ет варианты возможной агрессии против нашей стра-
ны вплоть до нанесения ядерного удара». Кроме того, 
по его словам, «США и Евросоюз заявляют, что бу-
дут легализовывать наших беглых как политическую 
силу, планируют существенно нарастить поддержку 
деструктивных элементов, обострить обстановку на 
западной границе вплоть до открытия второго фронта 
на границе».  
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«Правосудие опоздало уже на 13 лет», — настаивают родствен-
ники погибших при крушении рейса Air France в 2009 году.
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СЕМЕРКА ЗАШЛА 
С ОБЕЩАНИЙ
Игорь Дунаевский

Обещания всесторонне помогать Украине и столь же 
всесторонне противодействовать России стали глав-
ным итогом внеочередного совещания лидеров стран 
«Группы семи». Встреча состоялась накануне по ви-
деосвязи на фоне эскалации конфликта на Украине по-
сле диверсии против Крымского моста. Последовав-
шие ответные удары со стороны России по украинской 
критической инфраструктуре ожидаемо используют-
ся США и их союзниками для требований сохранять 
единство в давлении на Москву, а также наращивать 
поддержку Киева. На совещании по уже устоявшейся 
традиции пригласили выступить президента Украины 
Владимира Зеленского.

Но, несмотря на высокий уровень, никакой свежей 
конкретики в плане помощи Киеву в итоговом заяв-
лении «семерки» не прозвучало. В тексте по итогам 
встречи прописан стандартный перечень претензий 
в адрес России, включая непризнание вхождения в ее 
состав новых регионов, угрозы дальнейших санкций и 
других мер, в том числе в случае применения оружия 
массового поражения. В «Группе семи» утверждают, 
что обеспокоены повреждением «Северных потоков» 
и осуждают умышленное разрушение критически важ-
ной инфраструктуры, но при этом в заявлении нет ни 
слова о диверсии на против Крымского моста. Напо-
мним, как заявил президент РФ Владимир Путин, «ан-
глосаксам мало санкций, они перешли к диверсиям, 
невероятно, но факт, организовав взрывы на междуна-
родных газовых магистралях «Северного потока».

Впрочем, не стоит обманываться отсутствием кон-
кретики в итоговом заявлении, где подчеркивается, 
что страны «Группы семи» будут продолжать военную, 
политическую и финансовую поддержку Киева «столь-
ко, сколько потребуется», в том числе в плане подго-
товки к зиме.

В частности, новые поставки западных вооружений 
для ВСУ, включая комплексы ПВО, будут обсуждаться 
12—13 октября на встрече министров обороны более 
четырех десятков стран в Брюсселе.  
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— Публикацию комментирует 
Марина Кащенко
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как дольщику 
получить деньги 
за квартиру с дефектами

Недоделали

Наталья Козлова

Исключительно важное решение для будущих и ны-
нешних новоселов обнародовал Верховный суд РФ. Он 
изучил материалы спора жительницы Барнаула, кото-
рая вложила средства в будущую квартиру еще на ста-
дии строительства, с компанией застройщика.  
Гражданка до последнего была уверена в том, что по-
лучит такую квартиру, какую она видела на картинке, 
показанной будущему владельцу в офисе застройщи-
ка. Но спустя полтора года действительность оказалась 
очень далекой от того, на что гражданка рассчитывала. 
И чтобы квартира была такой, в которой можно хоть 
как-то жить, ей, как выяснилось, надо вложить еще до-
полнительно немалые средства. 

Застройщик, сдав жилье и получив деньги, не поже-
лал больше общаться со своим бывшим клиентом, уж 
тем более — платить. И владелице квартиры пришлось 
судиться и дойти до Верховного суда, чтобы возме-
стить дополнительные расходы. Об этой правовой кол-
лизии рассказал портал «Право ru».

Верховный суд РФ разъяснил, что по правилам долж-
но содержаться в аналогичных исках потребителей.

История этого иска началась с того, что наша ге-
роиня вложилась в долевое строительство. Взамен за 
свои деньги она должна была получить двухкомнат-
ную квартиру в Барнауле. Она ее и получила. Но когда 
дольщица пришла принимать квартиру вместе с экс-
пертами, те выяснили, что в «двушке» есть множе-
ство строительных 
дефектов, а на их 
устранение новосе-
лу придется потра-
тить дополнитель-
но больше четверти 
миллиона рублей.

Компенсиро-
вать эти расходы 
застройщик отка-
зался, а платить 
из своего кармана 
наша героиня не за-
хотела. В итоге она 
обратилась в суд с 
иском о взыскании убытков, компенсации морально-
го вреда в размере 5000 рублей к застройщику. Также 
дольщица потребовала штраф за несоблюдение в до-
бровольном порядке требований потребителя в разме-
ре 133 659 рублей, положенный ей по Закону «О защи-
те прав потребителей».

Иск рассматривал Индустриальный райсуд Барнау-
ла. И он частично удовлетворил требования владели-
цы квартиры. По решению суда, гражданке полагались 
262 319 рублей для устранения строительных недо-
статков, компенсация морального вреда в 3000 руб-
лей, штраф в 70 000 рублей плюс расходы на досудеб-
ные исследования и расходы на представителя.

Строительная компания обжаловала решение в Ал-
тайский краевой суд. И тот изменил решение райсуда. 
Коллегия краевого суда решила, что гражданка не до-
казала факт обращения к застройщику с заявлением 
о добровольном удовлетворении требований в досу-
дебном порядке, а сразу пошла в суд. А это значит, что с 
компании нельзя было взыскать штраф за несоблюде-
ние требований потребителя. Теперь с таким решени-
ем не согласилась уже наша героиня и оспорила реше-
ние краевого суда в Верховном суде РФ.

Спор рассмотрела Судебная коллегия по гра-
жданским делам ВС и со ссылкой на постановление 
своего же Пленума «О рассмотрении судами гра-
жданских дел по спорам о защите прав потребителей» 
напомнила коллегам -  взыскание штрафа при удовле-
творении требований потребителя — это обязанность 
суда. При том условии, что истец не отказался от иска в 
результате добровольного удовлетворения его требо-
ваний ответчиком при рассмотрении дела. А посколь-
ку гражданка от своих требований не отказывалась, то 
суд не мог отказать ей во взыскании штрафа.

Также ВС раскритиковал и вывод апелляции о необ-
ходимости соблюдения досудебного порядка в подоб-
ных спорах. Верховный суд напомнил: ни закон об уча-
стии в долевом строительстве, ни Закон «О защите 
прав потребителей» не предусматривают такой обя-
занности дольщика перед предъявлением иска. Кста-
ти, была еще одна претензия ВС к решению апелляции: 
этот суд никак не мотивировал необходимость выхо-
да за пределы требований, заявленных застройщиком. 
Компания не оспаривала право бывшей клиентки на 
штраф, а лишь просила снизить его размер.

«В случае выхода за пределы требований, содер-
жащихся в апелляционной жалобе, суд апелляцион-
ной инстанции обязан указать мотивы, по которым он 
пришел к выводу о необходимости выхода за пределы 
этих требований», — напомнил Верховный суд и велел 
рассмотреть вопрос штрафа заново.  

ПРАВИЛА Суды начали штрафовать граждан за передачу оружия родственникам

Ружье в одни руки
Владислав Куликов

П
редставители Ассоциа-
ции юристов России сде-
лали очень важное напо-

минание: владельцы оружия не 
вправе его передавать в чужие 
руки. Даже если это руки самых 
близких людей. За нарушение 
правила оружейной неприкос-
новенности грозит штраф.

Недавно суровость закона 
почувствовал на себе 61-летний 
житель Курской области, сфото-
графировавший свою жену со 
своим же ружьем. Однако су-
пружеские права никак не рас-
пространяются на право носить 
оружие. Так что жены должны 
быть отдельно, ружья — отдельно. 

«Мировым судьей установ-
лено, что М. нарушил правила 
передачи гражданского огне-

стрельного гладкоствольного 
оружия, передав его своей су-
пруге, не имеющей каких-либо 
соответствующих разрешений. 
С ружьем женщина сфотогра-
фировалась и выставила фото 
для продажи оружия на одном 
из интернет-сайтов», — расска-
зали в объединенной пресс-
службе судебной системы Кур-
ской области.

В судебном заседании владе-
лец ружья признал вину и рас-
каялся. В итоге постановлени-
ем мирового судьи судебного 
участка № 1 г. Железногорска 
и Железногорского района гра-
жданин был оштрафован на 3 
тысячи рублей.

Как подчеркивают юристы, 
в последнее время в практике 
число таких дел возросло. Гра-
ждане фактически сами совер-

шают «явки с повинной», вы-
ставляя фотографии в соцсети. 
Или на сайты продаж.

«Передача оружия в руки 
посторонним, в том числе бли-
жайшим родственникам, яв-
ляется нарушением и подпада-
ет под статью 20.8 КоАП, — объ-
ясняет член Ассоциации юри-
стов России Вячеслав Голенев. 
— Поэтому необходимо предо-

стеречь всех владельцев ору-
жия: никто из близких не имеет 
права прикасаться к их ружьям 
и карабинам». 

За нарушение этого прави-
ла предусмотрен штраф для 
граждан от 3 до 5 тысяч рублей. 
А в перспективе проблем мо-
жет стать еще больше: в Госду-
ме рассматривается законо-
проект, который предписывает 
приостанавливать лицензии у 
граждан, привлеченных к адми-
нистративной ответственно-
сти. Иными словами, в случае 
принятия закона гражданину, 
сфотографировавшему свою 
жену с ружьем, придется ка-
кое-то время походить без ору-

жия. «Вопрос, в чьи руки гра-
жданин вправе передавать ру-
жье, детально прописывается в 
Правилах оборота гражданско-
го и служебного оружия, утвер-
жденных правительством Рос-
сии», — объясняет адвокат Го-
ленев.

В документе есть масса ню-
ансов. Например, гражданин, 
решивший продать оружие, мо-
жет прийти в магазин и пере-
дать его в руки продавцу. Но 
прежде необходимо проинфор-
мировать Росгвардию о реше-
нии выставить свой ствол на 
торги. В противном случае ви-
деозапись того, как продавец в 
магазине крутит в руках ваше 
оружие, может стать доказа-
тельством в суде. А вас оштра-
фуют за неправомерную пере-
дачу оружия в чужие руки.

Привлечь к ответственно-
сти владельца оружия могут 
также, например, если он по-
просил друга или близкого 
родственника перевезти ру-
жье в багажнике своей маши-
ны. В судебной практике такие 
дела есть.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Оценивать 
ущерб от ЧС 
станут 
по-новому

ДЕНЬГИ 
РЕАЛЬНЫМ 
ЖИЛЬЦАМ
Тимофей Борисов

Изменилась методика оценки 
ущерба от ЧС. C  октября нача-
ли  действовать новые правила 
оказания пострадавшим гра-
жданам финансовой помощи в 
связи с утратой ими имущества 
первой необходимости. 

Начисление выплат будет 
проводиться не только зареги-
стрированным в установлен-
ном законом порядке владель-
цам сгоревших или подтоплен-
ных домов.

Ранее этот вопрос — о  необ-
ходимости прописки и реги-
страции   в пострадавшем жи-
лье — был наибольшим раздра-
жителем для граждан, постра-
давших в чрезвычайных ситуа-
циях.  Особенно много об этой 
проблеме писали после мощно-
го наводнения в Иркутской об-
ласти. Как оказалось, не все жи-
тели отдаленных населенных 
пунктов, а также городов Тулун 
и Нижнеудинск были прописа-
ны в собственных домах, кото-
рые смыла большая вода.

Возникали и другие вопро-
сы, которые пришлось тогда ре-
шать местной прокуратуре и 
судам, а именно — люди имели 
на руках правоустанавливаю-
щие документы, но не прожи-
вали в домах, некоторые из ко-
торых вообще числились лишь 
на бумаге. То есть  люди были 
прописаны в домах, которые не 
были восстановлены после пре-
дыдущих наводнений.

Все эти спорные вопросы не 
раз приводили людей в суды. А 
суды чем могли помочь постра-
давшим? 

Например, люди жили всю 
жизнь в доме, но не регистри-
ровались в нем по разным при-
чинам — из-за того, что далеко 
ехать до райцентра, нет лишних 
денег на проезд и регистрацию 
и т.п. В отдаленных деревнях 
люди-то, как правило, небога-
тые. И вдруг пришел огонь или 
наводнение и жить стало негде. 
Компенсация таким категори-
ям граждан  по закону не пола-
галась, потому что эти люди не 
могли предоставить установ-
ленные законом  документы на 
жилье. И  прокуратура и суды 
ничего не могли поделать.   

Законодатели и спасатели 
проблему видели. Для ее реше-
ния  ранее было  принято  по-
становление Правительства РФ 
№ 1327.  Оно регулировало вы-
деление межбюджетных транс-
фертов из федерального бюд-
жета и из резервного фонда для 
поддержки граждан, жилые по-
мещения которых были утраче-
ны или повреждены в результа-
те различных чрезвычайных 
ситуаций, а также терактов. 

Позже главой МЧС Рос-
сии был подписан приказ от 
24.07.2022 №740 «О внесении 
изменений в Методику оценки 
ущерба от чрезвычайных си-
туаций, утвержденную Прика-
зом МЧС России от 01.09.2020 
№ 631». 

И вот уже несколько дней, 
как он вступил в силу. Там ис-
ключено условие постоянно-
го проживания и регистрации 
по месту жительства в жилом 
помещении, которое попало в 
зону ЧС, как необходимое для 
начисления  компенсационных 
выплат.   

 Этим приказом будут ру-
ководствоваться члены оце-
ночных комиссий. И главное, 
что они сами, без обращения 
в суды смогут устанавливать, 
проживал ли тот или иной гра-
жданин в том или ином разру-
шенном доме. Ведь в деревнях и 
небольших населенных посел-
ках все друг друга, как прави-
ло, знают. 

Проведение оценки ущер-
ба от чрезвычайных ситуаций 
осуществляется комиссия-
ми, создаваемыми органами 
местного самоуправления или 
же исполнительными органами 
государственной власти субъ-
ектов РФ.

Начальнику или  официаль-
ному представителю  оценоч-
ной комиссии достаточно прой-
ти и  опросить соседей, чтобы 
составить необходимый доку-
мент, который стал бы основа-
нием для начисления выплат.  

Авария без износа 

Но в случае если стра-
ховщик не направил на 
ремонт или ремонт был 

произведен не в полном объеме 
или некачественно, пострадав-
ший вправе требовать у стра-
ховой компании возмещения 
деньгами уже без учета износа 
и в полном объеме. Даже если 
сумма превышает предельные 
по ОСАГО 400 тысяч рублей. 

Вот именно с этой позици-
ей страховщики и не согласны. 
Как говорится в комментарии 
Российского союза автостра-
ховщиков, «мы неоднократно 
направляли мнение, состоящее 
в том, что если возмещение в 
натуральной форме невозмож-
но, то выплата деньгами произ-
водится без учета износа. По-
рядок определения размера 
выплаты не зависит от способа 
его осуществления. Но закон об 
ОСАГО не содержит норм, поз-
воляющих не учитывать износ 
при расчете размера страхового 
возмещения в деньгах. Полага-
ем, что в целях исключения спо-
ров относительно возмещения 
износа необходимо вернуться 
к обсуждению совершенство-
вания законодательства отно-

сительно наличия такого фак-
тора, как износ в возмещении 
максимальной суммы  выплаты 
по спору, подлежащей возмеще-
нию страховщиком».

Что же касается выплаты 
сверх 400 тысяч, то позиция 
РСА такая же: необходимы по-
правки в законодательство об 
ОСАГО. Если возмещение в на-
туральной форме невозмож-
но, то выплата деньгами долж-
на производиться без учета 
износа.

Есть еще интересные пози-
ции в проекте постановления 
Пленума ВС. Например, соглас-
но этому документу поврежде-
ние дверью припаркованного 
рядом автомобиля, так же как 
и опорно-поворотным устрой-

ством автокрана, бетономе-
шалкой, разгрузочными меха-
низмами, стрелой манипулято-
ра, рекламной конструкцией на 
автомобиле, — это не страховой 
случай по ОСАГО. 

Напомним также, что с 1 
октября вступили в силу по-
правки в закон об ОСАГО, со-
гласно которым застрахован-
ный обязан уведомить компа-
нию в случае смены собствен-
ника автомобиля. В проекте 
Пленума категорически гово-
рится, что новый собственник 
обязан заключить новый дого-
вор ОСАГО. Ответственность 
нового владельца не может 
быть признана застрахованной 
по договору предыдущего вла-
дельца. Хотя с согласия страхов-

щика это возможно. Вероятно, 
что вступившие в силу поправ-
ки в закон и обязанность инфор-
мировать о смене собственника 
относятся именно к таким слу-
чаям. 

Как пояснили в РСА, не до-
пускается менять страховате-
ля в договоре. В соответствии с 
правилами ОСАГО страхователь 
вправе расторгнуть договор, 
если продал ТС другому лицу, в 
этом случае он должен получить 
часть страховой премии за неис-
текший период действия догово-
ра. При этом страхователь мо-
жет и не воспользоваться своим 
правом на расторжение догово-
ра, но тогда он должен иници-
ировать внесение изменений в 
договор ОСАГО. То есть сооб-
щить страховщику о смене соб-
ственника, изменить список во-
дителей, допущенных к управ-
лению, иначе договор не будет 
распространяться на нового 
владельца и новых водителей 
машины. При этом надо иметь 
в виду, что страховая премия по 
договору может измениться в за-
висимости от новых условий. В 
случае если необходимые изме-
нения были внесены страхова-

телем в договор, то ответствен-
ность нового владельца транс-
порта будет считаться застрахо-
ванной. Но любые изменения в 
договор ОСАГО можно вносить 
только с участием страхователя, 
поскольку именно он является 
стороной по договору.

Кроме того, в проекте разъ-
ясняется еще и такой тонкий 
момент. За выплатой автовла-
делец, если в аварии не постра-
дали люди и  все участники ДТП 
застрахованы по ОСАГО, должен 
обращаться к своем страховщи-
ку. А если он обанкротился? На 
это Верховный суд говорит, что 
ничто не мешает пострадавше-
му обратиться за выплатой к 
страховой компании виновника 
ДТП. Ведь именно на ней лежит 
обязанность по возмещению 
вреда за виновника.  

Выплата по ОСАГО может превысить 
установленный лимит, если стра-
ховщик не выполнил обязательства.

Закон категоричен: в отношениях охотника и его ружья третий всегда лишний.

А К Ц Е Н Т

Выплату деньгами без учета износа, 
если ремонт не возможен, нужно внести 
в закон. Без таких поправок только суд 
может обязать износ не учитыватьКомпенсацию 

получат и неза-
регистрирован-
ные жители 
пострадавших 
домов

Верховный суд: 
взыскание штра-
фа при удовлетво-
рении требований 
потребителя — это 
обязанность суда 

Верховный суд защитил права новоселов, 
недовольных качеством своих новых квартир.

А К Ц Е Н Т

Прежде чем идти продавать свое ружье, 
необходимо проинформировать 
Росгвардию о решении выставить 
этот ствол на торги

Досье «РГ»

В Росгвардии напомнили о правилах наследования оружия.

Для вступления в наследство по завещанию гражданам не потребуется 

разрешение. В дальнейшем осуществлять хранение унаследованного 

оружия и боеприпасов возможно лишь после перерегистрации лицен-

зионно-разрешительных документов. Административную и уголовную 

ответственность влечет за собой передача унаследованного, но не-

переоформленного оружия третьим лицам.

«Если у вас умер близкий человек, являвшийся владельцем оружия, не-

замедлительно сообщите в отделение лицензионно-разрешительной 

работы по месту проживания или регистрации усопшего. Сотрудники 

Росгвардии уточнят порядок и сроки передачи оружия и боеприпасов 

на ответственное хранение», — разъясняет начальник центра лицен-

зионно-разрешительной работы Управления Росгвардии по Орловской 

области полковник полиции Виктор Ермаков.

Наследник сможет пользоваться оружием на законных основаниях по 

достижении 21-летнего возраста при отсутствии противопоказаний к 

владению оружием и своевременном оформлении лицензионно-разре-

шительных документов.

СПРАВКА «РГ»

Что надо знать, 
чтобы взыскать штраф с застройщика
1. Штраф взыскивается по Закону «О защите прав потреби-

телей». 

2. Размер штрафа — 50 процентов от суммы, присужденной 

судом в пользу потребителя (это сказано в п. 6 ст. 13 закона). 

3. Суд может снизить штраф по своему усмотрению. 

4. Штраф, как и неустойка, взыскивается в пользу потреби-

теля. 

5. Соблюдение досудебного порядка требования с застрой-

щика необязательно.
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— Читайте также: Страховщики 
не могут законно разорвать 
договор об ОСАГО после 
максимальной выплаты 
автовладельцу
rg.ru/art/2406754

— Чем отличаются новостройки от старых зданий? 
Представители отрасли рассказали о тенденциях 
в планировках 
rg.ru/art/2410071
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РАКУРС На Москве-реке 
появилась двухуровневая 
набережная

Игра 
на повышение

Сергей Жуков

Необычная набережная открылась в центре столицы. 
Новое общественное пространство стало частью рено-
вации бывшей промзоны затона Новинки.

Расположена она в десяти минутах ходьбы от стан-
ции метро «Технопарк». Ее нижний уровень находит-
ся прямо у реки, а второй, повыше, ближе к домам. По 
словам председателя Москомстройинвеста Анастасии 
Пятовой, в нежилых помещениях строящихся рядом 
зданий планируется открыть магазины и кафе, а летом 
веранды. Прогулочное пространство, убедился корре-
спондент «РГ», открыто для всех, но о нем пока мало кто 
знает — первые дома поблизости еще только заселяются. 
Проектировщики поделили набережную на несколько 
зон. Для малышей обустроены игровые площадки как с 
классическими качелями, песочницами и горками, так 
и бревнами-балансирами. Ребята постарше найдут себе 
занятие на скейт-площадке. Взрослые смогут поиграть 
в настольный теннис, потренироваться в воркаут-зо-
не или сыграть на большой спортплощадке в баскетбол. 
Поклонников спокойного отдыха ждут кресла и шезлон-
ги. Есть перголы и амфитеатр — там можно будет прово-
дить кинопросмотры, мастер-классы и концерты. Во-
круг сосны, ивы, ольха, черемуха. 

В целом в Москве за последние годы благоустроено 
36 набережных. В ближайшие годы приведут в поря-
док еще 28 километров по новым для города стандар-
там — со значительным отступом от береговой линии. 
До 2026 года за счет городского бюджета планируется 
завершить реконструкцию и благоустройство набе-
режных Марка Шагала, Тараса Шевченко, Крутицкой, 
Шелепихинской, двух участков Симоновской и Кара-
мышевской. Коснется модернизация и прибрежных 
территорий в районе Филевского Парка, Нагатинской 
поймы и Братеевского каскадного парка.  

СОЦЗАЩИТА 
Кому приходят на помощь 
столичные НКО?

«Галчонок» 
и другие

Сергей Жуков

Около 500 заявок подали в этом году на конкурс гран-
тов «Москва — добрый город» социально ориентиро-
ванные НКО. Большинство из них просят поддержать 
проекты, направленные на помощь детям и членам их 
семей с ограниченными возможностями здоровья.

За три последних года город поддержал более 370 
НКО. Одним из победителей прошлого года был благо-
творительный фонд «Галчонок», который участвовал 
с проектом центра социальной реабилитации «Под 
крылом». Центр открылся чуть больше года назад. По-
мещение под него на первом этаже дома на шоссе Эн-
тузиастов предоставил город. У входа корреспонден-
тов «РГ» встретили детишки. Проблемы у всех разные 
— кто-то ходит с большим трудом, а кто-то почти и не 
говорит. Центр небольшой — в нем бесплатно занима-
ются 55 детей в основном из ближайших районов Вос-
точного и Юго-Восточного округов. Почти везде — та-
блички с картинками и словами. С их помощью, как 
нам объяснили, общаются те, кто не может говорить. 
Для них это как квест: покажи на фото себя и маму, 
расскажи о своем самочувствии и так далее. В несколь-
ких комнатах, помимо игрушек, есть дорожка для 
ходьбы, маленькая лестница, мягкие модули, из кото-
рых можно собрать гигантскую пирамидку, и даже ска-
лодром. В кабинете логопеда — только кушетка, зерка-
ло и рабочее место для специалиста, чтобы ребенка ни-
чего не отвлекало. Как рассказала «РГ» кейс-менеджер 
Юлия Матвеева, каждый ребенок посещает Центр ми-
нимум дважды в неделю. Главное — заниматься регу-
лярно.

Надежда Черкасова о Центре узнала случайно. При-
вела дочку Софию — родилась недоношенной, и у нее 
развился редкий генетический синдром. Тот, в свою 
очередь, вызвал проблемы. Год занятий каждый день 
уже дал результаты. Вместо инвалидной коляски де-
вочка передвигается на ходунках. «Еще София боялась 
громких звуков, например, дрели. Избавилась и от 
этого страха, — поделилась Надежда. — Научилась есть 
ложкой, а не из бутылочки. Пусть пока супы и каши, но 
это же маленькая, но победа». 

ОБРАЗОВАНИЕ Чему учат в школе, директор которой Павел Терехов 
стал победителем конкурса «Директор года России-2022» 

Баллы от выгорания
Ирина Огилько

П
о б е д и тел е м  к о н к у р -
са «Директор года Рос-
сии-2022», учрежден-

ного Минпросвещения России, 
стал директор московской шко-
лы «Покровский квартал» Па-
вел Терехов. Почему среди 700 
руководителей учебных заведе-
ний страны жюри отдало пред-
почтение именно ему? Это по-
пытались выяснить корреспон-
денты «РГ».

Многие наверняка задумы-
ваются, почему человек выби-
рает профессию учителя. Ко-
нечно, нужна любовь к детям, 
умение просто объяснить слож-
ные вещи, желание учить… Но 
в какой-то момент эти состав-
ляющие могут перестать рабо-
тать. Павел Терехов знает это 
по собственному опыту рабо-
ты в школе. Почти два десятка 
лет он преподавал школьникам 
математику. Но в какой-то мо-
мент стал ощущать начало про-
фессионального выгорания. «Я 
нашел управленческую образо-
вательную магистратуру в Выс-
шей школе экономики, нашел 
наставников, — рассказывает 
Терехов. — Выучился. И пять лет 
назад меня назначили впервые 
директором школы № 1210 Се-
веро-Западного округа. В 2021 
году я возглавил «Покровский 
квартал».

Именно здесь у него родил-
ся управленческий проект, ко-
торый он назвал «Рейтинг пе-
дагогической силы». Терехов 
называет его собственной фор-
мулой мотивации учителей, 
способной предотвратить у 
них выгорание. «Составляется 
рейтинг на основе заработан-
ных каждым учителем баллов, — 
рассказал директор. — Показате-
ли тут самые разные, но основ-
ные — результаты учебы детей». 

Например, преподаватель под-
готовил ученика и тот выиграл 
этап олимпиады, в копилку учи-
телю тут же пошли баллы. Дети 
довольны классным руководи-
телем, он смог мотивировать 
их  на участие в значимом ме-
роприятии — снова начисляют-
ся баллы, привлек ребят к де-
ятельности школьного само-
управления — опять баллы, от-
лично справились ученики с 
диагностикой — новые баллы… 
По итогам учебного года у каж-
дого педагога подсчитывается 
содержимое копилки. Как ре-
зультат — администрация шко-
лы знает, какой учитель в какой 
области силен, чем он может 

помочь коллегам. Учителю в 
качестве бонуса идет стимули-
рующая выплата, сответству-
ющая набранному количеству 
баллов, которую он будет полу-
чать стабильно весь год, даже 
если прежний запал немного 
иссякнет. Чтобы все было чест-
но, подсчет баллов ведет не сам 
преподаватель, а специальные 
члены административной ко-
манды директора. Итог? Каж-
дый десятый из 500 выпускни-
ков 11 классов этой школы еже-
годно становятся золотыми ме-
далистами, да в штате препода-
вателей дефицита нет.

«Наша старшая школа уже 
много лет является флагманом 

Распределенного лицея Высшей 
школы экономики. И большая 
часть учеников 10 и 11 классов 
учатся, если так можно ска-
зать, используя франшизу ли-
цея, — рассказал «РГ» Терехов. 
— Один день в неделю ребята за-
нимаются на факультетах НИУ 
ВШЭ, им проще определиться с 
выбором дальнейшего профиля 
обучения и специализаций. Три 
года назад в состав «Покровско-
го квартала» вошли новые кор-
пуса в других частях города: на 
шоссе Энтузиастов, в Текстиль-
щиках и в Нагатинском Затоне. 

Расширив свои территории, мы 
помогли большему числу ребят 
присоединиться к программам 
одного из ведущих вузов стра-
ны». Сейчас в «Покровском 
квартале» 20 зданий, где обу-
чаются 6,2 тысячи учащихся. В 
одном из корпусов, например, 
учатся только особые дети — с 
различными проблемами здо-
ровья. Их всего 50 и есть клас-
сы, в которых лишь два-три уче-
ника. Тем не менее в этом клас-
се они пройдут весь курс обуче-
ния с поступления до оконча-
ния школы.

Главный же корпус шко-
лы расположен в Большом Ка-
зенном переулке, 9, который 
открылся еще в 1912 году как 
Елизаветинская гимназия для 
дочерей, потерявших  отцов - 
военнослужащих. 

Сейчас в этом корпусе зани-
маются старшеклассники, уче-
ники 10 и 11 классов. Схожий 
корпус для старшеклассников 
есть в Большом Трехсвятитель-
ском переулке, а также три зда-
ния в пределах Басменного и 
Таганского районов  отдано под 
начальную и среднюю школы.

К слову, занятие наукой не 
мешает ученикам «Покровско-
го кквартала»осваивать и ра-
бочие специальности. Ребята 
с удовольствием участвуют в 
программе «Профессиональ-
ное обучение без границ» сов-
местно с колледжами Москвы, 
в том числе колледжами «26 
КАДР» и МОК «Запад». 

Более того, в корпусе шко-
лы на шоссе Энтузиастов даже 
создали рабочую площадку для 
обучения парикмахерскому ис-
кусству, маникюру, поварско-
му и кондитерскому делу.  

СЕРВИС 

Рестораны 
начали сами 
доставлять 
свои блюда

ШАУРМА 
НА КОЛЕСАХ
Сергей Буланов

Московские заведения общепи-
та стали доставлять еду сами: о 
такой тенденции «РГ» расска-
зал президент Союза управ-
ляющих ресторанами России 
Сергей Миронов. Предприни-
матели хотят сэкономить на 
комиссии агрегаторов и заод-
но привлечь лояльных посети-
телей собственными приложе-
ниями. 

«До недавнего времени су-
ществовало только два вариан-
та работы на доставку, — ком-
ментирует Сергей Миронов. 
— Либо ты используешь гото-
вое приложение агрегатора и 
платишь за доставку и присут-
ствие в нем. Либо нанимаешь 
IT-команду и тратишь огром-
ные деньги на собственное при-
ложение». Теперь появилась и 
третья возможность: заказать 
разработку приложения по 
определенным шаблонам. По 
словам Сергея Миронова, сей-
час стоимость таких услуг сни-
зилась, а выбор исполнителей 
расширился. При таких усло-
виях рестораторы начинают 
отказываться от сотрудниче-
ства с агрегаторами, которые 
забирают комиссию до 35 про-
центов от стоимости заказа. В 
этих 35 процентах значитель-
ная часть — это плата за разме-
щение в маркетплейсе. «Когда 
агрегатор сотрудничает с круп-
ным партнером, сетевиком, со-
трудничество в таком форма-
те бывает взаимовыгодным, 
— рассказывает руководитель 
Федерации рестораторов и оте-
льеров России Игорь Бухаров. 
— А для небольших предприя-

тий общепита комиссия слиш-
ком высока». В таких условиях 
представители малого бизнеса 
налаживают собственную до-
ставку. «Это реально помогает 
сэкономить, когда у какой-ни-
будь мини-пекарни в опреде-
ленном районе стабильный по-
ток заказов», — комментирует 
Игорь Бухаров. Но так получа-
ется далеко не в каждом случае. 
Только что открывшимся кафе 
агрегаторы помогают раскру-
титься и найти аудиторию. По 
словам Игоря Бухарова, в каж-
дом случае владелец ресторана 
должен просчитывать, как ему 
работать выгоднее, с агрегато-
рами или собственными курье-
рами. Тут универсального ре-
цепта нет. 

Как отметил Сергей Миро-
нов, с собственной доставкой в 
основном работают небольшие 
заведения. Рестораторы про-
сто размещают в зале QR-коды, 
по которым постоянные гости 
могут загрузить приложение. 
И соответственно рестораторы 
не тратятся на раскрутку.

На схему со своей доставкой 
постепенно переходят и круп-
ные сетевики. Как рассказал 
«РГ» основатель «Теремка» Ми-
хаил Гончаров, эту опцию ре-
шили добавить в ресторанное 
приложение, которое работает 
достаточно давно. Можно вы-
брать не только доставку, но и 
самовывоз — приложение само 
покажет гостю сети ближайшее 
заведение. «Мы ввели сервис 
доставки в своем приложении, 
но заказы отдаем сторонним 
курьерским сервисам, — отме-
чает ресторатор. — Это дает пре-
имущества постоянным клиен-
там. Они могут воспользовать-
ся нашей бонусной системой. В 
приложениях агрегаторов эта 
функциями не работает». В то 
же время «Теремок» остается 
в приложениях «Яндекс.Еда» 
и Delivery Club. У них есть своя 
лояльная аудитория, говорит 
Михаил Гончаров, и терять ее 
ресторан не намерен.  

РЕНОВАЦИЯ Большое переселение началось 
с улицы Нижегородской

Таганка поехала

Любовь Проценко

У 
трех пятнадцати-
э т а ж н ы х  д о м о в , 
очень светлых, что 
внутри, что снару-
жи, один адрес: ули-
ца Мельникова, 2.  
Случайному прохо-
жему трудно дога-
даться, что это но-

востройка, настолько обжитым 
кажется место.  Роняют рядом 
желтые листья деревья, во дворе 
— яркая детская площадка с ка-
челями, веревочным городком 
и горкой-паровозиком для ма-
лышни. Зато любой житель Та-
ганки сразу скажет: это же ре-
новация, вот и у нас в районе по-
явились первые дома, построен-
ные по этой программе. 

Ну, а корреспондентам «РГ» 
повезло вдвойне: мы побывали 
в гостях у самых первых новосе-
лов в доме, куда вскоре из пяти 
пятиэтажек переедут около 400 
семей. «Вы как  быстрее всех су-
мели собраться?» — спрашива-
ем у хозяйки Ирины Климовой, 
глядя, как она командует груз-
чиками, которые заносят диван 
и два холодильника. Остальные 

вещи уже разложены по местам: 
у каждого члена семьи — Ири-
ны, ее мамы Валентины Нико-
лаевны и сына Саши по комна-
те. «Получили первый смотро-
вой ордер, посмотрели квар-
тиру и сразу сказали: берем, — 
рассказывает она. — А чего ду-
мать? Старая была площадью 
54 «квадрата», а новая — 72,5. 
Почти 20 метров подарили! Это 
же 8 миллионов рублей: метр в 
центре Москвы в среднем стоит 
400 тысяч рублей». 

Но не только в деньгах дело. 
«Мне нравится здесь все: ре-
монт, ламинат на полу, то, что 
все провода скрытые… Даже 
люстры висят уже!» — про-
должает Ирина. А ее маму не 
перестает удивлять современ-
ная начинка квартиры. На за-
мечание, как тепло у них в но-

вом доме, она ведет нас к бли-
жайшей батарее: «Посмот-
рите, все как за границей: вот 
ручка, теперь я  сама регули-
рую температуру. Сегодня во-
обще поставила на снежок — 
выключила, чего зря греть? 
Платить-то за тепло сейчас бу-
дем по счетчику». Экскурсия 
продолжается в туалете: «Тут 
как в кабине корабля, в стен-
ном шкафчике — 4 больших 
крана, 3 маленьких красных и 
6 синих! Правда, пока не знаю, 
куда их крутить и зачем», — 
признается женщина.

В еще большем восторге се-
мья от кухни: 13 квадратов, с 
застекленным балконом!  Ме-
сто, где вырос новый дом, тоже 
нравится. В отличие от шум-
ной Нижегородской, где Кли-
мовы жили в пятиэтажке, ули-

ца Мельникова,  хотя и нахо-
дится в шаговой доступности, 
но совсем тихая. Но, оказывает-
ся, и тут можно найти недостат-
ки. В информационном центре, 
где выдают смотровые ордера и 
ключи, разговорились с житель-
ницей, которая пришла отка-
заться от предложенной квар-
тиры. «Что плохого? — интере-
суемся. Объясняет: «В двух-
комнатной квартире — восемь 
окон. Куда я мебель поставлю? 
Климовы обилие окон воспри-
няли как еще один плюс: светло, 
значит, меньше электроэнергии 
придется жечь, а от солнышка 
всегда можно закрыться  што-
рами. Но и эту женщину никто 
в квартиру, которая не по душе, 
насильно переселять не будет. 
Новоселам по программе рено-
вации всегда предлагается три 
варианта жилья, только 90 про-
центов москвичей сами, по до-
брой воле переезжают в первую 
же предложенную по принципу 
«от добра добра не ищут». 

Таганский район — третий в 
центре Москвы после Преснен-
ского и Басманного, в которых 
по реновации уже получили 
жилье 3737 москвичей. К ним 

добавятся и 2,2 тысячи ново-
селов Таганки. Всего же в Цен-
тральном округе под снос идут 
110 домов, жителей 41 из кото-
рых переселят на первом эта-
пе  до 2025 года. Для того что-
бы переезд происходил строго 
по графику, здесь, как ни слож-
на ситуация со свободной зем-
лей, подобрана уже 21 старто-
вая площадка для строитель-
ства следующих домов. «В на-
стоящее время на территории 
округа строится и проектиру-
ется девять домов», — расска-
зал «РГ» руководитель депар-
тамента строительства Моск-
вы Рафик Загрутдинов. В це-
лом в столице за пять лет, про-
шедших со старта программы 
реновации, введены в эксплу-
атацию 210 домов общей пло-
щадью 2,7 миллиона квадрат-
ных метров. До конца 2022 года 
к ним добавятся еще 72 ново-
стройки.  

Новоселы рады обилию окон: свет-
ло, значит, меньше электроэнергии 
придется жечь.

А К Ц Е Н Т

С момента старта программы реновации 
уже сдано 210 домов. До конца этого года 
к ним добавятся еще 72 новостройки

Променад открыт для всех, но о нем пока мало кто знает — 
первые дома поблизости еще заселяются. 

В небольшом Центре социальной реабилитации есть даже 
свой скалодром. 

— Фотогалерея на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Агрегаторы берут 
за свои услуги 
комиссию
до 35 процентов
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Тем временем

Москвичи все реже начали хо-

дить в дорогие рестораны. Посе-

щаемость заведений общепита 

премиум-сегмента упала на треть 

за две недели по сравнению с 

аналогичным периодом прошло-

го года. В бюджетных кафе пока-

затели тоже начали снижаться, но 

далеко не так резко — у них число 

заказов снизилось на 20%. Такие 

данные приводят аналитики 

компании Focus Technologies. 

Эксперты полагают, что горожане 

в непростые для всего мира вре-

мена решили на некоторый пери-

од включить режим экономии.

Сейчас в «Покровском квартале» 
Павла Терехова 20 зданий, где обу-
чаются 6,2 тысячи детей.
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ТЕНДЕНЦИИ России 
придется развивать 
свои нефтехимические 
производства

Принимают 
полимеры

Аркадий Говоров

Снижение экспорта из России нефти и газа в Европу 
сделало насущным вопрос об увеличении потребле-
ния ресурсов внутри страны. Нужно наращивать пере-
работку сырья, чтобы получать на выходе продукт с 
высокой добавленной стоимостью. Но отечественные 
нефтегазохимические (НГХ) предприятия зависят от 
импортного оборудования, что делает сложным реали-
зацию новых проектов. К тому же часть своего товара 
они поставляли в Европу, а сейчас приходится рабо-
тать над перенаправлением экспорта на другие рынки. 

Зависимость от импортных технологий, оборудова-
ния, запасных частей и комплектующих предприятий 
НГХ составляет около 33 — 34%, а в высокотехнологич-
ном оборудовании — до 95%, отмечает старший парт-
нер Группы «Деловой профиль» Ксения Архипова. Но 
отрасль уже постепенно приспосабливается к работе в 
изменившихся условиях, хотя последствия санкций в 
первое время казались критическими, уточняет она.

Последнее подтверждает директор завода по произ-
водству олефинов «Запсибнефтехим» Александр Жар-
кенов. По его словам, несмотря на то, что большая 
часть высокотехнологичного оборудования на его 
предприятии сейчас западная, особых проблем с его 
обслуживанием и ремонтом не возникает. «Наши спе-
циалисты самого высокого уровня, а многие комплек-
тующие готовы выпускать отечественные компании. 
На крайний случай есть возможность импорта из Ки-
тая», — говорит Жаркенов.

Причем в области программного обеспечения для 
производства также нет никаких проблем, отмечает 
он. Уже есть ничем не уступающие им российские ре-
шения, которые с успехом смогут заменить европей-
ские и американские продукты.

Здесь, впрочем, есть один серьезный нюанс, речь 
идет о уже работающем предприятии. Реализация но-
вых проектов, по мнению руководителя Исследова-
тельского центра компании ДРТ Виталия Михальчука, 
без европейского оборудования будет затруднитель-
ной во многих направлениях нефтегазохимии. То есть 
если мы говорим именно об увеличении объемов пере-
работки нефти и газа в России, то с этим могут возник-
нуть сложности.

Почти все прорабатываемые проекты в нефтегазо-
химии изначально ориентировались на использова-
ние технологий и оборудование, которые стали недо-
ступны в настоящее время, сообщил «РГ» источник в 
отрасли. По многим проектам есть альтернативы (пре-
имущественно китайские), но компании столкнутся с 
рядом рисков и ограничений. Во-первых, мощности, 
построенные по типовым альтернативным техноло-
гиям, обычно кратно меньше, чем у ведущих мировых 
лицензиаров, что может повлечь увеличение удельных 
капитальных и операционных затрат. Кроме того, эти 
технологии еще не были опробованы в России, а пере-
ход на них повлечет за собой новый виток переговоров 
с поставщиками, подготовку новой документации и 
прочие процедуры, которые увеличат сроки реализа-
ции проектов. Поэтому найденные сейчас решения в 
ряде случае носят временный характер, а вопросы им-
портозамещения остаются очень актуальными.

С этим согласны эксперты. С точки зрения Архи-
повой, отсутствие у отечественных производителей 
оборудования привносит высокие риски в реализа-
цию масштабных НГХ проектов. До введения санкций 
в строительство новых и модернизацию НГХ произ-
водств ежегодно инвестировалось порядка 200 млрд 
рублей. Сейчас объем инвестиций в новые проекты со-
кратится в разы, считает она.

Но дело не только в технологиях. Производимый то-
вар нужно где-то продавать, а экспортные возможно-
сти снизились. Моментально перенаправить экспорт 
в Азию невозможно, требуется перепрофилирование 
производств, налаживание логистических цепочек и, 
наконец, конкурентоспособность продукции.  

ПРОГНОЗ Расходы Евросоюза на импорт газа в 2022 году побьют рекорд

На рынке сводят счета
Сергей Тихонов

П
опытки Евросоюза сни-
зить зависимость от газа 
из России сейчас уже ни-

как не связаны с санкциями и 
желанием сократить поступле-
ния в нашу казну. ЕС пытается 
делать хорошую мину при пло-
хой игре,  стараясь скрыть соб-
ственные просчеты. Газовый 
поток из России превратился в 
слабый ручеек против желания 
европейских стран, из-за оши-
бок в первых пакетах санкций, 
принимаемых в спешке, и злого 
умысла взорвавших «Северные 
потоки». 

До последнего времени Евро-
па не скрывала, что обойтись 
без российского газа не сможет 
и даже частичный отказ от него 
возможен лишь в перспективе 
3—5 лет. Но жизнь внесла свои 
коррективы. Поставки по «Се-
верному потоку» сначала сокра-
тились до трети, а потом и вовсе 
прервались. После теракта газо-
провод требует ремонта. Проект 
«Ямал — Европа» был останов-
лен из-за санкций, а транзит газа 
через Украину также находится 
под угрозой прекращения.

Это нефтяная отрасль — глав-
ный донор бюджета России. 
Больше чем наполовину поступ-
ления средств зависят от экс-
порта. И любые действия про-
тив нефтяной отрасли болезнен-
ны для нашей страны. А вот газа 
мы экспортируем меньше 30% 
от общей добычи, остальное — 
внутреннее потребление. Дохо-
ды казны от экспорта «голубо-
го топлива» в 2021 году соста-
вили 1,1 трлн рублей. Но сюда 
вошли поставки в Турцию, Ки-
тай, Беларусь и другие друже-
ственные страны, на долю кото-
рых приходится 34% от общих 
объемов экспорта. Кроме того, 
высокие биржевые цены на газ 

в Европе и странах Азиатско-Ти-
хоокеанского региона компен-
сируют России сокращение 
объемов экспорта.

В исследовании консалтин-
гового агентства «Яков и Парт-
неры» говорится, что даже при 
сохранении текущего снижен-
ного потребления газа европей-
ские страны имеют его дефицит 
для прохождения отопительного 
сезона 2022/23 не менее 10 млрд 
кубометров. Причем при усло-
вии мягкой зимы и рекордных 
объемов импорта сжиженного 
природного газа (СПГ), а также 
полного расходования газа из 
подземных хранилищ.

Это означает, что тепереш-
нее проседание газовых котиро-
вок ниже 2000 долларов за тыся-
чу кубометров лишь временная 
передышка. В 2020 году Евросо-
юз потратил на импорт газа 37 

млрд евро, в 2021 году — 121 млрд 
евро (при средней цене 573,9 
доллара за тысячу кубометров 
на основном газовом хабе TTF). 
По итогам этого года, по-види-
мому, даже с учетом снижения 
потребления газа на 15% и им-
порта относительно дешевого 
СПГ из США расходы вырастут 
минимум в три раза. В переводе 
на рубли 363 млрд евро — это по-
чти 21,6 трлн рублей.

В «Яков и Партнеры» счита-
ют, что в целом энергетическая 
война может обойтись Европе в 
1,6 трлн евро. Причем под угро-
зой могут оказаться до 16 млн 
рабочих мест, а долговая нагруз-
ка госсектора ЕС впервые пре-
высит объем ВВП.

В России такого коллапса не 
ожидается, хотя негативные по-
следствия будут не только для 
доходов бюджета. Как отмеча-

ет эксперт Института разви-
тия технологий ТЭК Кирилл Ро-
дионов, сокращение экспорта 
приведет к падению выручки 
«Газпрома», а это отразится на 
способности компании привле-
кать новый персонал. Ее штат в 
последние годы рос, несмотря на 
стагнацию газодобычи. Напри-
мер, в 2008 году численность 
штата «Газпрома» (с учетом до-
черних организаций) состав-
ляла 376 тыс. человек, а в 2021 
году — 479 тыс. человек (прирост 
на 27%). При этом добыча газа у 
компании в 2021 году состави-
ла 516 млрд кубометров, на 6% 
ниже, чем в 2008 году (550 млрд 
кубометров).

Также возникает вопрос об 
инфраструктуре на территории 
нашей страны, которая раньше 
использовалась для прокачки 
газа в Европу. Ее обслуживали 
люди, она требовала присмотра, 
ухода и ремонта.

По мнению замглавы Фон-
да национальной энергетиче-
ской безопасности Алексея Гри-
вача, снижение экспорта газа в 
Европу на работе газопроводов 
в России не скажется. Во-пер-
вых, отчасти эта инфраструкту-
ра используется для поставки 
газа на внутренний рынок. Во-в-
торых, есть проекты по перера-
ботке газа, например Портовая 
СПГ или строящийся комплекс 
по переработке газа в Усть-Лу-
ге. Это позволит загрузить газо-
проводы. Если же отказ Европы 
от российского газа станет дей-
ствительно системным и необра-
тимым явлением, то нужно будет 
думать о развитии проектов по 
его переработке на Балтике и в 
Черном море. Реализация новых 
больших проектов скажется по-
ложительно в том числе на рын-
ке труда, считает эксперт. 

Но для строительства новых 
газохимических заводов нуж-

но избавиться от зависимости 
от импортного оборудования. 
Особенно это актуально в сфе-
ре производства СПГ, где ки-
тайских альтернатив не суще-
ствует.

Современных отечественных 
технологий мало, в частности, 
что касается крупнотоннажного 
производства, отмечает партнер 
практики стратегического и опе-
рационного консалтинга Kept 
Максим Малков. Существуют 
аналоги мало- и среднетоннаж-
ного производства, которые 
способны частично компенси-
ровать иностранных поставщи-
ков. При этом часть из них копи-
руют иностранные разработки, 
о чем не все говорят. Для воспол-
нения выпадающих направле-
ний оборудования и техноло-
гий отечественными аналогами 
потребуется минимум 3—5 лет с 
учетом всех стадий разработки, 
считает эксперт.

Это важно еще и потому, что 
СПГ не коснулись западные 
санкции, и его можно постав-
лять в Европу. Для остальной 
продукции отечественной газо-
химии приходится искать новые 
рынки сбыта.

В Центре развития энергети-
ки считают, что в 2023 году по-
требление сырья в отечествен-
ной газохимии останется в 
лучшем случае на уровне 2022 
года, так как санкции сильно 
ударили по возможности экс-
порта российских полиме-
ров и метанола. И хотя у новых 
проектов по метанолу, аммиаку 
и карбамиду на юге России и на 
Дальнем Востоке есть хороший 
потенциал, они просто не могут 
быть реализованы так быстро 
(с вводом в 2023 году). А ряд 
уже запланированных проек-
тов по газохимии, очевидно, 
ждет пересмотр, отмечают экс-
перты.  

Сыграем на трубе

А К Ц Е Н Т

В целом энергетическая война с Россией 
может обойтись Евросоюзу 
в 1,6 трлн евро, а под угрозой ликви-
дации окажутся 16 млн рабочих мест

С газом ситуация иная. 
Взрыв «Северных по-
токов», остановка про-

качки по Ямал — Европа и сни-
жение в 2,5 раза транзита через 
Украину лишат бюджет в ценах 
2021 года еще приблизитель-
но 380 млрд рублей. Какую-то 
часть мы компенсируем за счет 
запредельных цен на этот ре-
сурс в Европе и Азии, но саму 
добычу неминуемо придется со-
кращать. Не сжигать же лишний 
газ в факелах. Нет сомнений, 
что Россия будет строить газо-
проводы в Китай, и даже, может 
быть, получится добиться реа-
лизации проекта трубопровод-
ных поставок в Пакистан и Ин-
дию. Но горизонт событий здесь 
— от пяти до двадцати лет, а жить 
нам нужно сейчас. 

В базовом сценарии Центра 
РЭ поставки газа через Укра-
ину в 2023 году сохранятся на 
нынешнем уровне, поставки по 
«Турецкому потоку» продол-
жатся, а остальные маршруты в 
Европу так и не будут работать. 
Если говорить о направлениях, 
то 32 млрд кубометров составит 
экспорт в ЕС и Сербию, 27 млрд 
— в Турцию и 25 млрд — в Китай.

При этом внутреннее по-
требление газа в России начнет 
восстанавливаться в 2023 году 
(в 2022 году его падение оцени-
вается экспертами в 4%, до 451 
млрд кубометров), учитывая 
продолжающийся спад в эко-
номике. Что важно, в рост по-
требления газа заложено увели-
чение спроса на него на присо-
единенных территориях в пре-
делах 5 млрд кубометров в год, 
поскольку там он используется 
сейчас фактически только для 
коммунально-бытовых нужд. 
Но в случае запуска промыш-
ленности потребление газа в За-
порожской и Херсонской обла-
стях может вырасти в разы, что 
даст соответствующий толчок 
добыче в РФ. По мнению экс-
пертов, это возможно только в 
случае прекращения огня. Пес-
симистичный сценарий Центра 
РЭ предполагает прекращение 
поставок газа в Европу через 
Украину.

Наиболее сложная ситуа-
ция с нефтепродуктами. Рос-
сия производит их в два раза 
больше, чем потребляет. Весь 
экспорт составил в 2021 году 
144 млн тонн, из которых в 
Европу было отправлено 88 
млн тонн, а в Северную Амери-
ку — 6 млн тонн. Для сравнения: 
в страны АТР было экспортиро-
вано всего 20 млн тонн. Самая 
сложная ситуация с дизельным 
топливом, более трети объемов 
производства которого предна-
значалось для Европы. В 2021 
году на Запад было отправлено 
более 33 млн тонн. В АТР они не 
нужны, у них свои мощности, 
нам остается продавать дизель 
с очень большой скидкой или 
снижать производство и, со-
ответственно, добычу нефти. 

А это опять снижение налого-
вых поступлений, приостанов-
ка реализации новых проек-
тов и стагнация на рынке труда. 
Зато с бензином проще, он вос-
требован в АТР и странах СНГ, 
к тому же экспортировали мы 
его не более 10% от всего произ-
водства.

Какие у нас есть перспекти-
вы в 2023 году? Часть экспорта 
нефти мы уже перенаправили 
на рынок АТР. Объемы зависят 
от цен и предложения со сторо-
ны других нефтедобывающих 
стран. Например, если Иран и 
Венесуэла смогут вернуться на 
мировой рынок (это зависит от 
санкций США), то в 2023 году 
под ударом может оказаться 
около 1 млн баррелей в сутки 
экспорта нашей нефти.

В пессимистичном вариан-
те прогноза Центра РЭ предпо-

лагается падение экспорта неф-
ти до 3,6 млн баррелей в сутки 
в январе в результате санкций 
(добыча снизится до 8,6 млн 
баррелей в сутки), а затем по-
степенный рост экспорта до 4,5 
млн баррелей в сутки в мае.

С газом рост производства 
будет зависеть от создания но-
вой инфраструктуры на вос-
токе. А это дело не одного года. 
При этом Китай как главный 
потенциальный покупатель на-
шего трубопроводного газа в 
регионе постарается получить 
максимальную выгоду из по-
литической ситуации в мире. 
Если сейчас он будет заключать 
с нами газовые контракты, то 
они будут сделаны на самых ка-
бальных для России условиях. 
Но, учитывая долгосрочность 
реализации трубопроводных 
газовых проектов, в следующем 

году эффект от них мы не ощу-
тим. Зато впоследствии, если 
удастся реализовать все планы 
по строительству транспорт-
ной инфраструктуры на восток, 
Россия перестанет критически 
зависеть от экспорта газа в ка-
ком-то одном направлении. 

Еще один путь — увеличивать 
внутреннее потребление через 
развитие нефте и  газохимиче-
ских производств. Но пока эта 
отечественная отрасль суще-
ственно зависит от технологий 
и оборудования иностранно-

го производства, в частности 
европейского, отмечает парт-
нер практики стратегического 
и операционного консалтинга 
Kept Максим Малков.

По его мнению, если удаст-
ся реализовать планы по им-
портозамещению западных 
технологий отечественны-
ми разработками, как плани-
руют производители и пра-
вительство, и прилечь азиат-

ских партнеров, то ввод новых 
проектов не будет ограничен 
с технологической точки зре-
ния. При этом на сегодняшний 
день санкционные ограниче-
ния экспорта ставят отрасль 
в сложное положение, так как 
емкости российского рынка 
недостаточно по большинству 
продуктов, а переориентация 
на другие рынки, в том числе 
Юго-Восточной Азии, потре-
буют времени и, возможно, 
дисконта к цене. Кроме того, 
могут возникнуть логистиче-
ские ограничения в связи с не-
готовностью транспортных 
мощностей и перегрузкой дан-
ных направлений продукта-
ми прочих отраслей, считает 
эксперт.

Проблема в том, что поми-
мо перенаправления экспор-
та на восток нефти и продуктов 
нефтегазохимии это также ста-
ло приоритетным маршрутом 
для поставок российского угля. 
Напомним, что эмбарго на его 
импорт Евросоюз ввел в авгу-
сте этого года. В Европу в 2021 
году было поставлено более 50 
млн тонн угля. Значительную 
часть этих объемов в этом году 
уже перенаправили в другие 
страны, в том числе в АТР. В ре-
зультате увеличилась загрузка 
железнодорожных магистралей 
и морских судов.  

Вице-премьер  Александр Новак 
считает, что ЕС запутался 
в собственных санкциях.

А К Ц Е Н Т

Эксперты предполагают, 
что российские нефтекомпании 
в следующем году будут полагаться 
на внутренний рынок и попытаются 
сохранить объемы переработки

Российские специалисты в области нефтехимии имеют самый 
высокий международный уровень.
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Сведения о земельных участках, 
находящихся в государственной  

и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах  

Особых экономических зон (ОЭЗ)  
и не сданных в аренду, на 30.09.2022
ОЭЗ ТВТ, созданная на территории г. Москвы

Контактная информация:  
АО «ОЭЗ «Технополис Москва» 

8 (495) 647-08-18

Перечень земельных участков
№ 

п/п
Кадастровый  

номер
Площадь 

(кв. м) Примечание

1 77:10:0003003:1030 5285,00 Свободен

2 77:10:0003003:1027 648,00 Свободен

3 77:10:0003001:1014 22 070,00 Свободен

4 77:10:0003003:1001 15 010,00 Свободен

5 77:10:0003003:1010 11 064,00 Свободен

6 77:10:0003003:1017 7317,00 Свободен

7 77:10:0003003:7 360,00 Свободен

8 77:10:0003001:1007 757,00 Свободен

9 77:10:0003003:1141 3608,00 Свободен

10 77:10:0003003:1143 481,00 Свободен

11 77:10:0003003:1008 6996,0 Свободен
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РУССКИЙ ЯЗЫК В выставке-ярмарке в Ташкенте 
приняли участие 56 российских вузов

Охота на абитуриента 
Елена Новоселова

К
вота в российские 
вузы для Узбекиста-
на поднята до 800 
мест.  Три года на-
зад на бюджет могли 
претендовать толь-
ко 228 человек. Меж-
ду тем по количеству 
студентов в России 

эта страна уступает только Ка-
захстану — у нас учится 48,7 ты-
сячи узбеков.  «РГ» узнала, бу-
дет ли их число расти, побы-
вав на международной выстав-
ке-ярмарке «Российское об-
разование. Ташкент-2022».

Учебникам не хватает 
поэзии

В столице Узбекистана бум 
частных школ. В основном ан-
глийского языка. Он здесь моне-
тизируется гораздо легче, чем 
все другие. Вывески на учебных 
заведениях не дублируются на 
иностранном. Изредка встреча-
ются надписи по-русски, но мел-
ким шрифтом. Это в начале сен-
тября вступил в силу закон «О 
рекламе», где подробно расписа-
но, где и какого размера должны 
быть буквы…

Тем не менее по телевизору 
крутят турецкий «Великолеп-
ный век» с русским дубляжем, а 
в караоке — 80 процентов песен 
на русском языке, который пре-
подают во всех 10 630 школах Уз-
бекистана. Если говорить схема-
тично, в каждой десятой школе 
есть и классы с русским языком 
обучения: в них  аншлаг. Учиться 
там перспективно. Кроме трудо-
вой миграции в Россию, а это, по 
данным МВД, более трех миллио-
нов человек, узбеки выезжают в 
Казахстан и Киргизию. И обща-
ются там уж точно не на англий-
ском. Русистам в национальной 
школе после тестирования те-
перь доплачивают 50 процентов 
к зарплате. Впрочем, преподава-
тели английского получили та-
кую добавку еще раньше.   

Учитель русского языка и ли-
тературы Ирина Сульжина — из 
первого призыва проекта «Рос-
сийский учитель за рубежом». 
Она преподавала русский язык в 
Таджикистане, в президентском 
лицее-интернате для одаренных 
детей. Теперь живет в Узбеки-
стане, куда ее позвали, правда, 
уже не учить, а координировать 
проекты по продвижению рус-
ского языка. Их поддерживает 
ни много ни мало, а правитель-
ство Узбекистана в лице недавно 
созданного Агентства по популя-
ризации изучения иностранных 
языков.

Эта система профпомощи 
местным русистам гораздо по-
нятней и стройней запутанных 
правил русской орфографии, ко-
торые им приходится втолковы-
вать своим ученикам. Она, по 
словам Ирины, охватывает всю 
школу — от сада до вуза. Напри-
мер, «Нескучный детский сад» 
подсказывает  воспитателям, как 
весело и ненавязчиво заставить 
ребенка полюбить чужой язык. 
Уже  опробовали в Ташкентской 
области и Самарканде. 

Nota terra — это более ста тре-
неров по русскому языку для 
учителей школ. Проект успеш-
но реализовывается в столице 
и области, а также в Андижане, 
Намангане и Фергане. Но есть 
сложности. Учебникам не хвата-
ет поэзии! А это существенное 
упущение. 

- «Узбекский народ очень му-
зыкальный и поэтичный, а но-
вые учебники русского языка, к 
сожалению, почти не содержат 
стихов. И русисту, если он хочет 
быть понятым и достигнуть успе-
ха, нужно насытить урок поэзи-
ей, интересными интерактивны-
ми заданиями, — делится своим 
опытом Сульжина.   

Для преподов вузов есть Таш-
кентская методическая лабора-
тория. И еще как вишенка на тор-
те — лучшие учителя проходят 
переподготовку в Российском го-
сударственном педагогическом 
университете имени А. Герцена.

Все вроде бы с «великим и 
могучим» в стране и комиль-
фо, но есть нюансы. Скажем, в 

отличие от Таджикистана, где 
в новом учебном году были 
открыты пять школ с россий-
скими программами и на рус-
ском языке, Узбекистан предпо-
чел иной формат. Здесь решили 
сделать акцент не на школы, а 
на специальные классы по фи-
зике, химии или информатике 
с обучением на русском языке. 
Как выражаются в Россотруд-
ничестве, «концентрация на то-
чечных методах подготовки по 
конкретным специальностям». 
По просьбе узбекской стороны 
по городам и весям среднеази-

атской страны поехали россий-
ские методисты, которые в тече-
ние нескольких месяцев тести-
ровали учеников и учителей 
русского, дали свои рекомен-
дации. К слову, по линии «Рос-
сийский учитель за рубежом» в 
стране сейчас работает 153 та-
ких специалиста.

Как не напиться 
тяжелой воды

Сегодня в Узбекистане сем-
надцать филиалов россий-
ских вузов. В ближайших пла-
нах — открыть еще три. Есть ста-
рейшие, например Российский 
экономический университет 
имени Плеханова в Ташкенте 
уже 27 лет. Российские препо-
даватели читают лекционные 
курсы и принимают экзамены. 
Местные, которые прошли пере-
подготовку в головном вузе, от-
рабатывают полученные знания 
на семинарах.

— Химия интересней турец-
ких сериалов, — утверждает пре-
подавательница филиала Рос-
сийского химико-технологиче-
ского университета имени Мен-
делеева Зухра Махкамова. 

Это смешливая девушка в хи-
джабе и брючном костюме, ко-
торая строчит словами как из 
пулемета. Кроме научно-попу-
лярных телеграм-каналов «Хи-
мия в колбе» и «Наука и дети», 
она ведет психологический се-
минар «Новая Я» — о том, как 
узбекской женщине повысить 
самооценку. Химия — настоящая 
страсть Зухры. И она рассказы-
вает на русском языке, очень 
просто и весело. 

— Мне бабушка говорит: не 
кипяти воду по несколько раз! 
— объясняет она процесс произ-

водства тяжелой радиоактивной 
воды.

Филиал открылся в прошлом 
году по заказу Химпрома Узбе-
кистана. Им же и построен. Это 
суперсовременное здание с ла-
бораториями, кампусом, кафе, 
модным стортзалом и только 
что высаженным садом — 50 че-
решен и 100 яблонь. Везде сол-
нечные батареи, излишки энер-
гии вуз продает.

Химическая отрасль в стране 
развивается динамично, поэто-
му выпускники филиала без ра-
боты не останутся. Конкурс на 

очное отделение — три челове-
ка на место. Среди тем, кото-
рые особенно популярны у сту-
дентов, экология, рассказыва-
ет декан Азиза Абдурахимова, в 
частности, переработка отходов, 
горные отвалы некоторых видны 
из космоса.

У филиала серьезные амби-
ции стать флагманом по подго-
товке специалистов для хими-
ческой и пищевой промышлен-
ности, нефтегазу в Центральной 
Азии. 

— Мы работаем на промыш-
ленность Узбекистана. Нас под-
держивают на очень высоком 
уровне, поэтому, я думаю, что 
никаких проблем у нас не будет, 
— отвечает представитель фили-
ала Батыр Нурматов на вопрос, 
не боится ли филиал антирос-
сийских санкций.

Ромео и «монахи»
По длинному коридору фи-

лиала ВГИК, который находит-

ся рядом со знаменитым «Узбек-
фильмом», идет Ромео из филь-
ма «В бой идут одни старики». 
Постаревший, конечно, но такой 
же красивый, интеллигентный, 
стройный. У Рустама Сагдулла-
ева здесь мастерская. Идет заня-
тие по режиссуре актерского ма-
стерства. Все в черном. «Студен-
ты должны быть монахами: что-
бы времени и сил не оставалось 
ни на что, кроме искусства», — 
объясняет преподаватель.

Филиал открылся год на-
зад по решению глав двух госу-
дарств: в Узбекистане нехват-
ка драматургов и продюсеров. 
Сейчас там учится более 230 
человек, среди них граждане 
Южной Кореи, США, Таджики-
стана, Киргизии, Казахстана и 
России. Соотечественников по-
нять можно: конкурс в Москве 
— 100 человек на место, а здесь 
только 15.   

Все на русском языке. Впро-
чем, есть и занятия по узбекско-
му языку и литературе, а также 
по истории узбекского кино.

Практика на «Узбекфильме» 
и телеканалах. На мастер-клас-
сы приезжают Люк Бессон и За-
нусси, режиссеры из Болливуда.

Уходя, все же спрашиваю Ру-
стама Сагдуллаева: «В Евгению 
Симонову были влюблены?» — 
«Конечно! Молодость…»

 Отношения с Узбекистаном 
в области образования выходит 
на новый уровень. Это мнение 
замглавы Россотрудничества 
Павла Шевцова.  Его трудно от-
ловить для разговора среди 
стендов ярмарки «Российское 
образование. Ташкент-2022», 
которая раскинулась в уютном 
дворе Узбекского экономиче-
ского госуниверситета и собра-
ла 56 лучших университетов 
страны. Печет ядреное осеннее 
солнце, идет «охота» на буду-
щих абитуриентов.

«В общем российско-узбек-
ском образовательном про-

странстве, которое создается 
через филиалы вузов, совмест-
ные программы и проекты, об-
мен студентов, есть обоюдный 
интерес, — подчеркивает Шев-
цов в интервью «РГ». — А для 
России обучение иностранных 
студентов и экспорт образова-
ния — большая государственная 
задача. И безусловно, это очень 
серьезный показатель миро-
вой конкуренции в сфере об-
разования, когда иностранцы 
выбирают нас, а не Западную 
Европу, Китай, Турцию или дру-
гие страны, которые являются 
крупными игроками на рын-
ке образовательных услуг».  А 
причины поехать в Россию бы-
вают разные, например, знако-
мая культурно-языковая среда 
или высокое качество обучения 
— по медицинским направлени-
ям или техническим специаль-
ностям.  

Узбекистан очень активно и 
динамично развивается. За по-
следние четыре года количе-
ство вузов увеличилось в два 
раза. Почему же российские 
учебные заведения по-прежне-
му так востребованы, пытается 
объяснить Михаил Вождаев, ру-
ководитель представительства 
Россотрудничества в Ташкенте. 
Дело в том, что учеба в Узбеки-
стане стоит дорого. «По данным 
Министерства высшего и сред-
него образования Узбекистана, 
только 30 процентов выпускни-
ков школ могут позволить себе 
поступать в университет. Детей 
много, обеспечить всех сложно. 
Да, развиты образовательные 
кредиты, но есть возможность 
поступать и на бюджет в России. 
Для этого есть курсы при Россо-
трудничестве по всем предме-
там российской программы, 
которые готовят к тестирова-
нию», — рассказывает он.   

Занятия в ташкентском 
филиале ВГИКа проводит 
Рустам Сагдуллаев — «Ромео». 

А К Ц Е Н Т

В Узбекистане семнадцать филиалов 
российских вузов. В ближайших
планах — открыть еще три

У филиала РХТУ им. Менделеева серьезные амбиции на всю Центральную Азию. Декан Азиза Абдурахимова — о химических процессах в производстве популярного напитка. 

Компетентно

Екатерина Боженко, 
Южный федеральный университет
(Ростов-на-Дону):
— Сегодня наиболее востребованы узбекскими аби-

туриентами IT-специальности, экономика, наномате-

риалы и технологии, самолетостроение, вертолето-

строение и, как ни странно, психология — клиниче-

ское направление, взаимодействие с инвалидами.

Андрей Бобыло, Морской госуниверситет
имени Невельского (Владивосток):
— Зачем Узбекистану, где нет моря, наш вуз? Мор-

ские профессии сегодня для фрилансеров. Моряк 

трудоустраивается на один рейс. А у Узбекистана со-

всем рядом Турция, Кипр...Капитан газовоза может 

зарабатывать до 200 тысяч долларов в месяц. По 

квотам Россотрудничества у нас учатся ребята из 

Южной Африки, США, Иордании, Вьетнама. И из Уз-

бекистана. В этом году им выделили 150 мест. Есть 

даже девушки — учатся на радистов и связистов.

Татьяна Литвиненко, Белгородский государ-
ственный аграрный университет (Белгород):
— Когда началась специальная военная операция, 

наши иностранные студенты испугались и уехали. Че-

рез месяц вернулись. Я больше скажу, к нам едет 

арабский мир, африканские страны, никто не боится. 

Ну чем можно напугать ребят-египтян, если они вы-

росли под звуки канонады.  Сейчас у нас учится око-

ло 700 иностранцев. Из Узбекистана — 15 человек.  В 

этом году открыта новая специальность — «цифровой 

агроном». Она заинтересует будущих хлопкоробов.

ВУЗЫ  
Университеты 
подключатся 
к российским 
стандартам

ДВА ДИПЛОМА 
В ОДНИ РУКИ
Мария Набиркина

Вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко представил план мер 
по интеграции научных ор-
ганизаций и вузов Донецкой 
и Луганской народных рес-
публик, Запорожской и Хер-
сонской областей в научно-об-
разовательное пространство 
России.

— В приоритетном поряд-
ке будет проводиться восста-
новление инфраструктуры 
вузов, обеспечение их мате-
риально-технической базой и 
учебно-методической литера-
турой, — рассказал Дмитрий 
Чернышенко. — Запланировано 
приведение образовательных 
стандартов и программ к еди-
ному образцу, а также органи-
зация и обеспечение комплекс-
ной безопасности.

Вузы новых территорий бу-
дут включены в программы по 
созданию научно-исследова-
тельских лабораторий. Препо-
давателям предложат пройти 
курсы повышения квалифи-
кации. На новых территориях 
сегодня расположено 29 вузов, 
где обучается более 95 тысяч 
человек.

— Нам предстоит проде-
лать огромную работу, кото-
рая позволит университетам и 
научным организациям новых 
субъектов России интегриро-
ваться в единое правое поле, — 
добавил министр науки и выс-
шего образования Валерий 
Фальков.

Напомним, в мае 2022 года 
приказом минобрнауки утвер-
жден перечень вузов России, 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик, связанных 
партнерскими отношениями. 
В августе он был расширен. 
Благодаря этому у студентов 
есть возможность учиться од-
новременно в двух учебных за-
ведениях, чтобы по результа-
там итоговой государственной 
аттестации получить двойной 
диплом.  

ШКОЛА  
Ученики 
изучат
400 профессий  

С ПАРТЫ — 
В КАРЬЕРУ
Евгения Добрынина 

Программа запускается для 
учеников 8-х классов в двадца-
ти школах Подмосковья в рам-
ках внеурочной деятельности. 
Подростки изучат рынок тру-
да и возможные сценарии раз-
вития карьеры, научатся под-
бирать профессии, основы-
ваясь на своих способностях 
и интересах, а также пройдут 
профдиагностику. 

Программа запущена по 
инициативе Министерства об-
разования Московской обла-
сти в рамках проекта «Карта 
талантов Подмосковья». Всего 
предусмотрено 34 занятия с 
интерактивными «фишками»: 
деловыми и настольными иг-
рами, работой в группах и па-
рах, разработкой собственных 
проектов, викторинами, ин-
тервью.

Но сначала — профориента-
ционный тест, который школь-
ники пройдут на платформе 
«Профилум». Диагностика 
одобрена экспертами Россий-
ской академии образования. На 
основе выявленных способно-
стей и интересов каждый уче-
ник получит персональные ре-
комендации по подходящим 
ему профессиям. Именно из 
них в конце обучения и сфор-
мируется топ-3 самых подхо-
дящих направлений и индиви-
дуальная образовательная тра-
ектория. 

«Восьмой класс — время, 
когда школьнику предстоит 
определить свой карьерный 
вектор. Школа готова помочь, 
но для учителя это трудная 
задача: нужно не только про-
анализировать каждого уче-
ника, но и понимать рынок 
труда и его запросы, — гово-
рит министр образования Мо-
сковской области Илья Брон-
штейн. — Разработанная ме-
тодика позволяет собирать и 
сопоставлять большое количе-
ство данных, освобождая учи-
теля от рутинной работы, и в 
итоге получить оптимальные 
варианты и сценарии развития 
ребенка.

Всего школьники изучат 28 
отраслей и более 400 профес-
сий.  

АКТУАЛЬНО

Запустили факультативы 
по китайскому

Уроки 
путунхуа 

Сергей Набивачев, 
«Российская газета», Амурская область

В школах Благовещенска ввели факультативные заня-
тия по разговорному китайскому языку. По инициа-
тиве губернатора Приамурья Василия Орлова в 2022 
году на реализацию проекта предусмотрено более 
миллиона рублей, а в 2023 году планируется выделить 
более 4 миллионов. 

 Сейчас в школах Благовещенска работают одинна-
дцать учителей китайского языка. Там, где таких спе-
циалистов нет, будут привлекать студентов и препо-
давателей Благовещенского педуниверситета, а так-
же педагогов Амурского института развития образо-
вания. В приграничных районах, где немало россий-
ских компаний, работающих с Китаем, а также пред-
ставительств китайских фирм, постоянно требуются 
переводчики, менеджеры по закупкам со знанием ки-
тайского. Зарплата — от 50 тысяч рублей. 

Благодаря факультативам выпускникам благове-
щенских школ будет проще получать уже более серьез-
ное языковое образование. И даже для тех посетителей 
школьных факультативов, кто не планирует связывать 
свою будущую профессию с китайским языком, заня-
тия на пользу: проще будет при путешествиях в сосед-
нее государство.

В Алексеевской гимназии Благовещенска — урок ки-
тайского у десятиклассников начинается с «фонетиче-
ской разминки» — фонетика на первых порах изучения 
языка чуть ли не самое главное. Ребята читают слоги, 
стараясь соблюсти правильный тон. Почти все здесь 
занимаются с нуля. После повторения изученного при-
ступили к новому — учились приветствию. 

— Несмотря на то что язык сложный, детям интерес-
но, — говорит преподаватель китайского и английского 
с десятилетним стажем Раиса Долина. — Цель у каждо-
го из ребят своя. Кто-то, может быть, захочет связать 
жизнь и работу с иностранным языком. Кому-то он ну-
жен просто для повседневного общения с иностранны-
ми друзьями.

Факультативы — непривычный школьный урок иня-
за. Здесь упор делается именно на разговорную речь. 
На занятиях дети в основном общаются и пока почти 
не пишут, не изучают иероглифы. Хотя постепенно 
дойдет и до этого.   
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МЕДИАЦЕНТР В России 
прошел экономический 
диктант

Пишут все

Евгения Мамонова

11 октября Всероссийский экономический диктант, 
организованный Вольным экономическим общест-
вом России при участии Международного союза эко-
номистов, написали уже в шестой раз в 88 регионах 
Российской Федерации и в 7 странах — в Беларуси, 
Монголии, Армении, Узбекистане, Казахстане, Тад-
жикистане и Турции.

Откуда появилось выражение «деньги не пах-
нут», какие банкноты называли «Катенька» во вре-
мена правления императрицы Екатерины II, что об-
щего между героем Отечественной войны 1812 года 
атаманом Матвеем Платовым и известным француз-
ским экономистом Томом Пикетти и чем зарабаты-
вала на жизнь Алена Ивановна из романа Достоев-
ского «Преступление и наказание»? Как показывает 
опыт прошлых акций, стать отличником Всероссий-
ского экономического диктанта нелегко. Но задача 
акции — не выставить оценку, а мотивировать к рабо-
те над собой.

«Задания Всероссийского экономического дик-
танта составлены на основе междисциплинарного 
подхода, то есть связаны не только с экономикой, но 
и с обществознанием, литературой, историей, право-
ведением, — рассказал президент Вольного экономи-
ческого общества России, президент Международно-
го союза экономистов, член-корреспондент РАН Сер-
гей Бодрунов. — В его вопросах также находит отра-
жение актуальная экономическая повестка, история 
социально-эконо-
мической мысли, 
основные экономи-
ческие реформы, 
которые проводи-
лись в России в раз-
ное время».

Участие в ак-
ции — это мощный 
стимул к само-
образованию, со-
глашается первый 
заместитель пред-
седателя Комите-
та Государствен-
ной Думы по науке и высшему образованию, член 
Президиума ВЭО России Олег Смолин. Более того, 
Всероссийский экономический диктант — это тот 
образовательный и просветительский инструмент, 
который позволит все большему количеству росси-
ян включаться в решение вопросов социально-эко-
номического развития тех регионов, где они прожи-
вают, полагает первый заместитель председателя 
Комитета по бюджету и финансовым рынкам Сове-
та Федерации, вице-президент ВЭО России Сергей 
Рябухин.

География Всероссийского экономического дик-
танта и число его участников растут на протяжении 
шести лет. В акции этого года принимали участие 
все крупные региональные центры страны, а так-
же малые города, села, деревни, станицы и поселки. 
Например, поселок Маревый Амурской области, де-
ревня Ляльшур Удмуртской Республики, село Боль-
шие Липяги Белгородской области. «В некоторых из 
них Всероссийский экономический диктант напи-
сали всего один-два школьника. Это не менее ценно 
для нас.

Нам важно дойти и до этих двух ребят в отдален-
ном селе, потому что эти ребята и их село — часть 
экономики нашей страны», — пояснил президент 
ВЭО России.

О результатах Всероссийского экономического 
диктанта-2022 можно будет судить после подведе-
ния итогов акции и формирования статистического 
и аналитического отчетов, которые показывают уро-
вень экономической грамотности и экономической 
активности населения страны в целом и по отдель-
ным регионам России. По предварительным итогам, 
в этом году экономический диктант написали более 
220 тысяч человек. 

В этом году 
экономический 
диктант  
написали  
более 220 тысяч 
человек
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КНИГИ Как увлечь подростков литературой, если ты не Джоан Роулинг?

Кринж да краш
Анастасия Скорондаева

Г
ерои книги «ZOOM. Каран-
тинная история» Елены Бо-
роды — одиннадцатикласс-

ники на пороге карантина. Сю-
жет ее — не просто летопись по-
следнего школьного полугодия, а 
кусочек реальности, которая ме-
няется в короткие сроки. Девять 
историй о подростках без при-
крас, какие они есть: «Сейчас не 
модно быть взрослым. А старым 
тем более. Это раньше думали, 
что чем старше, тем мудрее. А по-
том до человечества дошло, что 
не стоит всё принимать на веру. 
Поэтому взрослеть стало невы-
годно. Уважения — не факт, что 
добьешься, а проблем по-любому 
вагон!..» Как сегодня заинтересо-
вать подростков книгой, если ты 
не Джоан Роулинг? Как понимать 
молодежный сленг? Об этом мы 
поговорили с писателем и педа-
гогом Еленой Бородой.

Соулмейт, фан, кринж, краш, 
Мэри Сью (подсказки см. 
ниже) — в вашей книге целый 

набор загадочных слов, понят-
ных современным школьни-
кам. Откуда вы их знаете?

ЕЛЕНА БОРОДА: Каждый день обща-
юсь с подростками, так как пре-
подаю русский язык и литера-
туру в старших классах. А еще у 
меня два сына 11 и 16 лет, они 
тоже этими словечками поль-
зуются, а я их перенимаю. Осо-
бенность подросткового сленга 
в том, что он очень быстро уста-
ревает. И моя книга «ZOOM. Ка-
рантинная история» — не толь-
ко история про начало панде-
мии, но и речевой срез этого 
времени.

Пандемия рушит привычный 
мир ребят, каждая глава — 
чья-то личная трагедия. 

ЕЛЕНА БОРОДА: Мне было важно по-
казать одиннадцатиклассни-
ков в моменте, когда они моло-
ды, полны надежд и амбиций, у 
них первая влюбленность, уче-
ба, пусть не на первом месте, 

впереди ЕГЭ и поступление в 
вуз. И вдруг в эту бурную жизнь 
вливается карантин, который 
«замораживает», ставит на па-
узу буквально все. Кажется, ко-
нец света. А потом оказывается, 
что это испытание: все получа-
ют шанс. Книга про перемены — 
а карантин лишь фон.

Как писателю привлечь вни-
мание подростка, если у него 
в руках не рукопись нового 
«Гарри Поттера»? 

ЕЛЕНА БОРОДА: Цепляют опреде-
ленные темы, которые недо-
статочно грамотно раскрыты в 
современной литературе. Если 
у ребенка есть вопрос, ему все-
гда пригодится умная книга с 
ответом на него. Ребенок все-
гда идентифицирует себя с ге-
роем, и, если он похож на него, 
он не чувствует себя одиноким. 
Феномен проблемной литера-
туры всегда был и никуда не де-
нется. Можно сколько угодно 

показывать идеальную семью, 
но их количество от этого не вы-
растет. А если рассказать о се-
мье с проблемными отношения-
ми, то у ребенка, у которого есть 
недопонимание с родителя-
ми, больше шансов почувство-
вать себя не одиноким. Лично я 
много пишу о токсичных отно-
шениях в семье, так как сталки-
ваюсь с этим.

Ученики не узнают себя в ва-
ших книгах? Не обижаются? 

ЕЛЕНА БОРОДА: Бывало и такое. Моя 
книга «Я тебя никогда не про-
щу» написана с натуры. Я даже 
не смогла переименовать героя, 
как был Тимофей, так и остал-
ся. Мне пришлось звонить ему 
и спрашивать разрешения. Он 
юноша сложный и сначала сразу 
же сказал: нет. Но когда прочи-

тал книгу в рукописи, то разре-
шил. И кажется, теперь даже гор-
дится тем, что попал в книгу… 

А в школе, на уроках литера-
туры вы говорите с ученика-
ми, помимо классиков, о совре-
менных мэтрах? 

ЕЛЕНА БОРОДА: Литература — не за-
стывший памятник, не галерея 
портретов на стене школьно-
го класса. Даже классика, вхо-
дя в контекст современности, 
начинает играть другими крас-
ками. Современные авторы 
пишут о том же, просто реаль-
ность изменилась. Бывает, при-
хожу на урок, а дети не готовы, 
не прочитали некоторые главы 
«Войны и мира». В таком слу-
чае я быстро «переобуваюсь», 
иногда рассказываю о свежей 
книге, которая меня потрясла: 
так было, скажем, с драмой 
«Мыши» Гордон Рис.

Читатели задают вам 
необычные вопросы? 

ЕЛЕНА БОРОДА: Из последних: хо-
тели бы вы очутиться внутри 
вашей книги и прожить там 
жизнь? Классный вопрос! Я от-
ветила — да. К счастью, я еще 
не создала такую мрачную все-
ленную, в которой не хотела бы 
очутиться сама.  

МУЗЫКА   Ольга 
Перетятько 
и Григорий 
Шкарупа 
выступили 
в Москве

ДВЕ ЗВЕЗДЫ  

Мария Бабалова

В Зале Чайковского вместе 
с Российским национальным 
молодежным симфоническим 
оркестром, за дирижерским 
пультом которого стоял Миха-
ил Татарников, дали концерт 
всемирно известная певица 
Ольга Перетятько и солист Бер-
линской государственной опе-
ры бас Григорий Шкарупа. Про-
грамма вечера оказалась пе-
стрым собранием итальянской, 
французской и русской музыки. 

Обладательница очень кра-
сивого сопрано Ольга Перетять-
ко после полутора лет вокаль-
ных занятий в Санкт-Петербур-
ге поступила на вокальный фа-
культет Консерватории Hanns 
Eisler в Берлине. И уже совсем 
скоро сделала эффектную евро-
пейскую карьеру и сейчас на-
ходится в самом рассвете пев-
ческих сил. Григорий Шкарупа 
для баса еще очень молод, но 
выпускник одной из самых при-
знанных Молодежных оперных 
программ мира — Большого те-
атра, не получив приглашение 
от него, откликнулся на прось-
бу Берлинской государственной 
оперы присоединиться к труп-
пе. И сегодня его карьера так-
же обладает всеми ключевыми 
признаками успеха.

Ольга Перетятько и Григо-
рий Шкарупа — не только сце-
нический, но и семейный дуэт. 
В 2016 году вместе они были за-
няты в постановке моцартовско-
го «Дон Жуана» в Берлине. В мо-
сковском концерте слажен-
ность семейно-вокального дуэта 
неожиданно нарушал оркестр. 
Во-первых, все выбранные сим-
фонические фрагменты из опер 
были громоздкими для подоб-
ного вечера, при этом их испол-

нение «божественными длин-
нотами» не отличалось, а во-
кальных номеров было немного. 
Во-вторых, состав оркестра 
был значительно увеличен, что, 
естественно, создавало нема-
ло проблем солистам, к тому же 
оркестр редко демонстрировал 
способность слышать певцов, 
и они очень часто расходились. 
Не смог совладать с оркестром 
и опытный дирижер Михаил Та-
тарников. В один момент, уже 
на бисах, Ольга Перетятько в 
попытке обрести реальный ак-
компанемент даже стала свер-
шать разнообразные пассы в ди-
рижерском стиле, но тщетно.

Программа концерта была 
составлена по принципу 
pasticcio: увертюру Верди из 
оперы «Сила судьбы» сменя-
ла ария хана Кончака из оперы 
«Князь Игорь» Бородина, затем 
прозвучала ария Маргариты из 
оперы Гуно «Фауст», а потом 
возникли увертюра Россини из 
оперы «Сорока-воровка» и ария 
Прочиды из оперы «Сицилий-
ская вечерня» Верди. И уже со-
всем неожиданно финалом пер-
вого отделения стал «Поцелуй» 
Ардити. Во второй части кон-
церта ощущалось больше логи-
ки и художественной мотива-
ции. От «Вакханалии» из оперы 
Сен-Санса «Самсон и Далила» 
к арии Ральфа из оперы «Перт-
ская красавица» и каватине 
Лейлы из «Искателей жемчуга» 
Бизе. А кода концерта — искро-
метные сцены из «Севильско-
го цирюльника» Россини и опер 
Доницетти «Дон Паскуале» 
и «Любовный напиток».

И хотя весь концерт пре-
следовало ощущение, что ре-
пертуар вечера строился не из 
возможностей солистов, а из 
степени готовности оркестра, 
певцы смогли продемонстри-
ровать свои лучшие качества. 
И это не только красота голосов 
и способность противостоять 
обстоятельствам, но и актер-
ское дарование, а главное — фе-
номенальная музыкальность. 
И в этом плане явление восточ-
ной чаровницы Лейлы, быть мо-
жет, стало лучшим номером ве-
чера, а дуэты из опер Доницетти 
подарили щепотку юмора и то-
лику хорошего настроения.  

ТЕАТР Балет Владимира Васильева по «Реквиему» Моцарта 
на казанской сцене

Ангелы танцуют

Наталья Кожевникова 

С
пектакль «И восси-
яет вечный свет» на 
музыку «Реквиема» 
Моцарта был постав-
лен выдающимся 
танцовщиком Вла-
димиром Василье-
вым в год его 80-ле-
тия специально для 

сцены Театра оперы и балета 
имени Мусы Джалиля в Казани. 
Этой постановкой, где на сцену 
в главной роли выходит сам Вла-
димир Васильев, татарский те-
атр и открыл свой новый сезон. 

Спектакль Владимира Ва-
и с л ь е в а  —  уд и в и тел ь н ы й , 
мультижанровый, в котором все 
участники действа проживают 
музыку в движении — и хор (хор-
мейстер — Любовь Дразнина), и 
кордебалет, и четыре певца-со-
листа, и пять пар солистов-тан-
цовщиков, и даже дирижер (Ре-
нат Салаватов) и оркестр, на 
кульминации поднятый из ор-
кестровой ямы. Его игра вос-
принималась в общем контек-
сте как танец. 

Секрет такого эффекта прост 
— Владимир Васильев идет от 
музыки. Он ее не только слы-
шит, но видит и пропускает че-

рез тело, поэтому все компо-
ненты в спектакле глубоко ор-
ганичны: «поющие» тела, ви-
деоряд, представляющий карти-
ны Васильева, стихи — все суще-
ствует в пространстве и конти-
нууме музыки и еще более уси-
ливает воздействие музыки Мо-
царта. А певцы — Гульнора Гати-
на, Екатерина Сергеева (Мари-
инский театр), Илья Селиванов 
(Большой театр), Евгений Ста-
винский («Новая Опера», Моск-
ва) в эстетике постановки напо-
минают то лики с икон, то влюб-
ленных, то ангелов.

Главный герой — Владимир 
Васильев, читает свои стихи и 
является своего рода дириже-
ром действия, в некоторые мо-
менты действительно выполняя 
роль маэстро. И удивительным 
образом в его стати и достаточ-
но скупых движениях чувство-
вались свойства его танца — ле-

гендарная полетность и тело, 
«звучащее» как музыкальный 
инструмент. Как сказал танцов-
щик — «в любой позе и движении 
должна быть бесконечность». 

Эту перспективу бесконеч-
ности задает Васильев и в дра-
матургии, поставив в финале, 
после Реквиема «Аллилуйю» 
Моцарта (с участием всех му-
зыкантов, включая джазовых), 
оставляя заключительным ак-
кордом не скорбь по ушедшему, 
а благодарность за жизнь и лю-
бовь, надежду и путь к свету. 

И еще одним смысловым ак-
центом его спектакля становит-
ся в итоге последний стих: «Не 
дай Бог мне задуматься: «быть 
иль не быть», надо жить, осталь-
ное — приложится».  

Владимир Васильев: Это спектакль о художнике, который оглядывается на свою жизнь. 

А К Ц Е Н Т 

Не дай Бог мне задуматься: 
«быть иль не быть», надо жить, 
остальное — приложится

Писатель и педагог Елена Борода 
считает, что Литература 
это не галерея портретов на стене 
школьного класса.

РЕВОЛЮЦИЯ И МОЦАРТ
В выставочном зале Патриаршего дворца Московского 
Кремля открылась выставка «Первый нарком по ино-
странным делам Советского Союза». Она посвящена 
150-летию Георгия Васильевича Чичерина и 100-летию 
СССР.  

Казалось бы, что нового можно рассказать о чело-
веке, во многом сформировавшем принципы внешней 
политики нашей страны, которые актуальны и по сей 
день? О нем и его деятельности написано множество 
работ, которые, похоже, не оставили без внимания ни 
одной детали его жизни, погружаясь даже в ее  тайные 
подробности. Прирожденный дипломат из  аристокра-
тического рода, настоящий государственник, отдав-
ший всего себя делу революции, добившийся выдаю-
щихся результатов по утверждению СССР на междуна-
родной арене, — об этом знают не только выпускники 
МГИМО. Но музейная экспозиция в Кремле, как и вся-
кая серьезная выставка, созданная в результате глубо-
ких изысканий, представляет историю в той осязаемой 
подлинности, кото-
рая достовернее лю-
бых самых интерес-
ных литературных 
трудов. 

Вещи, выстав-
ленные в витринах, 
воспринимаются 
чувственно, и ты по-
нимаешь, насколь-
ко был прав Маркс, 
когда говорил, что 
реальность богаче 
воображения. Две 
дырочки — только 
две — на его военном костюме отражают характер наше-
го героя и его отношения с его товарищами во властных 
структурах. У Чичерина практически не было наград, 
которыми одаривали людей, занимавших высшие долж-
ности государства. Он носил только нагрудный знак 
члена Всероссийского центрального исполнительного 
комитета (ВЦИК) РСФСР и Орден Труда Хорезмской на-
родной советской республики. 

Военные костюмы, бухарские и монгольские хала-
ты, принадлежащие первому Наркому по иностранным 
делам Советского Союза, представленные на выстав-
ке, — овеществленные свидетельства той дискуссии, 
которую вели в Советской России по поводу диплома-
тического протокола. Традиционные для западной ди-
пломатии фраки и цилиндры в первые послереволюци-
онные годы казались непозволительной уступкой меж-
дународному империализму. Именно поэтому нарко-
мы, как и ответственные сотрудники наркоматов, были 
прикреплены к тем или иным частям Красной Армии. 
Красноармейские шинели и гимнастерки были для них 
протокольной одеждой. От гардероба Г. В. Чичерина 
сохранилась шинель, брюки-галифе и гимнастерка по-
четного курсанта Высшей хозяйственной школы Крас-
ной Армии. Его особый дипломатический артистизм 
проявлялся в переговорах с представителями восточ-
ных государств — и бухарцев, и монголов он принимал в 
их национальных халатах, которые он носил с особым 
изяществом. 

Но при этом он умел настаивать на своем, добиваясь, 
чтобы дипломаты нового государства не выглядели бед-
ными родственниками на переговорах с их западными 
коллегами. Он был уверен, что верность революции не 
зависит от того, какую одежду носит дипломат. В марте 
1923 года была принята первая инструкция по протоко-
лу и этикету для советского дипломатического корпуса, 
в которой предписывалось следовать мировой практи-
ке в этих вопросах, и особо оговаривалось, что «возра-
жений против цилиндра не имеется». В содержательной 
статье, предваряющий каталог выставки, М. Сарычева 
приводит примечательную запись Б. Е. Штейна, одного 
из членов советской делегации на Международной кон-
ференции в Генуе 1922 года: «Первым в зал вошел Чиче-
рин… Моментально жужжание прекратилось, наступи-
ла мертвая тишина. Слышно было только щелканье за-
творов фотоаппаратов. И вспыхивал магний. Все снима-
ли советскую делегацию. И вдруг увидели, что мы одеты 
как все…» 

Г. В. Чичерин, ко-
торый еще с 1900 
года, в пору служ-
бы в Санкт-Петер-
бургском Главном 
архиве Министер-
ства иностранных 
дел Российской им-
перии, где он рабо-
тал над биографией 
А. М. Горчакова, и 
был одним из авто-
ров истории внеш-
неполитического 
ведомства, которому в 1902 году исполнялось 100 лет, 
отчетливо понимал особую роль дипломатии в жизни 
любого государства. Борьба за право носить подобаю-
щую дипломатам одежду, в которую включился даже 
В. В. Маяковский, была лишь вершиной айсберга. Даже 
известное письмо И. Сталина от 10 июля 1923 года, ори-
гинал которого можно увидеть на выставке, где Сталин 
указывает на роль Г. Чичерина в создании Конституции 
СССР и право Наркома по иностранным делам «вно-
сить предложения в Политбюро и принимать решения 
без каких бы то ни было ограничений», — не было охран-
ной грамотой. Ни от лидеров Коминтерна, ни от орга-
нов безопасности, проблемы с которыми решали за-
меститель Чичерина Л. М. Карахан, друживший с Ф. Э. 
Дзержинским, и Б. С. Штейгер. Уже после подписания 
Рапалльского договора с Веймарской республикой, ко-
торый был важнейшим достижением советской дипло-
матии, партийное руководство включило Чичерина в 
состав комиссии по подготовке революции в Германии. 
В «Правде» была помещена примечательная карика-
тура — председатель Исполкома Коминтерна Зиновьев 
произносит пламенную речь о необходимости мировой 
революции, а на заднем плане Чичерин рвет на себе во-
лосы. Да и внутри внешнеполитического ведомства шла 
серьезная борьба не только между «западниками» и 
«восточниками», но и между «германофилом» Чичери-
ным и «англофилом» М. М. Литвиновым, его первым за-
мом, который займет его место в 1930 году. Но при всем 
том Г. В. Чичерин умело отстаивал достоинство и само-
стоятельность дипломатической службы, утверждал ее 
сущностную роль в отстаивании коренных интересов 
страны. «Дипломатия не должна исходить из того, что 
все будут бросаться в наши объятия. Дипломатия долж-
на активно подготовлять стремление других сближать-
ся с нами». 

В поистине каторжной работе, когда он спал всего по 
четыре часа в сутки, Чичерина спасала музыка. Он был 
прекрасным пианистом, боготворившим Моцарта: 
«У меня были революция и Моцарт, революция — насто-
ящее, а Моцарт — предвкушение будущего…»  

Партийное руко-
водство включило 
Чичерина в комис-
сию по подготовке 
революции 
в Германии

Дипломатия 
не должна 
исходить из того, 
что все будут 
бросаться 
в наши объятия

— Все колонки автора на сайте 
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Всемирно известная певица Ольга 
Перетятько очаровала публику 
своим музыкальным артистизмом.

Елена Борода: В книге «ZООM. 
Карантинная история» — 
речевой срез этого времени.

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330
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Новый сезон пройдет под знаком памяти Федора Шаляпина, 150-летие 

которого будет отмечаться в 2023 году. По словам директора театра Рау-

фаля Мухаметзянова, в рамках традиционного фестиваля имени Шаля-

пина состоится премьера «Севильского цирюльника» (совместно с ве-

нецианским театром Ла Фениче), Мариинский театр привезет «Хован-

щину» в легендарной постановке Федора Федоровского, вместе с 

Большим театром готовится гала-концерт. А балетный фестиваль Ру-

дольфа Нуриева откроется мировой премьерой балета Резеды Ахияро-

вой на либретто Рената Хариса, героем которого станет выдающаяся 

личность с удивительной судьбой — Никита Бичурин, иеромонах и уче-

ный-востоковед начала XIX века.

Прямая речь

Владимир Васильев, народный артист СССР:
— Это спектакль о художнике, который оглядывается на свою жизнь, 

а в жизни каждого много разного, отчаяние, радость, разочарования. 

Но чтобы творец ни делал — это он сам: как он слышит, чувствует. 

И я понял, что спектакль надо делать о себе. Поэтому появились мои 

стихи и картины. И надо было соединить все вместе так, чтобы ни один 

компонент без другого просто существовать не мог. 

Спектакль имеет большее воздействие, чем просто исполнение по но-

там, и хотелось достучаться, дотронуться до зрителей. Я никогда не ду-

мал, как определить этот жанр. Для меня основа — музыка, я ее вижу, 

именно вижу, и от этого все идет. А картины я слышу. Стихи ко мне при-

ходят — как реакция иммунитета, в ответ на страдания, переживания. 

Когда мне хорошо, я просто наслаждаюсь тем, что есть. А рисую я по-

стоянно. Без этого не представляю жизни. Я всегда занимался многими 

вещами, мне мало будет стихов, буду писать прозу, не будет прозы — 

буду заниматься чем-то другим. Но чем бы ни занимался — надо любить, 

без любви ничего не сделаешь в этой жизни.

Кстати

Кринж/кринжовый — вызываю-

щий чувство неловкости и стыда 

за других.

Краш — объект тайного обожания.

Мэри Сью — архетип персонажа, 

наделенный автором гипертро-

фированными способностями, 

внешностью и везением. 

Соулмейт — говоря русским язы-

ком — родственная душа.

Фан — веселье, забава.
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ИННОВАЦИИ Цифровая 
платформа послужит 
российским атомщикам 

Двойник 
от Политеха

Александр Емельяненков

Отечественная платформа для разработки цифровых 
двойников создана специалистами передовой инже-
нерной школы при Санкт-Петербургском политехни-
ческом университете Петра Великого и уже разверну-
та на серверах одного из предприятий «Росатома». 

Более того: ее авторы претендуют на разработку 
«комплексной методологии поддержки принятия 
управленческих решений», причем сразу для нефтега-
зовой, транспортной и строительной отраслей. Созда-
тели уверяют, что это позволит реализовывать слож-
нейшие проекты в максимально сжатые сроки.  Речь 
идет о цифровой платформе CML-Benchтм , которая 
прошла официальную экспертизу и уже включена в 
Единый реестр российских программ для электрон-
ных вычислительных машин и баз данных. 

Как рассказал проректор СПбПУ и руководитель 
созданной при университете передовой инженерной 
школы Алексей Боровков, их детище уже развернуто 
на высокопроизводительных серверах предприятия 
«Центротех-Инжиниринг». Это «Росатом» и входящая 
в него Топливная компания  «ТВЭЛ». 

— Мы давно и плодотворно сотрудничаем, — говорит 
Боровков. — Поэтому создание единого цифрового про-
странства на базе предложенной нами платформы  — 
еще один шаг с целью повысить эффективность инже-
нерной деятельности путем цифровой трансформации 
процессов разработки и проектирования.

На вопрос, что дает и чем помогает создание «циф-
ровых двойников», в Инженерной школе при питер-
ском Политехе так ранжируют плюсы. Во-первых, это 
позволяет повысить производительность труда, ав-
томатизировать бизнес-процессы, сократить время 
подготовки и проведения мультидисциплинарных ис-
следований. А кроме того — обеспечивает все уровни 
управления актуальными отчетами о состоянии проек-
тов по моделированию физико-механических процес-
сов и разработке высокотехнологичных изделий. 

—  Появление автоматизированной системы цифро-
вого инжиниринга на базе платформы CML-Benchтм — 
это начало большого пути по формированию единого 
цифрового пространства, — замечает генеральный ди-
ректор и главный конструктор по цифровому модели-
рованию компании «Центротех-Инжиниринг» Алек-
сей Глазунов. — Сейчас большинство наукоемких задач 
невозможно решить без «цифры». Недавний пример 
— наше участие в создании специального фильтра (ан-
тидебризного) для тепловыделяющей сборки в ядер-
ный реактор. Был заказ от ТВЭЛа, работы провели в 
рекордно короткий срок — всего за шесть месяцев. А по 
коэффициенту фильтрации новая разработка в десять 
раз эффективнее той конструкции, что используется 
уже много лет... 

Добавим к сказанному: разработка кросс-отрасле-
вых цифровых платформ и технологий — одно из пяти 
направлений деятельности передовой инженерной 
школы «Цифровой инжиниринг» в Политехническом 

университете Петра 
Великого. До 2030 года 
на базе школы плани-
руется создать 80 но-
вых образовательных 
программ, после про-
хождения которых 
не менее 2,7 тысячи 
выпускников будут 
трудоустроены в высо-
котехнологичные рос-
сийские компании.  

ВЗГЛЯД  

Спорят 
не с атомом, 
а с углем 

СОЛНЦЕ 
И ВЕТЕР 
В СОЛИСТАХ
Александр Смоленцев

По мировой статистике, при-
рост спроса на электроэнер-
гию за шесть месяцев нынешне-
го года впервые и практически 
полностью обеспечен за счет 
возобновляемых источников 
энергии. Такие данные пуб-
ликует аналитический центр 
Ember, который специализиру-
ется на исследованиях в обла-
сти энергетики.

Симптоматичные результа-
ты получены в рамках проек-
та Global Electricity Mid-Year 
Insights. Общий спрос на элек-
троэнергию увеличился за 
первое полугодие  на 389 тера-
ватт-часов. Или на три процен-
та в сравнении с тем же пери-
одом прошлого года, что соот-
ветствует средним статистиче-
ским показателям.

А вот то, что из этой дина-
мики выбивается  и стало пред-
метом повышенного интереса 
экспертов: ветер и солнечная 
энергия обеспечили 77 процен-
тов возросшего спроса. Причем 
если в США за счет энергии вет-
ра и Солнца обеспечили 81 про-
цент приросшего спроса, то в 
Китае, где исторически высока 
доля угольных электростанций, 
этот показатель составил ре-
кордные 92 процента.  

В этом смысле «тянет вниз» 
Индия. Там возобновляемые 
источники покрыли  только 
23 процента возросшего спро-
са. А общий объем угольной ге-
нерации увеличился на 10 про-
центов, что аналитики связы-
вают с резким подъемом про-
мышленного производства по-
сле пандемии COVID-19. 

Потребление угля за шесть 
месяцев 2022 года в мировом 
масштабе снизилось на 1 про-
цент. По газу ситуация практи-
чески не изменилась: отмече-
но снижение на 0,05 процента. 
Обращает на себя внимание, 
что выросло потребление угля 
в странах Евросоюза — на небы-
валые 15 процентов. Это связы-
вают с замещением дефицита в 
ядерной энергетике и сокраще-
нием поставок трубопроводно-
го газа из России. 

Что отмечают как позитив-
ный результат? Рост ветро-
вой и солнечной энергетики 
предотвратил на четыре  про-
цента увеличение генерации от 
ископаемых видов топлива. Это 
позволило избежать выбросов 
CO2 

в размере 230 млн тонн. 
«Ветер и солнечная энергия 

хорошо проявляют себя во вре-
мя энергетического кризиса, — 
отмечают аналитики Ember. 
— Но мы не можем быть увере-
ны, что достигли пика в исполь-
зовании угля и газа. Глобаль-
ные выбросы в энергетическом 
секторе по-прежнему достига-
ют рекордных максимумов, в 
то время как они должны сни-
жаться».

Образно говоря, ветер 
и солнце спорят сегодня не с 
атомом, а с углем и мазутом. 
С теми видами топлива, что 
дают основные выбросы СО2 
и углубляют климатический 
кризис.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Датская компания Vestas построи-

ла самую высокую ветроэлектро-

станцию: по данным портала «Эко-

сфера», ее высота 200 метров. 

Размещенная на такой опоре тур-

бина сможет безостановочно «со-

бирать» ветер, а также улавливать 

самые сильные его порывы. Но-

вую береговую электростанцию 

в Дании запустили совместно с из-

вестной инжиниринговой фирмой 

Германии. Ранее в таком же танде-

ме была спроектирована и пуще-

на высотная ветротурбина непо-

далеку от Штутгарта. Благодаря та-

ким и похожим проектам, которые 

успешно реализуют во многих 

регионах России (Адыгея, Кубань, 

Ставрополье, Ростовская область 

и другие), доля энергии ветра в об-

щем энергобалансе неуклонно 

растет.

СОБЫТИЕ Вся Россия стала участником уникального научного 
фестиваля

Код — ученый

Мария Агранович 

Э
кзоскелеты, робо-
ты, оптические ил-
люзии, лекции Нобе-
левских лауреатов 
и… череп кашалота. 
Все это можно было 
увидеть и услышать 
на Всероссийском 
фестивале НАУКА 

0+, который состоялся в Моск-
ве и продолжает путь дальше — 
по стране.

Почти 16 миллионов посети-
телей — онлайн и очно — собрал 
на своих площадках этот, один 
из крупнейших в мире, просве-
тительских проектов в области 
популяризации науки. Фести-
валь — еще и в числе ключевых 
событий объявленного Десяти-
летия науки и технологий в Рос-
сии. А для посетителей — просто 
настоящий научный праздник. 

Наука в прямом эфире 
Форум проводится в семна-

дцатый раз, и за все время его 
существования в просветитель-
ских проектах приняли участие 
десятки миллионов человек. 

— Мы заинтересованы, что-
бы вся страна «болела» нау-
кой. Другого такого праздника 
науки я не знаю. И главное, что 
это все по-настоящему. Робо-
ты бегают: ко мне подошел ко-
тик, погладил его — он отвечает, 
— поделился эмоциями идейный 
вдохновитель фестиваля, рек-
тор МГУ им. Ломоносова Вик-
тор Садовничий.

Робот-кот — один из сотен 
представленных на фестивале 
научных проектов — работает 
на основе нейросети: распозна-
ет разные жесты и выполняет 
команды. В будущем такой кот 
сможет работать, например, 
курьером или выполнять бо-
лее важную миссию — монито-
ринг опасных мест, где челове-
ку запрещено находиться. 

А вот еще один проект. Сту-
дент факультета наук о материа-
лах МГУ Иван Калинин пытается 
решить проблему безопасности 
на атомных электростанциях. 
Чтобы избежать аварий, подоб-
ных той, что случилась в 2011 
году на АЭС «Фукусима-1», он 
собрал восприимчивый к водо-
роду датчик, помогающий узна-

вать о наличии водорода в атмо-
сфере. Так можно избежать раз-
личных взрывов и катастроф.

Вообще, в дни фестиваля 
«погрузиться» в науку было 
легче легкого. Например, ря-
дом с Фундаментальной биб-
лиотекой МГУ им. Ломоносова 
на двух больших экранах пря-
мо на улице транслировались 
выступления ведущих ученых 
в рамках «Золотого лектория». 
Лауреат Нобелевской премии 
мира Рае Квон Чунг рассказы-
вал о том, как современная эко-
номика усугубляет экологиче-
ский кризис и что нужно сде-
лать для устойчивого развития 
Земли. Профессор Сколтеха 
Артем Оганов демонстрировал, 
как кристаллография — «наука 
о неживом» — помогает раскры-
вать секреты живых систем. 
Академик РАН Армаис Камалов 
рассказал, почему в одних стра-
нах женщины живут примерно 
на 10 лет дольше мужчин, а в 
других — наоборот, и как пан-
демия COVID-19 повлияла на 
разные группы населения. 

О том, что ждет человека в 
дальнем космосе, об уникаль-
ных космических и наземных 
экспериментах, проводимых 
учеными, слушатели узнали от 
академика РАН Олега Орлова, 
а о том, как химия помогает со-
здавать будущее, разрабатывая 
новые умные материалы, ме-
дицинские препараты, новые 
виды энергии — от академика 
РАН Юлии Горбуновой. ..

Студенты, мамы с коляска-
ми, бабушки с внуками стоя-
ли перед входом в библиотеку, 
прислушиваясь и присматри-
ваясь. Правда, внуки, пользуясь 
случаем, чаще убегали в пави-
льон-сферу поблизости. Еще бы 
— ведь там на всеобщее обозре-
ние был выставлен огромный — 
5 метров в длину и более тонны 
весом! — череп кашалота. Тот са-
мый, который нашли три года 
назад на одном из островов Ку-
рильской гряды. Сейчас арте-
факт — экспонат Зоологическо-
го музея МГУ: подобных ему нет 
ни в одном музее Москвы.  

«Я ученый, вот визитка» 
Тема нынешнего фестиваля 

науки — «Создавая будущее». 
А кто его создает сегодня? 

По соседству с Фундамен-
тальной библиотекой МГУ, в 
Шуваловском корпусе Мо-
сковского университета, науч-
ное жюри оценивает работы 
старшеклассников — участни-
ков конкурса «Ученые буду-
щего». 

Около 400 проектов со всей 
России — дети, как настоящие 
исследователи, эмоционально, 
с азартом защищают свои ра-
боты. 

 — Здравствуйте, я Георгий, 
ученый, вот моя визитка, — 
представляется парень, перед 
которым стоит похожий на ми-
ни-трактор автомобиль. Геор-
гий Герасименко — из Омска. 
Ему всего 12 лет, но по особому 
разрешению организаторов ре-
бятам этого возраста тоже мож-

но принимать участие в кон-
курсе. Был бы проект стоящий и 
искра в глазах. У Гоши все в на-
личии.

— Представляю робота для 
уборки городских улиц. Работа-
ет зимой и летом 24 часа в сут-
ки. На него можно установить 
разное быстросменное обору-
дование, — знакомит юный уче-
ный со своим проектом. — Робот 
едет плавно, очень маневрен-
ный и управляется удаленно. 
Может убирать снег — есть спе-
циальная лопасть. Может сду-
вать листья — надо просто уста-
новить пылесос с реверсивным 
потоком воздуха. Может пере-
давать изображение с помо-
щью микрокамеры. В будущем 
у него будет голосовое управ-
ление. 

Так что не исключено, ско-
ро по улицам городов будут ез-
дить не только роботы-достав-
щики товаров, но и роботы-у-
борщики.

Спрашиваю Гошу, опреде-
лился ли с будущей профессией. 

— Конечно! Я же инженер, — 
чуть с обидой — мол, неужели и 
так непонятно? — отвечает Геор-
гий. — Я — мейкер. Тот, кто делает. 

По сути, на конкурсе все 
— мейкеры. Почти на каждом 
стенде — изобретение, прото-
тип. У одиннадцатиклассников 
Тимура и Арсения из Костро-
мы — интерактивный гитарный 
гриф. Разработка для легкого 
обучения игре на гитаре. В при-
ложение загружаются аккорды, 
на грифе загораются лампоч-
ки, на которые нужно ставить 
пальцы. 

Илья Розанов из подмосков-
ного Реутова показал интер-
активную перчатку для реа-
билитации кистей рук после 
инсульта — на основе компью-
терного зрения. Аня Скогарева 

— ученица 11 класса школы «Ле-
тово» — представила роботизи-
рованную руку, которой уда-
ленно — через специальную пер-
чатку управляет человек. 

—  Э то  м от и в и р о в а н н ы е 
дети, которые хотят созидать, 
— рассказал «РГ» председатель 
жюри в секции «Физика», до-
цент физфака МГУ Констан-
тин Парфёнов. — Их нужно со-
бирать, ободрять, привлекать 
и потом курировать, направ-
лять в нужную сторону. Ина-
че потеряем эти живые умы, 
так необходимые для науки. Во 
всех проектах самым главным 
результатом является не вы-
полненная работа, не сделан-
ное устройство, хотя это тоже, 
важно. Главный результат лю-
бой научной работы — ребенок, 
который развился, получил но-
вые навыки, стал более мотиви-
рованным, умным. 

Кстати, инженер-мейкер 
Георгий стал одним из финали-
стов конкурса «Ученые буду-
щего» и в декабре представит 
на суд жюри уже доработанно-
го робота. 

Опыты на пальцах 
По словам ректора Мо-

сковского государственного 
университета академика Вик-
тора Садовничего,  важная 
часть фестиваля — популяриза-
ция науки. Который год самой 

масштабной научно-популяр-
ной площадкой фестиваля оста-
ется экспозиция в «Экспоцен-
тре» на Красной Пресне. Шесть 
тысяч квадратных метров нау-
ки, которую можно и нужно 
трогать. 

Причем маркировка «0+» — 
не пустой звук. Детей всех воз-
растов тут больше, чем на лю-
бой детской площадке.  Спра-
ва — опыты с сухим льдом, сле-
ва — опыты (безопасные!) с 
электричеством, в темном па-
вильоне — оптические опыты со 
светом, кто-то ходит по лампоч-
кам (почему они не рассыпа-
ются в пыль?), кто-то смешива-
ет жидкости или запускает ро-
ботов…

— По данным исследова-
ний, самый «любопытный» 
возраст у детей — до 10 лет. По-
том интерес к познанию ново-
го несколько снижается, увле-
кать их чем-то новым стано-
вится сложнее, — говорит про-
ректор МГУ им. Ломоносова, 
руководитель дирекции фести-
валя Леонид Гусев. — Наша за-
дача минимум — постараться 
вернуть этот интерес. Задача 
максимум — увлечь научными 
задачками, да так, чтобы глаза 
зажигались не только у детей, 
но и у родителей, чтобы они по-
гружались в науку вместе. Все 
научные институты, вузы, ко-
торые у нас участвуют в фести-
вале, показывают именно то, 
чем здесь и сейчас занимают-
ся ученые в лабораториях. Это 
наука на кончиках пальцев, 
«живая» и актуальная, из пер-
вых рук.

Один из организаторов, на-
ряду с минобрнауки и МГУ 
им. Ломоносова — Российская 
академия наук. Зачем это се-
рьезным ученым?

— Популяризация научных 
знаний — это, прежде всего, по-
пытка показать нашим малень-
ким согражданам, как на самом 
деле устроен мир: что Земля 
вращается вокруг Солнца, а не 
наоборот, — прокомментировал 
«РГ» вице-президент РАН Сте-
пан Калмыков. — Именно они 
уже совсем скоро придут нам 
на смену в научные институты. 
Это очень важная миссия и это 
то, что делает фестиваль нау-
ки не просто развлечением, но 
даже отчасти стратегическим 
мероприятием, привлекает се-
рьезных ученых, способных на 
современном и доступном ши-
рокой аудитории языке объ-
яснить достаточно сложные 
вещи.  

К науке на фестивале можно было 
в буквальном смысле прикоснуться 
руками. 

А К Ц Е Н Т

На фестивале показывают то, 
чем занимаются ученые в лабораториях. 
Это наука на кончиках пальцев, 
«живая» и актуальная, из первых рук

Маркировка «0+» — не пустой звук. Детей на фестивале науки было больше, чем на любой детской площадке. 

Современные ветропарки в России 
активно строят на Кубани, в Адыгее, 
Ростовской области и Ставрополье. 

Справка «РГ»

«Передовые инженерные 

школы» — разработанный Ми-

нобрнауки России федераль-

ный проект. В этом году гран-

ты на создание таких школ вы-

играли тридцать вузов и пятна-

дцать регионов России.

Официально

Валерий Фальков, министр науки и высшего образования РФ: 
— Фестиваль проводится в семнадцатый раз, и за все время его суще-

ствования в просветительских проектах приняли участие десятки мил-

лионов человек. 

В рамках Десятилетия науки и технологий фестивалю отведена важная 

роль в популяризации профессии ученого и развитии диалога между 

наукой и обществом. Главная идея нынешнего форума НАУКА 0+ — за-

интересовать подрастающее поколение работой ученых, преподава-

телей, показать результаты исследовательской деятельности, привлечь 

в науку талантливую молодежь. От них зависит судьба нашей страны.  

Отечественная наука богата традициями, известными именами ученых, 

профессионалами, преданными науке исследователями, которые вне-

сли значимый вклад в укрепление государства. Нам есть кем и чем гор-

диться, о чем рассказать.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г.  
№ С-113-ОС/Д14 «Об управлении особой экономической зо-
ной технико-внедренческого типа, созданной на территориях 
муниципальных образований Верхнеуслонского и Лаишев-
ского муниципальных районов Республики Татарстан» и  до-
полнительным соглашением от 06.05.2013 № С-153-ОС/Д14,  
АО «ОЭЗ «Иннополис» (ОГРН 1131690017095) сообщает о на-
личии следующих земельных участков, расположенных в гра-
ницах ОЭЗ и не сданных в аренду по состоянию на 30.09.2022, 
с кадастровыми номерами: 

16:15:041001:925, площадью 161 кв. м; 16:15:041001:926, 
площадью 9590 кв. м; 16:15:041001:931, площадью 11613 кв. м; 
16:15:041001:934, площадью 385 кв. м; 16:15:041001:935, 
площадью 2564 кв. м; 16:15:041001:936, площадью 166 кв. м; 
16:15:041001:941, площадью 752 кв. м; 16:15:041001:942, 
площадью 6414 кв. м; 16:15:041001:943, площадью 146 кв. м; 
16:15:041001:948, площадью 993 кв. м; 16:15:041001:949, 
площадью 32 кв. м; 16:15:041001:1259, площадью 
1221 кв. м; 16:15:041001:2638, площадью 587783 кв. м; 
16:15:041001:4384, площадью 18943 кв. м; 16:15:041001:4659, 
площадью 12158 кв. м; 16:24:150301:620, площадью 
428019 кв.м; 16:15:0410011:6274, площадью 211732 кв.м; 
16:15:041001:6253, площадью 40334 кв.м; 16:24:150301:1545, 
площадью 85396 кв.м; 16:15:041001:6463, площадью 
40802 кв.м; 16:15:041001:6464, площадью 2372 кв.м; 
16:15:041001:6465, площадью 44917 кв.м; 16:15:041001:6466, 
площадью 32607 кв.м; 16:15:041001:6467, площадью 
45892 кв.м; 16:15:041001:6468, площадью 253233 кв.м; 
16:15:041001:6469, площадью 122771 кв.м; 16:15:041001:6470, 
площадью 3458 кв.м; 16:15:041001:6471, площадью 14004 кв.м; 
16:15:041001:6472, площадью 4213 кв.м; 16:15:041001:6473, 
площадью 16906 кв.м; 16:15:041001:6208, площадью 
49238 кв.м; 16:24:150301:1864, площадью 133179 кв.м; 
16:24:150301:1865, площадью 409 кв.м; 16:24:150301:1866, 
площадью 127 кв.м; 16:24:150301:1867, площадью 84 кв.м;  
16:24:150301:1873, площадью 50 кв. м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении ООО КБ «Взаимодействие» 
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по стра-

хованию вкладов» (далее — Агентство) сообща-
ет, что в связи с отзывом Банком России лицензии 
на осуществление банковских операций у Общест-
ва с ограниченной ответственностью коммерческий 
банк «Взаимодействие», ООО КБ «Взаимодейст-
вие» (регистрационный номер по Книге государст-
венной регистрации кредитных организаций 1704, 
номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 16), и завер-
шением Агентством процедуры выплаты возмеще-
ния по вкладам Правлением Агентства 10 октября 
2022 г. (протокол № 88) принято решение об исклю-
чении указанного банка из реестра банков — участ-
ников системы обязательного страхования вкла-
дов на основании письма Банка России от 5 октября 
2022 г. № 14-40/6998 о государственной регистра-
ции банка в связи с его ликвидацией.
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БОКС Бетербиев 
начал подготовку к бою 
после травмы

Не колено,  
а кулаки

Анна Козина

Чемпион мира WBC, WBO и IBF в полутяжелом весе, 
российский боксер Артур Бетербиев приступил к под-
готовке к титульному бою против обязательного пре-
тендента на пояс Всемирной боксерской организации 
британца Энтони Ярда.

Вчера стало известно, что поединок состоится 28 
января 2023 года в Лондоне. Об этом сообщил промо-
утер Ярда Фрэнк Уоррен.

— Сначала он собирается боксировать в том же вече-
ре бокса, что и Зак Паркер, а затем он проведет бой за 
три чемпионских титула, и это произойдет 28 января 
следующего года, — сказал Уоррен в интервью IFL TV. 
— Энтони не выходил на ринг уже год (4 декабря 2021 
года он как раз завоевал титул чемпиона по версии 
WBO Inter-Continental. — «РГ»), поэтому ему нужно из-
бавиться от ржавчины.

Бой между Бетербиевым и Ярдом планировалось 
провести 29 октября, но из-за травмы Артура встречу 
отложили. Россиянин перенес операцию на мениске. 
Чтобы не простаивать и дальше, 31-летний Ярд решил 
провести промежуточный поединок 19 ноября. А Бе-
тербиев восстанавливал силы.

Естественно, форму наш чемпион подрастерял. 
Но все в пределах разумного, учитывая ситуацию с 
травмой. Теперь процесс реабилитации завершен и на-
ступает время полноценных тренировок.

— Хорошо, что я немного набрал за время переры-
ва, а то пришлось бы бегать сутками, — написал Артур 
в соцсетях, ознаменовав этим постом начало целе-
направленной подготовки к титульному поединку.

Последний раз Артур выходил на ринг в июне. Тогда 
он техническим нокаутом победил американца Джо 
Смита-младшего. Россиянин сохранил чемпионские 
пояса WBC и IBF, а также отобрал у американца звание 
чемпиона WBO.

Всего на профессиональном ринге 37-летний Бе-
тербиев одержал 18 побед (все — нокаутом) в 18 боях. 
На счету Ярда 22 победы (21 — нокаутом) при двух по-
ражениях.  

ЗИМНИЕ ВИДЫ Российские 
лыжники не боятся 
бойкотов на ЧМ-2023

Сначала 
пусть догонят

Михаил Щербань

В Федерации лыжных гонок России (ФЛГР) с нетерпе-
нием ждут вердикта от совета Международной феде-
рации лыжного спорта (FIS), который должен принять 
решение о допуске россиян к зимним турнирам, вклю-
чая чемпионат мира 2023 года в Планице.

Как сообщила журналистам президент ФЛГР Елена 
Вяльбе, сборные команды продолжают планомерно го-
товиться к стартам, не имея  никаких проблем с инвен-
тарем и экипировкой:

— Мы не страдаем из-за того, что из-за санкций со 
стороны Евросоюза многие компании ушли с россий-
ского рынка. У нас нет проблем, и команда полностью 
всем обеспечена. Что касается решения FIS, то, разу-
меется, мы ждем только хороших новостей.

Отметим, что накануне лыжницы сборной Швеции 
Мая Дальквист и Линн Сван заявили, что могут бойко-
тировать чемпионат мира 2023 года, если в нем будут 
участвовать российские спортсмены. 

На очередные русофобские выпады Вяльбе ответи-
ла так: «Без нас турнир потеряет, а без них ничего не 
изменится». А вот что сказал министр спорта РФ Олег 
Матыцин:

— Недопустимы заявления, которые дискримини-
руют белорусских, российских или каких-либо дру-
гих спортсменов, ограничивают их право на участие 
в соревнованиях. Мы слышим отдельные позитивные 
высказывания, которые говорят о том, что без росси-
ян мировой спорт, будь то футбол, биатлон, бокс или 
борьба, развиваться не может. 

В свою очередь олимпийская чемпионка, лыжни-
ца Вероника Степанова на своей страничке в социаль-
ной сети так ответила раздувающим антироссийскую 
истерию западным «коллегам».

— Когда я читаю, что вчерашние соперницы гото-
вы бойкотировать соревнования с россиянками, это 
по-настоящему добавляет спортивной злости и жела-
ния тренироваться. Рано или поздно мы встретимся на 
лыжне — и вот тогда я отдам абсолютно все, чтобы бой-
котирующих обыграть. Ожидайте! — написала спорт-
сменка.  

ЭКСКЛЮЗИВ Лучший бомбардир «Авангарда» Сергей Толчинский рассказал о сложном старте сезона

За кем полетят «ястребы»
Илья Соболев

О
мский «Авангард» завтра 
проведет свой первый 
матч без тренера Дмит-

рия Рябыкина, который был от-
правлен в отставку накануне.

Основная причина увольне-
ния — отсутствие результатов: 
из 16 стартовых матчей регуляр-
ного чемпионата «ястребы» вы-
играли только шесть. И даже тот 
факт, что первые 12 игр «Аван-
гард» провел на выезде, не стало 
смягчающим обстоятельством. 

Один из тех, к кому сложно 
предъявить претензии, — луч-
ший бомбардир клуба на теку-
щий момент Сергей Толчинский. 
Мы поговорили с Сергеем еще до 
отставки Рябыкина на следую-
щий день после матча-открытия 
новой омской «Джи-Драйв Аре-
ны», состоявшегося на прошлой 
неделе. Вопросы про теперь уже 
экс-главного тренера омичей 
пришлось опустить по понят-
ным причинам. Скажем лишь, 
что, вопреки слухам о неиде-
альной атмосфере в раздевалке 
команды, Толчинский отметил 
«отличные рабочие отношения с 
тренером». А еще Сергей оценил 
свою форму на старте сезона, 
рассказал о новой арене «Аван-
гарда», о жизни в Омске и шан-
сах попасть в сборную России на 
Кубок мира-2024.

«Авангард» провел 12 госте-
вых матчей подряд. Насколь-
ко психологически было тяже-
ло пройти эту дистанцию?

СЕРГЕЙ ТОЛЧИНСКИЙ: Да, было не-
просто. Плюс последний рубеж 
был из пяти игр, которые шли 
через день, но на самом деле я 
думал, что будет потяжелее. Ви-
димо, все ребята настроились 
и в психологическом плане не-
плохо справились. Ну да, эмо-
ции могут притупиться, ниче-
го в этом такого нет, когда у тебя 
12 игр подряд на выезде и у тебя 
каждый день — день сурка. Когда 
у тебя три недели изо дня в день 
питание-лед-сон, питание-лед-
сон, психологически кто-то мо-
жет и подсесть. Я, в принципе, 
себя хорошо чувствовал. И даже 
немножко доволен был этим.

Но вот вы приехали в Омск, 
зашли на новую арену. По-
мнишь, какие были мысли, 
что чувствовал?

СЕРГЕЙ ТОЛЧИНСКИЙ: Первые чув-
ства — это, конечно, шок, удив-
ление. Там буря эмоций была: 
от раздевалки, от ожидания, что 
ты проведешь весь сезон в этом 
комфорте. За день до игры я про-
вел на арене семь часов: такого у 
меня, кажется, никогда не быва-
ло. Обычно хочешь побыстрее 
домой. А здесь никакого напря-
жения, спокойно отдыхаешь, за-
нимаешься своими делами. Хо-
чешь, пошел в зал, в котором у 
тебя все есть. Необязательно ка-
чаться, можно мячик в кольцо 
побросать. Надоело — пошел по-
кушал. Потом можешь отдохнуть 
в лаунже, посмотреть телек. Мы 
с ребятами шутили, что с такой 
ареной и квартира особо не нуж-
на. Достаточно снять квартиру, 
где есть хороший матрас, чтобы 
туда только на ночь приходить.

Ты в Омске уже, получает-
ся, три месяца. Уже успел 
освоиться в городе?

СЕРГЕЙ ТОЛЧИНСКИЙ: В принципе, да. 
Живу недалеко, в пяти мину-

тах от арены. Вчера даже пеш-
ком пошел домой, машину здесь 
оставил. В городе уже ориенти-
руюсь, все устраивает.

Узнают, когда выходишь на 
улицу?

СЕРГЕЙ ТОЛЧИНСКИЙ: Не без этого. 
Часто узнают, желают победы, 
успехов. Но это обычное дело 
для Омска. Тут знают всех ре-
бят, даже молодых.

Твой одноклубник Арсений 
Грицюк как-то говорил, что 
Москва — не его город. А тебе 
где комфортней: в большом 
мегаполисе или в городе поспо-
койнее, типа Омска?

СЕРГЕЙ ТОЛЧИНСКИЙ: Я-то в Моск-
ве родился, у меня там все дру-
зья. Уже привык к этой суете, и 
мне, в принципе, там нравится. 
Иногда даже скучаешь по все-
му этому. Но я себя отлично 
чувствую и на природе, где ни-
кого нет. Допустим, на каран-
тине дом снимал и кайфанул в 
стороне от города. Мне и так и 
так по душе.

Вернемся к сезону. Ты сей-
час лучший бомбардир 

«Авангарда». Доволен своим 
стартом в «регулярке»?

СЕРГЕЙ ТОЛЧИНСКИЙ: Я начал пер-
вые четыре игры немножко 
медленно, не вошел в ритм, но 
рад, что получилось быстро со-
браться и вернуть свою форму. 
То есть, если раньше случалось, 
что спад у меня мог длиться 
подольше, чем четыре игры, то 
сейчас я как-то спокойно к это-
му отнесся. И очень рад, что по-
лучилось форму наверстать.

Многие ждали, что, как ми-
нимум, вровень с тобой будет 
идти Грицюк, открытие про-
шлого сезона. Но у него  пока не 
задалось. 

СЕРГЕЙ ТОЛЧИНСКИЙ: Такое бывает, 
синдром второго сезона. Я это 
сам отчасти чувствовал в про-
шлом сезоне. Ты понимаешь, 
что хорошо отыграл предыду-
щий сезон, нужно не сдавать 
позиции, от тебя что-то ждут. 
Понятно, если ты в первый се-
зон, как Грицюк в прошлом году 
или я в свой первый год прихо-
дишь без давления, это тебе 

немного развязывает руки. Во 
мне ведь тоже изначально ско-
рее видели просто хорошего иг-
рока. А на второй год ты пони-
маешь, что от тебя что-то ждут, 
нужно доказывать, набирать 
очки в каждой игре, влиять на 
счет матча. И это оказывает 
давление, ты начинаешь пере-
живать, где-то нервничать, бе-
ситься, делать больше, чем тебе 
нужно. Но главное, быстро по-
нять: так, это я сам себя заго-
няю. Возможно, у Арсения что-
то подобное происходит. Конеч-
но, мы все его подбадриваем, 
хотим, чтобы он больше заби-
вал. Вся лига знает, как он умеет 
играть и главное, чтобы он сам 
в себе не сомневался.

За соперниками удается сле-
дить? 

СЕРГЕЙ ТОЛЧИНСКИЙ: Я за команда-
ми не так смотрю. Больше смот-
рю, у какой команды сколько 
очков, какие-то голы смотрю, 
слежу, как набирают очки дру-
гие ребята.

Немного не о хоккее. В августе 
в Сети разошелся ролик, где 
вы  играете в теннис с Арте-
мом Дзюбой. Какое впечат-
ление оставил Дзюба-тен-
нисист?

СЕРГЕЙ ТОЛЧИНСКИЙ: Он хорошо иг-
рает справа, а слева ему, конеч-
но, надо поработать. До этого я 
немного посмотрел в ютубе 
видео, как он играет, и тогда 
подумал, что он вообще «пас-
сажир» (смеется). Но на самом 
деле, Артем — человек спорта, 
у него все равно игровое мыш-
ление. Он справа хорошо бьет, 
первая подача, если проходит, 
хорошая. Он физически готов, 
быстрый. Догонял, возвращал 
все мячи. Я в какой-то момент 
начинал даже немножко нерв-
ничать. Мы же с ним потом 
еще пару раз сыграли. У нас 
там один спор есть по третье-
му матчу. Не помню, как так 
получилось, но я считаю, что 
я тот матч выиграл, он счита-
ет, что он. А что касается съе-
мок, надо было на вторую игру 
к нам приезжать, там уровень 
повыше был.

Как вообще получилось, что 
ты теннисом увлекся?

СЕРГЕЙ ТОЛЧИНСКИЙ: Да я как-то с 
детства. Как говорят в семье, 
отец на два года подарил конь-
ки, на полтора — ракетку. У меня 
всегда было так, что зимой я иг-
раю в хоккей, летом с отцом — в 
теннис. Так и пошло. Летом езжу 
на любительские турниры. Это и 
как хобби, и как часть подготов-
ки к сезону. Функциональная 
подготовка очень тренируется. 
Плюс короткие рывки, старто-
вая скорость, смена движения.

Федерер, Надаль, Джокович. 
Кто из них круче?

СЕРГЕЙ ТОЛЧИНСКИЙ: Я за Федере-
ра, конечно. Когда тренировал-
ся, пытался его технику копиро-
вать. Правда, у меня двурукий 
бэкхенд, а однорукий не очень 
стабильный. Но так я пытался 
всегда с форхенда по видео с Фе-
дерером учиться.

Напоследок давай про сбор-
ную. Кубок мира-2024, воз-
можно, окажется единствен-
ным турниром в обозримом 
будущем, куда пригласят рос-
сиян. Как думаешь, из КХЛ 
туда попасть будет реально?

СЕРГЕЙ ТОЛЧИНСКИЙ: На предыду-
щий Кубок мира вроде ездили 
люди из КХЛ. Телегин, я помню, 
точно играл, Шипачев… Поэто-
му шансы есть. Хоть некоторые 
аналитики и говорят, что уро-
вень падает, но по ощущениям 
во время игры я бы так не ска-
зал. Наоборот, с каждым годом 
лига прибавляет, скорости ста-
новятся выше, физическая под-
готовка хоккеистов улучшает-
ся, системы в командах стано-
вятся все более детальными.  

ФУТБОЛ «Манчестер Сити» впервые потерял очки 
в нынешней Лиге чемпионов, сыграв вничью с «Копенгагеном»

«Горожан» притормозили
Артур Нанян 

О
дин из фаворитов 
Лиги чемпионов 
«Манчестер Сити» 
не сумел одолеть на 
выезде датский «Ко-
пенгаген» — 0:0. «Го-
рожане» впервые 
в нынешнем розы-
грыше турнира по-

теряли очки.
Неделей ранее «Сити» не 

оставил дома скандинавам ни-
каких шансов, отгрузив в их во-
рота пять безответных мячей. 
Два из них забил Эрлинг Хол-
ланд, который после переезда 
на Туманный Альбион штампу-
ет один гол за другим. Но на вто-
рой матч с «Копенгагеном» Хо-
сеп Гвардиола оставил Холланда 
на скамейке, дав форварду не-
большой отдых.

Без Эрлинга атака «Манче-
стер Сити» выглядела не столь 
устрашающе. Хотя до перерыва 
англичане могли открыть счет, 
если бы Рияд Марез реализо-
вал пенальти. Однако алжирец 
своим шансом не воспользовал-
ся, а на 30-й минуте гости оста-
лись в меньшинстве после уда-
ления Серхио Гомеса.

Во второй половине «Сити» 
больше играл на удержание сче-
та, и, в конце концов, не уступил, 
оставшись лидером группы «G» 
с десятью очками. Далее идут 
дортмундская «Боруссия» (6 оч-
ков) и «Севилья» (1), которые 
накануне, уже после подписания 
номера «РГ» в печать завершили 
свой поединок в Германии. 

«Барсе» пора лечить раны 
Сегодня может решиться 

судьба одного из грандов миро-
вого футбола «Барселоны» в 
Лиге чемпионов. Каталонцы 
примут «Интер» в матче четвер-
того тура группового этапа тур-
нира. Для сохранения реальных 
шансов на плей-офф хозяевам 
желательно побеждать.

Разгромив в стартовой встре-
че Лиги чемпионов чешскую 
«Викторию Пльзень» (5:1), «си-
не-гранатовые» наверняка не 
догадывались, как сложатся два 
следующих поединка. Да, «Бар-
се» пришлось встречаться как с 
«Баварией», так и с «Интером», 
на выезде. Но в обоих случаях 
подопечные Хави проиграли  — 
0:2 и 0:1. 

Справедливости ради неде-
лю назад в Милане каталонцам 

очень не повезло с судейскими 
решениями: словенский арбитр 
Славко Винчич сначала не за-
считал гол хавбека «сине-грана-
товых» Педри, а уже в компен-
сированное время решил не на-
значать пенальти в пользу го-
стей после игры рукой одного 
из защитников «Интера» в соб-
ственной штрафной.

— Я взбешен, потому что это 
несправедливость, с которой 
нам теперь жить дальше. Су-

дье придется объясниться, — не 
скрывал своих эмоций после 
матча в Милане главный тренер 
«Барселоны» Хави.

Как бы то ни было, после трех 
туров каталонцы набрали три 
очка, и теперь они отстают не 
только от «Баварии» (9 очков), 
но и «Интера» (6 очков). Если 
брать статистику при Хави, ка-
талонцы не забивают при нем в 
четырех из пяти встреч в Лиге 
чемпионов. Кроме того, «Бар-

са» не может поразить ворота 
соперника в трех гостевых мат-
чах турнира подряд — это их ан-
тирекорд.

«Интер» же слегка удивил 
всех, сумев одолеть каталон-
цев. Перед той встречей в ита-
льянских СМИ вовсю рассу-
ждали о возможной отставке 
Симоне Индзаги. Причин для 
недовольства у тиффози ми-
ланцев действительно предо-
статочно: команда крайне неу-
дачно стартовала в националь-
ном первенстве, занимает лишь 
седьмое место в таблице, отста-
вая от лидера «Наполи» на во-
семь очков. Вместе с тем нельзя 
не отметить небольшой про-
гресс «сине-черных»: после по-
беды над «Барселоной» подо-
печные Индзаги обыграли на 
непростом выезде «Сассуоло» 

(2:1), забив решающий мяч в 
концовке.

Миллионы от ФИФА 
Международная федерация 

футбола (ФИФА) выплатит клу-
бам 209 миллионов долларов 
компенсации за участие игро-
ков в первенстве планеты в Ка-
таре, сообщается на официаль-
ном сайте организации. 

Эта сумма будет выплачена 
всем командам, за которые фут-
болист выступал на протяже-
нии двух лет, предшествующих 
чемпионату мира. После ЧМ-
2018 в России ФИФА выделила 
аналогичные деньги 416 клубам 
из 63 ассоциаций-членов.  

А К Ц Е Н Т

Английская команда еще до перерыва 
осталась в меньшинстве, 
а Рияд Марез не реализовал пенальти 

Футболисты «Манчестер Сити» наверняка не ожидали такого сопротивления от «Копенгагена», но датский клуб сотворил сенсацию.

Статистика Сергея Толчинского 
соответствует статусу одного 
из лидеров «Авангарда».

— Следите за результатами 
матчей на сайте
rg.ru/sujet/6736

A
P

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

12 октября, среда, 
«Матч ТВ»
19.45. «Наполи» (Италия) — «Аякс» 

(Нидерланды). Прямая трансляция.

21.45. «Барселона» (Испания) — 

«Интер» (Италия). Прямая транс-

ляция.

«Матч! Футбол 1»
19.45. «Атлетико» (Испания) — 

«Брюгге» (Бельгия). 

Прямая трансляция.

21.45. «Рейнджерс» (Шотландия) — 

«Ливерпуль» (Англия). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
21.45. «Тоттенхэм» (Англия) — 

«Айнтрахт» (Германия). 

Прямая трансляция
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Досье «РГ»

Сергей Толчинский родился в 

Москве 3 февраля 1995 года. Вос-

питанник ЦСКА. В 2020 году сме-

нил армейский клуб на омский 

«Авангард», с которым завоевал 

Кубок Гагарина в 2021 году. Был 

признан самым ценным игроком 

плей-офф-2021.

Олимпийская чемпионка в лыжных гонках Вероника 
Степанова считает, что антироссийские высказывания запад-
ных соперниц только добавляют спортивной злости.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

При покупке квартиры на ста-
дии строительства необходимо 
быть крайне внимательным аб-
солютно на всех этапах совер-
шения данной сделки. Начиная 
от заключения договора доле-
вого участия и заканчивая под-
писанием акта приема-переда-
чи. Главное опасение всех доль-
щиков: застройщик не уложит-
ся в установленные сроки, 
стройка затянется на неопреде-
ленное время или еще хуже — 
дом не будет построен вовсе.  
Но если такая проблема вас ми-
новала, дом возведен и сдан в 
эксплуатацию и вам предлага-
ют подъехать за ключами от ва-
шей новенькой квартиры, вы-

дыхать и радоваться тем не ме-
нее еще рано. Ведь квартира мо-
жет оказаться совсем не такой, 
как вы ожидали («РГ», 9-я поло-
са).

Не стоит подписывать ника-
кие документы, не осмотрев 
квартиру. Как бы вас ни угова-
ривал застройщик. Для осмо-
тра можно привлечь любого эк-
сперта в области строительст-
ва, если вашей компетентности 
в данном вопросе не хватает. 
Все выявленные в ходе осмотра 
недоделки и недочеты, все де-
фекты обязательно нужно за-
фиксировать — внести их в акт. 
И только после этого можно 
расписываться за приемку. По-
чему? Это необходимо для 
дальнейшего предметного раз-
говора с застройщиком. Все не-
дочеты застройщик должен 
устранить за свой счет. Но если 
вы их не зафиксируете в акте, 
то и претензии ни к кому предъ-
явить не сможете. Вам вполне 
могут сказать, что квартира по-
страдала от ваших умышлен-
ных действий и, соответствен-
но, вины застройщика в этом 

никакой нет. В случае если де-
фекты, как и полагается, были 
зафиксированы при осмотре, а 
застройщик отказывается их 
исправлять, вы можете обра-
титься в суд с иском. Причем не 
только о взыскании денежных 
средств, необходимых на до-
делку и доремонт квартиры, но 
и о получении компенсации за 
нарушение сроков, предусмо-
тренных договором об участии 
в долевом строительстве. В дан-
ном случае совершенно не важ-
но, что дом был построен во-
время. Недоделки в вашей кон-
кретной квартире вы вправе 
расценивать как невыполнение 
застройщиком условий догово-
ра в той его части, что касается 
сроков окончания строительст-
ва.  Такое право вам дает Закон 
«О защите прав потребителей». 
И, кстати, в случае обращения в 
суд вам даже не придется пла-
тить госпошлину. Поскольку 
при подаче иска об урегулиро-
вании спора, связанного с за-
щитой прав потребителей, 
истец освобождается от уплаты 
пошлины.

Что же касается самого пер-
вого этапа — этапа заключения 
договора долевого участия, — то 
здесь совет у меня только один: 
договор следует читать очень 
внимательно. Сколько бы ни 
было в нем страниц, какой бы 
мелкий ни был в нем шрифт, 
как бы сильно ни торопили вас 
менеджеры или риелторы. Вни-
мательно и обстоятельно из-
учаем договор.

Ну и последнее, что бы я посо-
ветовала всем тем людям, кото-
рые задумываются о приобрете-
нии квартиры на стадии строи-
тельства, — не вкладывать в дан-
ную покупку средства от прода-
жи единственного жилья. Пони-
маю, что многим хочется улуч-
шить свои жилищные условия. 
Но надеяться на то, что в случае 
покупки еще не построенной 
квартиры, по сути — воздуха, все 
закончится, как говорится, хеп-
пи-эндом, не стоит. Вернее, над-
еяться можно и нужно, но нужно 
осознавать и возможные риски. 
А они существуют. 

Подготовила Анна Кольдина 

Дачникам дадут 
три года на освоение
земельных участков
Ольга Игнатова  •  rg.ru/art/2409093
В статью 42 Земельного кодекса планируется внести измене-
ние, в соответствии с которым приступить к использованию 
земельного участка, предназначенного для ведения садовод-
ства, индивидуального жилищного строительства или лич-
ного подсобного хозяйства можно в течение трех лет с мо-
мента приобретения прав на такие участки. Мне кажется, 
что такая поправка очень кстати. Не должны хорошие земли 
стоять заброшенными и порастать бурьяном. Нужно также 
следить, чтобы уже давно принадлежащие гражданам участ-
ки содержались в надлежащем состоянии — чтобы не было 
такого, что участки зарастают травой, которую не косят, 
стоят покосившиеся заборы, которые становятся небезопа-
сны для прохожих и проч. Хочется, чтобы наши дачные и за-
городные поселки были красивыми, чистыми и ухоженны-
ми. Единственная проблема, которую я вижу, связана с тем, 
что непонятно, как быть тем людям, которые по тем или 
иным причинам больше не могут или не хотят заниматься 
благоустройством своего участка, но при этом покупателей 
на него тоже не находится.

Ольга

Минобороны 
показало, как «Ночные 
охотники» уничтожают 
бронетехнику ВСУ
Алексей Комолов  •  rg.ru/art/2411110
Главное, посмотрите на лицо пилота: решительное, спокой-
ное... Экипаж четко знающий, что делать. Это очень радует, 
приятно смотреть. Одним словом, молодцы наши бойцы!

Олеся

Аналитик рассказала, 
какую сумму надо иметь 
на «черный день»
Алена Королева  •  rg.ru/art/2411042
Считается, что «подушка безопасности» должна быть равна 
сумме расходов семьи за три-шесть месяцев. Это же азы фи-
нансовой грамотности, а часть финансового успеха заклю-
чается в том, чтобы разумно распределять доходы и жить по 
средствам, в том числе не залезая в кредиты. 

Инна
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На фото — всего лишь маленький фрагмент масштабной и длительной опера-
ции — начало транспортировки кормовой части первой советской атомной 
подводной лодки К-3 «Ленинский комсомол» в музей «Остров фортов» из 
Кронштадта. Более восьми месяцев сотни инженеров и рабочих готовили ее, 
потому что невозможно отделить морскую и наземную часть этой идеи — 
доставить легенду атомного подводного флота сухим путем по неприспосо-
бленным для этого городским кварталам прямо в специальный зал музея. 
Подлодку еще в начале 2022 года вывели на сушу, чтобы разделить ее на две 
части — уж слишком она большая для улиц Кронштадта. Ее длина — 
107,4 метра, а ширина почти 8 метров. 
Никаких исторических аналогов такого решения с точки зрения логистики и архи-

тектурно-инженерных расчетов в мире нет. Потребовалось провести не только 
их, но и дополнительные работы по пути движения нестандартного объекта. 
В местах поворотов были проложены дополнительные плиты, чтобы расширить 
дорожное полотно. Кроме того, пришлось демонтировать часть городской инфра-
структуры: от светофоров и мачт освещения до дорожных знаков и знаменитых 
питерских поребриков. Их сняли на протяжении почти 800 метров. Разумеется, 
на всем протяжении маршрута было полностью перекрыто движение. 
Даже первая часть дороги — переезд на 4,5 километра — заняла несколько 
часов. Кормовую часть лодки аккуратно, буквально по сантиметру, вписывали в 
окружающий архитектурный ландшафт. А это целых три поворота на 90 граду-
сов в непосредственной близости к жилым домам.

Планируется, что операция по транспортировке К-3 от портового комплекса 
«Моби дик» в Кронштадте до Музея военно-морской славы в туристическо-реа-
креационном комплексе «Остров фортов» пройдет в три этапа. Финальный — в 
ночь на 13 октября, когда в будущий зал музея будет доставлена носовая часть 
корабля. На этом этапе подводную лодку будут торжественно встречать волон-
теры-кронштадтцы, участвующие во всероссийской акции «Встречаем легенду 
К-3 вместе». В онлайн-формате к ним уже присоединились многие регионы 
страны, в том числе те, с которыми связана история первого советского атомо-
хода.
Разумеется, после завершения сухопутного путешествия подводной лодки вся 
городская инфраструктура по пути ее следования будет восстановлена.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Марина Кащенко
судебный адвокат
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